
Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

По каким правилам 
будут выгуливать собак 
жители Приамурья?

В Приамурье в течение месяца все 
домашние собаки должны быть чипи-
рованы и зарегистрированы, а гулять 
могут только в наморднике, на по-
водке и в присутствии взрослого хо-
зяина. В силу вступили «Требования 
к содержанию домашних животных», 
подписанные 17 июня губернатором 
Приамурья Василием Орловым. Рас-
сказываем об основных требованиях 
к содержанию домашних любимцев.

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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С чипами, 
в намордниках 
и с чистой 
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С детства 
жаждет 
справедливости
Школьница из Приамурья 
набрала 300 баллов 
по трем предметам на ЕГЭ
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Пожароопасная и паводковая обстановки обострились на Дальнем Востоке. Читайте на стр. 7 �

В огне не горим, 
в воде не тонем

Вторник - четверг
2 - 4 июля Дальний Восток

В огне не горим, В огне не горим, 
в воде не тонемв воде не тонем

Анна КУКАРЦЕВА

Роскачество разраба-
тывает стандарты приго-
товления шаурмы.

Тонкий лаваш, много све-
жей зелени, сочное мясо - ка-
залось бы, шаурма (ну или 
шаверма, если вы из Петер-
бурга) - самый здоровый из 
всех возможных фастфудов. 
Так и было бы наверняка. 
Но каждое лето в России 
уличной шаурмой травятся 
несколько сотен человек. 
Некоторые случаи даже за-
канчиваются смертью.

Сама по себе технология 
приготовления располагает 

к такому исходу: мясо на гри-
ле в раскаленных фуд-траках 
крутится часами на радость 
болезнетворным бактериям. 
Плюс к тому санитарные ус-
ловия в уличных точках пи-
тания соблюдаются крайне 
редко. Нарезанные овощи ле-
жат на витрине, не прикрытые 
ничем на радость мухам. В 
общем, скорее удивительно, 
что кому-то удается полако-
миться шаурмой и проскочить 
без последствий.

Чтобы как-то упорядочить 
приготовление любимого в 
народе уличного блюда, Ро-
скачество совместно с Фе-
дерацией рестораторов и 

отельеров приступило к раз-
работке нового национально-
го стандарта на шаурму.

- Требования будут уста-
новлены по всей цепочке 
производства - к процессам 
изготовления, транспорти-
ровки и реализации шаурмы. 
Стандарт будет регулировать 
показатели микробиологиче-
ской безопасности и другие 
параметры. Но он не касает-
ся рецептуры, - поясняют в 
пресс-службе Роскачества. 

Правда, соблюдение 
ГОСТа - дело добровольное. 
Обязать его соблюдать ни-
кто не может. Разве что по-
требитель может голосовать 
рублем, выбирая только го-
стовскую продукцию.

Елена МАРКЕЛОВА

За мат и оскорбления 
в переписках с соседями 
теперь грозит штраф.

Отныне жильцы много-
квартирных домов рискуют 
попасть на деньги за оскор-
бления и порочащие ком-
ментарии в групповых чатах. 
«Культурное» решение вы-
нес первый кассационный 
суд общей юрисдикции.

Поводом стала ссора в 
обычном общедомовом чате 
Нижнего Новгорода. Снача-
ла участники мирно решали 
бытовые вопросы, пока дело 
не дошло до сбора денег. 

Один из участников заподо-
зрил семейную пару в том, 
что они брали из общей 
кубышки на личные нужны. 
Обвинение подкрепил креп-
ким русским словцом. Со-
седи обиделись и подали в 
суд. Экспертиза показала, 
да, выражался нецензурно. 
Нанесенный им моральный 
ущерб суд оценил в 50 ты-
сяч рублей. Более того, 
нижегородцу нужно снова 
публично выступить в чате, 
но уже с извинениями.

Решение суда показа-
тельно, убеждена юрист 
по гражданским делам, 
член Общественной пала-

ты Татьяна Золотарева:
- Общедомовые чаты в 

мессенджерах - вещь очень 
полезная. Общение дает 
возможность жильцам ре-
шать насущные проблемы 
с жильем самим, как им ви-
дится правильным. Вместе 
с тем чаты не должны быть 
площадками для разборок. 
Полностью поддерживаю 
решение кассационного 
суда. Уверена, он предо-
стережет участников чатов 
от неосторожных и обидных 
высказываний в будущем, 
ведь в противном случае 
недалеко и до угроз с ру-
коприкладством. 

Чат высокой культуры речи ГОСТ в горле
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Как не заболеть 
под кондиционером 
летом

ЗВЕЗДЫ
Певица Алсу 
растоптала 
любовницу 
бывшего мужа
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Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте
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Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин: «Радует, 
что бизнес не сопротивляется».

Рабочую неделю глава государства 
начал со встречи с министром науки и 
высшего образования Валерием Фаль-
ковым.

- Мы в последнее время много и пра-
вильно уделяем внимание созданию 
инженерных школ и подготовке со-
ответствующих кадров, - президент 
с самого начала задал тему разговора.

Путин говорит о центрах, где инже-
неров готовят по новым стандартам. 
Они появились в 2022 году - сначала 30 
таких школ в 15 регионах, теперь уже 
50 - в 28 регионах. И что важно: каждая 
такая школа не просто учит специали-
стов, но и работает на технологический 
суверенитет, отметил Фальков.

- У каждой инженерной школы есть 
партнер, - объясняет министр. - Мы 

за первые два года потратили поряд-
ка 12 миллиардов рублей, а партнеры 
наши - 19,5 миллиарда. Это все круп-
нейшие компании, их сейчас 160.

У этих школ две глобальные задачи.
Первая - повышать квалификацию 

уже взрослых инженеров. Уже 7,5 ты-
сячи специалистов подняли свой класс. 
Еще примерно столько же преподава-
телей поработали на предприятиях - 
обновили практические навыки.

Вторая - профориентация школь-
ников. В прошлом году инженерные 
школы посетили 22 тысячи учеников. 
С одной стороны, как надеются в ми-
нистерстве, это повысит интерес к тех-
ническим предметам (физике, матема-
тике, химии). С другой - власти ждут, 
что талантливые школьники-технари 
потом пойдут в инженеры.

- Меня очень радует, что бизнес 
не просто не сопротивляется, а, на-
оборот, по сути, идет в авангарде этого 
процесса, - отметил президент.

- Если в первый год те школы, 
которые мы отобрали, примерно 
на каждый государственный рубль 
давали рубль и тридцать копеек, 
то уже последние школы, по обеща-
ниям, - больше чем рубль и 70 копеек 
на каждый государственный рубль, - 
пояснил Фальков.

Студенты во время учебы объе-
диняются в команды. А руководят 
этими коллективами специалисты 

с Кам АЗа, Ростсельмаша, «Пермских 
моторов»… То есть практика идет под 
руку с учебой.

- Это своего рода, знаете, интел-
лектуальный инженерный спецназ, 
потому что это несколько тысяч ре-
бят, которые могут не просто рабо-
тать по норме, что называется, прийти 
и выполнять регламент. Это ребята, 
которые должны стать творцами, - 
отметил министр.

Евгений ОРЛОВ

С начала года российские 
миллиардеры стали богаче 
на $28,7 млрд. Главная причи-
на - подорожание акций отече-
ственных компаний.

«Благосостояние россиян стре-
мительно растет!»  - радует нас 
Росстат.

«Это у каких же россиян оно 
растет-то?» - привычно ворчит на 
это наш человек.

«А вот у каких!»  - отвечает на 
это американское агентство 
Bloomberg. И публикует свой тра-
диционный рейтинг миллиардеров 
Bloomberg Billionaires Index (BBI). 
На этот раз - посвященный итогам 
первой половины 2024 года.

В список BBI попадают первые 
500 самых богатых жителей пла-
неты. Их богатство - это не только 

сумма денег на счетах миллиар-
дера, но и другое его имущество. 
Главным образом - стоимость ак-
ций, которые ему принадлежат. 
Если акции дорожают, состояние 
богача растет. И наоборот.

Вот как выстроилась тройка 
самых богатых людей мира:

� Илон Маск, США (Tesla, 
SpaceX): $218 млрд;

� Джеф Безос, США (Amazon.
com): $215 млрд;

� Бернар Арно, Франция 
(Louis Vuitton, Christian Dior, 
Hennessy): $199 млрд.

В нынешний рейтинг BBI по-
пали и 25 россиян. Их суммар-
ное состояние за год выросло 
на $28,7 млрд. Главная причина 

роста кроется в источнике их бо-
гатства. Дело в том, что в основ-
ном российские богачи владеют 
акциями сырьевых компаний (а 
не технологических, как всякие 
там Маски и Безосы). А нефть, ме-
таллы и многие другие полезные 

ископаемые в первом полугодии 
дорожали. Следом росли акции и 
богатство их владельцев.

Правда, не всех. В первом по-
лугодии из-за санкций и проблем 
с экспортом акции компаний, ко-
торые связаны с природным га-

зом, заметно подешевели. Поэто-
му владельцы газовых компаний 
потеряли миллиарды долларов. 
Впрочем, вряд ли это заставит их 
экономить на электричестве и за-
варивать чайные пакетики дваж-
ды. Осталось у них тоже немало. 
Да и вообще «обедневшие» оли-
гархи в меньшинстве: всего трое 
россиян из списка BBI с начала 
года ушли в минус.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 � ЧУЖОЙ КАРМАН

Миллиардеры по акции
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Газ в первом полугодии дешевел, а нефть 
дорожала. Поэтому капитал Михельсона (слева) 
уменьшился, а вот Алекперова (справа) - вырос.

1. Андрей Мельниченко  +$5,76 млрд $24,6 млрд
Крупные пакеты акций угольной компании СУЭК и производителя удобрений «Еврохим».
2. Алексей Мордашов +$4,71 млрд $25,6 млрд
Пакеты акций «Северстали», сети магазинов «Лента», туроператора TUI, 
энергомашиностроительной компании «Силовые Машины», золотодобывающей компании Nordgold.
3. Вагит Алекперов +$3,54 млрд $28,2 млрд
28,3% акций нефтяной компании «ЛУКОЙЛ» (по состоянию на 31 сентября 2021 года).
4. Владимир Лисин +$3,24 млрд $27,2 млрд
Владелец Новолипецкого металлургического комбината и «Первой портовой компании».
5. Татьяна Бакальчук +$2,83 млрд $8,33 млрд
99% акций интернет-магазина Wildberries.
6. Михаил Прохоров +$1,84 млрд $17,6 млрд
Банк «Ренессанс Кредит» и около $9 млрд от продажи активов (акции «Русала», баскетбольный клуб НБА Brooklyn Nets и т. д.).
7. Михаил Фридман +$1,49 млрд $13,8 млрд
По данным на 24.02.2022, являлся основным владельцем группы LetterOne Holdings (нефтегазовая компания Wintershall DEA, 
телекоммуникационные компании VEON и Turkcell), а также «Альфа-Групп» (Альфа-Банк, «АльфаСтрахование», X5 Group).
 

…а кто обеднел
 
1. Геннадий Тимченко  -$2,85 млрд $11,3 млрд
23,5% акций «Новатэка» (природный газ), 17% «Сибура» (нефтегазохимическое производство), 80% «Трансойла» 
(перевозки нефти и нефтепродуктов), 53% «Стройтрансгаза» (строительство промышленных объектов).
2. Алишер Усманов  -$1,86 млрд $19,2 млрд
49% акций холдинга USM («Металлоинвест», «Удоканская медь», «Мегафон»).
3. Леонид Михельсон -$1,61 млрд $25,8 млрд
24,6% акций «Новатэка», 30,6% «Сибура».
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Кто из россиян сильнее всех 
разбогател с начала года…

Рост капитала с начала года Состояние

Состояние

Источник богатства

Снижение капитала 
с начала года

По данным Bloomberg и Forbes.

 -$2,85 млрд $11,3 млрд

 -$1,86 млрд $19,2 млрд

-$1,61 млрд $25,8 млрд

Президенту 
рассказали, где нужен 
интеллектуальный спецназ

Каждая инженерная школа не просто учит специалистов, но и работает 
на технологический суверенитет, доложил президенту Валерий Фальков.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир МЕРКУШЕВ

22% соотечественников 
заявили, что стали богаче 
за последний год.

Чтобы точнее оценить ситуа-
цию с благосостоянием граж-
дан, экономисты мониторят не 
только объективные данные, но 
и субъективные оценки граж-
данами своего материального 
положения. Результаты такого 
исследования представили на 
днях эксперты Высшей школы 
экономики в «Барометре эко-
номического поведения домо-
хозяйств в России».

В документе подчеркивается, 
что рост доходов населения в 

реальном выражении (то есть 
с учетом инфляции), который 
составил за год, по данным 
Росстата, 5,9%, обеспечивает-
ся, главным образом, ростом 
реальных зарплат на крупных и 
средних предприятиях (+12,9%) 
и выплатами военнослужащим.

- По данным ИнФОМ, в мае 
2024 года впервые за последнее 
десятилетие сравнялись доли 
позитивных (22%) и негатив-
ных (22%) субъективных оце-
нок перемен в материальном 
положении семьи, произошед-
ших за истекший год. До этого 
заметно преобладали негатив-
ные оценки, - отмечают авторы 
«Барометра».

Доля семей, которым текущих 

доходов хватает только на пита-
ние, сократилась за два года с 
36% в февраля 2022 года до 24% 
в мае 2024 года.

Задали исследователи и такой 
вопрос: «Сколько денег нужно 
сейчас такой семье, как ваша, 
в расчете на одного человека в 
месяц, чтобы жить нормально?» 
Оказалось, что россиян вполне 
устроит средний месячный до-
ход в размере 70,4 тысячи ру-
блей на каждого члена семьи. 
За год эта сумма выросла при-
мерно на 11% (см. «Конкрет-
но»). Пока средние денежные 
доходы россиян составляют в 
номинальном выражении 52 
тысячи рублей (данные Рос-
стата за I квартал 2024 г.).

Опрос россиян:

Для нормальной жизни нужно 
70 тысяч рублей в месяц на человека

БОЛЬШЕ ВСЕГО ПРЕДСТАВЛЕНИЯ О НОРМАЛЬНОМ 
ДОХОДЕ ВЫРОСЛИ С ЛЕТА 2023 ГОДА У:
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Источник: Барометр экономического поведения домохозяйств в России, НИУ ВШЭ.

СРЕДНЯЯ ОЦЕНКА ВЕЛИЧИНЫ 
НОРМАЛЬНОГО ДОХОДА 
НА ЧЛЕНА СЕМЬИ В МЕСЯЦ

Лето 
2023 г.

63 600

Осень 
2023 г.

70 800

Зима - 
2023/2024 

70 400 

%
Руб.

          • мужчин  +14,9
            • лиц с низким уровнем 
            образования  +14,3
• людей в возрасте 35 - 44 лет  +17,2
• жителей средних и крупных городов  +16,4 
• семей с самым низким  +20,4
   потребительским статусом  
• В среднем  +10,7

В Штатах после провального выступления 
на дебатах обсуждается отстранение 
действующего президента Джо Байдена 
от предвыборной гонки с Трампом. 
Мы спросили:

Как США до такого 
докатились?
Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:

- Сейчас в США примерно то же самое, что в СССР 
было в начале 1980-х. Америка на пороге потрясений. 
Выйдут ли из этой ситуации - не знаю. Это может за-
кончиться развалом США - и это будет справедливо. 
Они со своей навязанной гегемонией достали всех - в 
том числе союзников.

Андрей БОГДАНОВ, бывший кандидат 
в Президенты России, главный масон страны:

- Деменция угробит любого. Дебаты подтвердили 
этот медицинский факт. Я говорил с друзьями-аме-
ри кан ца ми и с русскими, которые туда уехали. Все 
говорят, что другие кандидаты от демократов еще сла-
бее, чем Байден. Тем более что рулит не сам Байден, 
а команда за его спиной.

Вадим ДРОБИЗ, аналитик рынков алкоголя:
- Мой дед, ветеран нескольких войн, военврач, мне 

говорил: после 80 лет человек должен уходить с высо-
ких постов. Он не в состоянии адекватно оценивать 
ситуацию - как бы ни прожил свою жизнь. Грустно 
за американцев. Им должно быть стыдно и за того и 
за другого участника дебатов. Байдену пора жить для 
внуков и правнуков.

Сергей МАРКОВ, политолог:
- Вопрос стоит шире: в чем суть глубочайшего 

кризиса современной американской политической 
системы и как он может быть разрешен? Нет ответа! 
Возможно, власть в США захватила тайная коалиция 
глубинного государства? Или олигархи-глобалисты? 
Не исключаю, что американский народ поднимет 
восстание.

Александр ШАГАНОВ, автор хита
«Не валяй дурака, Америка!»:

- Это развитие Голливуда в большой политике. Вроде 
бы у американцев еще недавно была ответственность 
перед историей, перед планетой. Но нет, теперь вместо 
президентских дебатов мы увидели свару двух пожи-
лых граждан. Их аргументы сложно понять кому бы 
то ни было.

Вася ЛОЖКИН (Алексей Куделин), 
художник, сценограф:

- Байден и Трамп на сцене представляют не самих 
себя, а парней, которые дергают их за ниточки. Фран-
клин Рузвельт не мог ходить и ездил в инвалидной 
коляске, зато он дружил с головой. Сейчас в Штатах 
видим обратный пример.
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Наталья ВАРСЕГОВА

А вот эскимо, увы, 
подорожало.

Цены потихонь-
ку растут на все, 
но вот когда они 
растут на моро-
женое, а на улице 
при этом жара за 
30, расстраиваешь-
ся не на шутку. А моро-
женое, увы, дорожает - к 
такому неутешительному 
выводу пришли аналитики 
сервиса «Контур.Маркет», 
изучив изменение цен и 
спроса на это лакомство 
за год. В выборку попали 
50 млн чеков из магазинов 
по всей России.

В мае - июне 2024 года 
по отношению к маю - ию-
ню 2023-го цена выросла 
на все виды мороженого. 
Среди лидеров: мороже-
ное в рожке (+26%), эски-
мо (+21%) и щербет - за-
мороженная смесь ягод, 
фруктов и молока (+18%). 
Незначительно стоимость 
увеличилась на фрукто-
вый лед (+3%) (подробнее 
см. «Конкретно»). При этом 
фруктовый лед и держит-
ся в лидерах продаж - бо-
лее 62%. За ним - с боль-

шим отрывом  - эскимо 
(около 20%).

- Рост себестоимости 
мороженого сопряжен с 
увеличением стоимости 
сырья,  - объясняет ге-
неральный директор 
Petrova 5 Consulting 
Марина Петрова. - Пре-
жде всего сливочного 
масла и сливок, которые 
используются при про-
изводстве мороженого 
жирных сор тов  - напри-
мер, пломбира. Кроме то-
го, перерабатывающие 
предприятия, несмотря 
на успешное импорто-
замещение ряда узлов, 
все еще испытывают 
санкционную нагрузку, 
связанную с комплекту-

ющими и упаковочными 
линиями и материалами. 
И не нужно забывать, что 
в два раза выросла себе-
стоимость какао-бобов - 
как следствие, все виды 
мороженого, покрытого 
шоколадом либо шоко-
ладной глазурью, тоже 
показывают рост себе-
стоимости.

Важным фактором 
остается и рост цен на 
горючее, который наблю-
дается в России. Все эти 
факторы и дают рост цен 
на мороженое. Что каса-
ется фруктового льда и 
сорбетов, то там молоч-
ная составляющая мини-
мальная  - и рост цен не 
такой существенный.

Председатель Со-
вета  - директор Мо-
лочного союза России 
Людмила Маницкая об-
ращает внимание, что про-
исходит постепенный, но 
общий подъем затрат на 
производство морожено-
го, связанных и с оборудо-
ванием, и с ингредиента-
ми, и с заработной платой 
и др. Кроме того, лето и 
жаркая погода также по-
зволяют устанавливать 
более высокие цены. К 
тому же в розничной це-
не огромную долю зани-
мают торговые надбавки 
розничных сетей, дости-
гающие 25 - 50%.

Что подорожает 
с июля > стр. 5.
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Фруктовый лед в цене не растет

- Ну 
укусила 

так укусила! 
Это ж рубля 
на четыре, 
не меньше!
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Рожок  69 87 26%
Эскимо  91 110 21%
Щербет  55 65 18%
Фруктовый лед  76  78 3%
Стаканчик  89  91 2%

КОНКРЕТНО
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По данным исследования 
«Контур.Маркета».
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Больше,  
чем туризм

«Комсомольская правда»  

и медиаплатформа «Открытые НКО» 

объявляют победителей конкурса 

проектов в сфере туризма «Места. 

Смыслы. Путешествия». Статьи о 

людях, которые по-новому открывают 

свои города и села, выходили на сайте 
dobro.live.

Полосу подготовила  
Юлия САЛЬНИКОВА.

ВОлОгОдСКАя ОблАСть
На месте ушедшего 
под воду села создают 
мемориальный парк.

Село Крохино было затоплено при 
строительстве Волго-Балта. Все ушло 
под воду, кроме бывшего храма Рожде-
ства Христова, который полвека ждал 
кого-то…

Белое озеро, а прямо в воде стоит 
храм-маяк. Стоит и не разрушается, 
несмотря на натиск волн, встречает и 
провожает корабли на протяжении поч-
ти полувека. Таким храм увидела Анор 
Тукаева. Она специально приехала из 
Москвы в Вологодскую область как ту-
рист, заинтересовавшись темой затопле-
ний в ХХ веке: 

- Оказавшись здесь, я увидела не 
просто руину посреди реки. Меня по-
разило, что двухсотлетнее здание, стоя 

в воде, не обрушилось  - наши предки 
действительно строили на века! Как 
будто затопленный храм ждал кого-то, 
кого тронет его история. Этому нет ра-
ционального объяснения, но я поняла: 
его надо спасти.

После той первой встречи с храмом-
маяком Анор, по образованию инженер 
и специалист по госуправлению, полно-
стью изменила свою жизнь. Собрала ко-
манду единомышленников, вместе откры-
ли благотворительный фонд «Крохино». 

Волонтеры и специалисты инженерного 
профиля вручную разбирали завалы кир-
пича и строили волнозащитную дамбу. 
Потом появилось инженерное берего-
укрепление - искусственный остров, за-
щищающий храм от волн и льда.

С 2022 года фонд «Крохино» занимает-
ся не только сохранением храма-маяка, 
но и благоустройством Крохинского ме-
мориального парка на территории зато-
пленного села Крохино в Белозерском 
округе Вологодской области.

- Мы так полюбили это место, что 
хотим сделать его доступным для всех. 
Количество гостей, которые приезжают 
в Крохино, растет год от года. И дело 
не только в храме  - он был бы «пуст» 
без наполняющей его истории и без 
окружающего его пространства живой 
памяти. Поэтому много лет мы собираем 
воспоминания переселенцев из Кро-
хина и других затопленных деревень, 
вписывая переселение и затопление 
в прошлое и настоящее этой земли,  - 
говорит Анор Тукаева.

Сюда приезжают, чтобы увидеть зна-
менитый храм-маяк, подняться на коло-
кольню и посмотреть на Белое озеро, 
помедитировать на площадке у архитек-
турной инсталляции. А уезжают, про-
чувствовав красоту и силу природы и 
архитектуры, с уважением к прошлому.

Светлана ГРИШИНА.

тульСКАя ОблАСть
для ценителей русской 
культуры открыли 
литературный кемпинг.

Есть кемпинги для любителей 
спортивного отдыха, есть локации 
с экологической тематикой, а вот 
литературный кемпинг такой один. 
Он появился на границе Тульской и 
Орловской областей, на берегу реки 
Чернь, рядом с родовым имением 
семьи Толстых. 

Литературный кемпинг  - проект 
АНО поддержки социального пред-
принимательства «Лаборатория со-
циального развития», который реа-
лизуется под руководством Виталия 
Фатеева. На месте кемпинга было 
заросшее поле и развалины старого 

детского сада. Команда проекта соз-
давала инфраструктуру с нуля. Каждое 
лето сюда едут филологи, писатели и 
поэты со всей России, чтобы творить, 
общаться, чтобы в современном ми-
ре появилось особенное место для 
литературы. 

Кемпинг дал толчок к развитию 
территории и прилегающих насе-
ленных пунктов. Разрабатываются 
новые туристические продукты, 
включающие в себя обучающие 
и культурные программы, направ-
ленные на популяризацию тради-
ционных духовно-нравственных 
ценностей. Здесь проходят пешие 
и велосипедные прогулки по марш-
руту, соединяющему две усадьбы 
(Спасское-Лутовиново и Никольское-
Вяземское) великих русских  

литераторов - Льва Николаевича Тол-
стого и Ивана Сергеевича Тургенева,  
познавательные сплавы по реке, экс-
курсии на квадроциклах.

Местных жителей привлекают к 
участию в проекте, появляются ра-
бочие места.

На базе кемпинга проходят со-
циальные и культурные проекты. 
Один из крупнейших - «Литературно-
художественный конкурс «Перо и 
Кисть», который направлен на по-
пуляризацию литературного насле-
дия Л. Н. Толстого, И. С. Тургенева и 
А. А. Фета, а также поиск и поддерж-
ку молодых талантливых художников. 
В 2024 году конкурс пройдет с 19 
по 23 августа. 

Юлия ЛОГИНОВА.

ВОлОгОдСКАя ОблАСть
любителей  
исторического  
туризма со всей  
страны в тотьму 
приводит соль.

Благодаря фонду «Соль Земли» 
увидеть «родину солеваров» едут 
со всех регионов России. Здесь ту-
ристы будто попадают в прошлое, 
могут заглянуть в колодец-журавль 
и самостоятельно выпарить соль. 

Город Тотьма Вологодской обла-
сти в XV веке процветал на «соляном 
золоте», здесь варили соль - именно 
варили из рассола. А сперва добы-
вали из глубин земли. 

Северная соль стоила очень до-
рого, только состоятельные люди 
могли себе позволить ее купить. 
Но к XIX веку производство стало 
нерентабельным. 

- К нам приезжали туристы и спра-
шивали: а где же соль? А соль оста-
лась лишь в альманахах и фондах 
местного музея. Так появился про-

ект «Труба зовет!» по сохранению и 
ревитализации солепромышленно-
го наследия, - рассказали в Фонде 
развития общественных инициатив 
«Соль Земли».

Музейные работники, местные 
жители и Фонд развития обще-
ственных инициатив «Соль Земли» 
объединились, чтобы сохранить со-
лепромышленное наследие. Проект 
возродил бренд города и привлек 
тысячи туристов.

Первым был проект «Труба зо-
вет!», который поддержал Фонд 
президентских грантов, который 
вырос в целый историко-культурный 
комплекс «Соль Тотемская», рас-
положившийся на 23 сотках земли. 
Здесь появились исторические ре-
конструкции, варницы, где на желез-
ной сковороде «црене» выпаривали 
соль; колодец-журавль, с настоящей 
соленой водой; рассолоподъемная 
башня XVIII - XIX веков - уже с ме-
ханическим проводом.

- В 2023 году нас поддержал 
фонд Владимира Потанина  -  

на территории комплек -
са появилась «наказная из-
ба»  - контора сользавода  
с соляной лавкой, здесь гости 
пробуют на вкус «Соль Земли Рус-
ской», в том числе в необычном со-
четании, например, соленый кофе.

В двух километрах от города Тоть-
ма есть деревня Варницы, где в ар-
хеологических раскопках выявили 
более 50 артефактов и нашли со-
ляной колодец XVI века и еще не-
сколько рассолоподъемных труб, о 
которых ранее не знали. С учетом 
этих данных создали путеводитель 
и альманах «Соль Тотемская», а са-
мое главное - в 2022 - 2023 годах 
территорию сользавода посетило 
более 10 000 человек!

- Население деревни Варницы - 
900 человек, то есть благодаря 
нашему проекту на территорию 
мы привлекли большое количество 
туристов, тем самым запустив ту-
ристическую экономику места.

Зинаида СЕЛЕБИНКО.

Храм в Крохине -  
единственный 

в России 
затопленный храм, 
уцелевший после 

строительства 
водохранилищ 

и ГЭС.

Туристы 
могут 

добыть 
соль 

прямо 
из земли…

В литературном кемпинге 
«Война и Мир» сумели 

объединить отдых 
в красивом месте, 

интерес к литературе 
и экстремальные 

развлечения.
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Поднимутся 
минимальные цены 
на крепкий алкоголь

Приказ Минфина: с 1 июля увеличатся ми-
нимальные розничные цены на алкоголь кре-
постью свыше 28 процентов. Ниже этих цен 
алкоголь продавать нельзя.

Прирост составит 6,4 - 7,5%. А еще впервые 
вводится минимальная розничная цена на ром 
(подробнее см. «Конкретно»).

Минимальная розничная цена была введена 
для борьбы с контрафактом. Предполагается, 
что, если спиртное сделано из качественного 
сырья и с него уплачены все налоги, ниже этих цен оно стоить 
не может.

- Повышение минимальных розничных цен на алкоголь - мера 
необходимая и логичная, - комментирует руководитель Центра 
исследований федерального и региональных рынков 
алкоголя Вадим Дробиз. - Растут затраты на производство, 
спирт и другие ингредиенты, транспорт, зарплаты работников…

Важнейшие 
новшества 
в законах, 
которые 
вступают в силу 
с 1 июля.

Подорожают водка, коньяк 
и «коммуналка»

Подготовили 
Елена ОДИНЦОВА, 
Евгений БЕЛЯКОВ 

и Владимир ПЕРЕКРЕСТ.

Вырастут 
тарифы 
ЖКХ...

С 1 июля вырастет плата за ком-
мунальные услуги - это традицион-
ная ежегодная индексация.

Тарифы эти у нас регулируются 
по довольно сложной схеме: пра-
вительство утверждает для каж-
дого региона предельный индекс. 
То есть в среднем по региону рост 
платы за воду, канализацию, ото-
пление, электричество, газ и вы-
воз мусора должен уложиться 
в определенный процент.

В этом году самый большой 
предельный индекс установлен 
для Забайкальского края - 15%. 
Самый маленький - для Хакасии, 
4% (подробнее см. «Справку 
«КП»).

Также правительство утверж-
дает и предельные отклонения 
от этого потолка для конкретных 
городов или районов внутри ре-
гиона. Допустим, для региона по-
толок роста коммунальной платы 
установлен в 10%. А допустимый 
размер отклонения составляет 
4%. Это значит, что в городах ре-
гиона «коммуналка» может по-
дорожать не более чем на 14%. 
Но не во всех. Если где-то она 
дорожает больше, то в других 
муниципалитетах должна подо-
рожать меньше - чтобы в среднем 
уложиться в 10%, установленные 
в целом для региона.

Да, все так сложно.

...зато 
оплачивать 
будем 
без комиссии

Несколько категорий граждан 
теперь смогут оплачивать свои 
коммунальные платежки в банках 
без комиссии. Вот эти категории:

 � пенсионеры;
 � многодетные родители;
 � люди с инвалидностью;
 � ветераны боевых действий;
 � члены семей погибших или 

умерших инвалидов и участни-
ков Великой Отечественной войны 
и ветеранов боевых действий.

В первую очередь это касается 
ситуаций, когда человек прихо-
дит с платежкой в кассу банка 
и расплачивается наличными, так 
очень часто по привычке поступа-
ют пенсионеры. Комиссия в этом 
случае может быть в районе 1%, 
а иногда и 2%.

При платежах онлайн через 
сайт поставщика услуг (напри-
мер, за свет через личный каби-
нет на веб-странице энергосбы-
та) комиссия, как правило, и так 
не взимается. То же - если пла-
тить онлайн через приложение 
банка, у которого заключен до-
говор с поставщиком услуг ЖКХ.
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КОНКРЕТНО

Так увеличится 
минимальная 
цена крепких напитков
руб за поллитра
 Было  Стало
 
• Водка  281  299
• Коньяк  517  556
• Бренди  375 403
• Ром  -  403
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Минимальные цены на алкоголь подрастут, но ненамного - 
для большинства граждан они по-прежнему останутся доступными.

СПРАВКА «КП»
Изменение 
тарифов 
на коммуналку
с 1 июля

Допустимое отклонение 
от среднего для
муниципалитетов 

Максимально 
возможный
рост в среднем Регион 

• Забайкальский край 15% 4,9%
• Калининградская область 13% 4,9%
• Ингушетия 12,4% 3%
• Москва 11% 0
• Татарстан 10,8% 4,9%
• Московская область 10,7% 4,9%
• Ленинградская область 10,2% 4,9%
• Санкт-Петербург 9,8% 0
• Нижегородская область 9,8% 1%
• Краснодарский край 9,6% 4,9%
• Свердловская область 9,6% 4%
• Крым 9,5% 2,4%
• Новосибирская область 9,5% 3,2%
• Приморский край 9,5% 2,6%
• Чечня 6,8% 3,4%
• Сахалинская область 6,2% 0
• Магаданская область 4,9% 2,4%
• Чукотка 4,9% 3%
• Хакасия 4% 2% Д
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Действие программы 
льготной ипотеки на покуп-
ку квартиры в новостройке 
или строительство индиви-
дуального дома под 8% за-
канчивается 1 июля.

Видоизменена будет и се-
мейная ипотека под 6%. Для 
семей с детьми до 6 лет она 
будет продлена до 2030 го-
да. То же - и для семей с дву-
мя детьми любого возраста, 
которые проживают в ма-

лых городах (до 50 тысяч жи-
телей). Но детальные условия 
пока не опубликованы.

Остаются в силе другие 
льготные программы, более 
узконаправленные:

 � IT-ипотека под 5% (для со-
трудников аккредитованных 
Минцифры компаний в сфере 
информационных технологий);

 � «дальневосточная» и «арк-
тическая» ипотека под 2% 
(купить жилье можно в кон-
кретных регионах определен-
ным категориям граждан);

 � сельская ипотека под 3% 
(на покупку или строитель-
ство капитального жилья 
в сельской местности).

 �  ЧТО ЕЩЕ 
ИЗМЕНИТСЯ

 � Размер госпошлины за вы-
дачу загранпаспорта нового об-
разца, который с биометрией 
и сроком на 10 лет, увеличится 
на 20%. Для взрослых с 1 июля 
этот документ будет стоить 6 ты-
сяч рублей (было 5 тысяч), для 
детей до 14 лет - 3 тысячи (было 
2,5 тысячи).

Пошлина за загранник старо-
го образца - на 5 лет и без био-
метрии  - останется прежней. 
Это 2000 рублей для взрос-
лых и 1000 рублей для детей 
до 14 лет.

 � Получение российского граж-
данства теперь будет стоить 
4,2 тысячи рублей (было 3,5 ты-
сячи), вида на жительство в РФ - 
6 тысяч рублей (было 5 тысяч).

Впору 
обращаться 

к «денежным ритуалам»? 
Как они работают - 

читайте на сайте

Льготная ипотека 
перестанет быть массовой

С 1 июля меняется порядок вы-
платы пенсионных накоплений. Это 
деньги, которые лежат на индиви-
дуальных счетах либо в Социаль-
ном фонде России, либо в негосу-
дарственных пенсионных фондах. 
Они есть у 73 млн россиян. В сред-
нем на одном счете - 80 тысяч ру-
блей. Но у кого-то совсем крохи, 
а у кого-то - под миллион рублей.

Посмотреть, сколько вы уже на-
копили, можно в личном кабинете 
на портале госуслуг. Там нужно 
запросить «выписку из индивиду-
ального лицевого счета».

Эти деньги можно получить 
в 55 лет (женщинам) и в 60 лет 
(мужчинам) либо при досрочном 
выходе на пенсию. Для этого нуж-
но написать заявление - или через 
портал госуслуг (если деньгами 
управляет СФР), или в личном ка-
бинете негосударственного пенси-
онного фонда.

Выплата может быть двух типов. 
Либо единовременная (то есть по-

лучаете все накопленные деньги 
сразу), либо пожизненная - будете 
получать небольшую сумму ежеме-
сячно. Но выбирать тип выплаты 
нам с вами не дано - все зависит 
от того, сколько денег накопилось.

Чтобы понять, кто получит день-
ги сразу, а кто по частям, раньше 
работало правило 5%. Вкратце его 
можно объяснить так. Человеку 
назначали «обычную» страховую 
пенсию. А потом вычисляли, какую 
долю в общих пенсионных доходах 
будет занимать «накопительная» 
прибавка. Если она была больше 
5%, тогда выплаты делали пожиз-
ненными. А если меньше 5% - все 
накопления выплачивали сразу.

Правда, расчеты усложнились 
из-за повышения пенсионного воз-
раста. Ведь накопительную пен-
сию разрешили получать людям, 
достигшим прежнего пенсионно-
го возраста (55 лет для женщин 
и 60 для мужчин). А вот обычную 
страховую назначают на несколь-

ко лет позже. Это приводило к пу-
танице. Ее и решили убрать.

С 1 июля этого года порядок вы-
плат накопительной пенсии будет 
другим. За основу решили взять 
прожиточный минимум пенсионера 
по стране. В 2024 году он состав-
ляет 13 290 рублей в месяц. А точ-
кой отсечения взяли 10% от этой 
суммы - 1329 рублей. Если ежеме-
сячная «накопительная» прибавка 
получается больше, то выплата 
будет пожизненной. Если меньше - 
единовременной.

Таким образом, теперь у нас есть 
все вводные, чтобы посчитать, ка-
кую сумму можно получить сразу, 
а какую будут выплачивать малень-
кими порциями. Умножаем 1329 ру-
блей на 264 месяца. И получаем 
350 856 рублей. Если на счете 
меньше, получите все сразу. Если 
больше - будете получать по частям.

Накопительную пенсию выплатят сразу

Это что-то новенькое!

Сколько нужно денег
 в месяц < 3 стр.
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ПОДВЕЛА ХОРОШАЯ ПОГОДА
Железнодорожный вокзал Таксимо 

строила бригада из Латвии. Поэто-
му здание напоминает лютеранскую 
кирху, разве что без креста. Только 
на обращенном к улице фасаде вер-
тикальный ряд окон: добавь еще пару 
поперек - и можно звать пастора.

Первый поезд пришел в Таксимо 25 
декабря 1983 года. Эта станция - важ-
ная точка на карте Байкало-Амурской 
магистрали. К западу от нее путь элек-
трифицирован, а на восток вагоны 
тянут тепловозы.

За магистраль, что называется, взя-
лись всерьез в 1974 году, но работы по 
разведке и прокладке стратегического 
пути здесь велись и раньше - еще в 
30-х годах. Здесь действовала Витим-
ская изыскательская экспедиция, в 
которой работал летчик Сергей Куроч-
кин. Он делал аэрофотосъемку, возил 
грузы. Ведь дорог тогда не было, да 
даже приводниться на реку или озеро 
гидросамолету было нелегко.

Курочкин разбился в августе 1940 
года. Погода в те дни стояла солнеч-
ная, тихая. Он должен был сесть на 
Баранчеевском озере. Но в безветрен-
ную погоду оно превратилось в зер-
кало, где отражались горы и облака. 
Сверху невозможно было понять, где 
поверхность воды. И опытный пилот 
Курочкин не сумел посадить самолет 
и разбился на мелководье.

Самолет подняли из воды только 
в 1981 году, когда на БАМе началась 
большая стройка. Теперь он хранит-
ся в Музее ВВС России в Монино. А 
копию легендарного АНТ-4 собра-
ли на заводе в Улан-Удэ на средства 
комсомольцев Бурятии - тех самых 
строителей БАМа.

ЩУКА РАЗМЕРОМ С ДЕЛЬФИНА
Этим комсомольцам сегодня дале-

ко за 60. Но они до сих пор вместе - 
встречаются на берегу Баранчеевско-
го озера у стелы в память о летчике 
Курочкине. Вокруг душистый сосно-
вый лес, над водой кричат бакланы. 
Даже неудобно спрашивать: почему 
вы не уехали отсюда?

Пожилые комсомольцы оживленно 
спорят, какой отряд приехал сюда 
первым: «Наверное, отряд имени 26-

го съезда КПСС?» - «Да нет, это были 
«молодогвардейцы»!» - «Еще вроде 
в 80-м году приезжали молдаване».

Строили здесь очень быстро - в 80-м 
еще жили в палатках, в 81-м уже было 
готово общежитие, а в 84-м в поселке 
открылся Дом культуры (какой труд 
без культуры?).

- А у нас в Северомуйске от палаток 
до Дома культуры шесть лет прошло, - 
вспоминает один из бамовцев. - «Бри-
гада С» приезжала выступать.

- Что за бригада?
- «С». Ну, Гарик Сукачев. На агит-

поезде «Комсомольской прав-
ды», помню, индийцы приез-
жали с танцами.

- А щуки какие в озере во-
дились! В мешок положишь, 
хвосты торчат. Во! - показыва-
ет руками другой комсомолец. 
Судя по жестикуляции, щуки 
были размером с небольшого 
дельфина. - Сетей тогда не было. 
Сами из алюминиевой прово-
локи плели.

Единственную женщину сре-
ди пришедших на встречу зовут 
Татьяна.

- Конечно, сложно было. Но 
мы знали, зачем ехали, - говорит 
она. - Зимой ходили в фуфайках и 
ватных брюках. Все одинаковые. Вы-
ходишь из общежития - на улице 58 
градусов. Морозный дым, марево. А 
ватник - он и есть ватник - не замер-
зает. Заскрипела на морозе и пошла. 
Для ДК у нас, конечно, туфли были 
и платья.

БОРЦЫ ВОСХИЩАЛИСЬ 
ЛЕСОРУБАМИ

Тайга вдоль БАМа - красивейшая. 
Здесь могли бы жить люди. И хорошо 
жить. Им и сейчас неплохо, просто 
людей мало: в 90-е, когда предприя-
тия перестали работать, а дорогу едва 
не закрыли, многие решили уехать. 

Но если в других частях России в опу-
стевших деревнях часто оставались 
лишь старики и алкоголики, то на 
БАМе сохранилась рабочая интел-
лигенция.

- Поселок будет расти. Но один не 
выживет. Нужна госпрограмма, - го-
ворит ветеран БАМа Николай Добха-
нов. - Здесь зона рискованного земле-
делия, морозы. Зато есть цементное 
сырье, асбест, золото, драгоценные 
и поделочные камни.

Добханов начинал работу лесору-
бом, потом был проходчиком. А за-
кончил заместителем главы Муйско-
го района. Поселок Таксимо здесь 
районный центр. В трудное время он 
выжил благодаря градообразующему 
«предприятию» - железной дороге. 
Но его легко можно сделать процве-
тающим городком, если правильно 
организовать добычу ресурсов. Мож-
но было бы развивать и туризм - одни 
сосновые леса чего стоят!

Еще один ветеран БАМа, 75-летний 
Валерий Ситников, всю жизнь про-

работал в лесу: 35 лет рубил просеки, 
чтобы можно было провести дороги, 
построить ЛЭП.

- Там, где станция сейчас, капиталь-
ный лес стоял. Мы старались сосны 
оставить, чтобы природу сохранить. 
И сейчас здесь живем как в лесу, - 
рассказывает он. Действительно, по 

всему Таксимо растут высоченные 
сосны, такие за 10 лет не вырастишь.

На БАМе не только поощряли 
социально-культурные проекты, 
но и заботились об экологии. Ведь 
комсомольцы строили дорогу и по-
селки для себя, чтобы остаться здесь 
жить. В этом главное отличие от 
нынешних вахтовиков или гастар-
байтеров - люди работали не ради 
машины и денег (хотя всё это по-
лучали), а ради результата своего 
труда. И этот результат тоже до-
ставался им.

Валерий Ситников вспоминает, 
что на лесоповале работали весе-

ло, друг друга во всем поддерживали. 
Корчевали пни, растаскивали валу-
ны. А на болоте комары, мошка, так 
парни делали накидки на каску вроде 
юбочек, смоченных в ДЭТА и дегте, - 
и мошка не трогала.

Однажды к ним в бригаду приеха-
ли борцы из олимпийской сборной, 
чтобы поддержать бамовцев. Попро-
сились поработать один день вместе с 
ними. А к концу дня признались: «Ну 
и тяжелая же у вас работа, парни!»

Тяжелая. Но благодарная. Ведь вот 
она, железная дорога, раскинулась на 
тысячи километров по тайге. По ней 
идут грузы, едут люди. Страна живет. 
Значит, все не зря.

Юбилейный поезд

Народный музей 
БАМа -к 50-летию 
Байкало-Амурской 
магистрали «Комсомолка» 
собрала фотографии 
и воспоминания 
со всей страны на сайте

Уже 50 лет «Комсомольская прав-
да» рассказывает читателям про 
БАМ. Мы писали о трудовых под-
вигах и свадьбах на рельсах. Даже 
снаряжали в тайгу собственные 
агитпоезда. А чем живет и как раз-
вивается БАМ сегодня?

В год полувекового юбилея маги-
страли Григорий КУБАТЬЯН отпра-
вился в путешествие через полстраны, 
чтобы посмотреть, что происходит с 
грандиозным проектом сейчас.

Журналист «КП» добрался по БАМу до поселка Таксимо 
и встретил там настоящих комсомольцев, 

которые хранят традиции и верят в будущее.

Тайны 
скрипящего ватника 
и «юбки» на каске

Продолжение 
следует.

Продолжение. Начало в номере «КП» 
от 20 и 27 июня с. г. 

и на сайте KP.RU.
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В 30-е годы АНТ-4 был здесь единственным средством 
связи с внешним миром. Но он в 1940 году разбился...

1980 год: члены трудового 
отряда молодежной бригады 

«Комсомольцы Бурятии».

Валерий Ситников знает местный 
лес как свои пять пальцев - 
он всю жизнь посвятил ему, 

чтобы проложить дороги, ЛЭП. 

ЧАСТЬ 5
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Что ни лето, так на Дальнем 
Востоке пожары и паводки. Всег-
да ли так было - скажут только 
старожилы. Стоит признать, что 
проблемы были всегда (такая уж 
территория), вот только реша-
ют их каждый год по-разному. 
Именно от оперативного реаги-
рования, технической оснащен-
ности, количества профильных 
специалистов зависит резуль-
тат. Если все сделано правиль-
но и своевременно - катастро-
фы можно избежать. А если же 
препятствий окажется слишком 
много… 

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ - 
ПРОРВАЛО ДАМБУ

На одном из участков дамбы, 
защищающей китайский уезд 
Жаохэ (граничит с Бикинским 
районом Хабаровского края) от 
паводка на реке Уссури, произо-
шел прорыв. Его обнаружили в 
районе деревни Минъюн, к югу 
от административного центра 
уезда в 20 часов по пекинскому 
времени 28 июня. Местные вла-
сти заделывали прорыв бульдо-
зерами до глубокой ночи. Авария 
ликвидирована.

Утром 30 июня по пекинскому 
времени уровень воды в Уссури 
в районе уезда Жаохэ составлял 
51,12 метра, что на 0,92 метра вы-
ше критического уровня и на 0,18 
метра выше уровня воды, зафик-
сированного сутками ранее.

Гидрологи прогнозируют, что 
гребень паводка на Уссури дой-
дет до уезда Жаохэ 2 июля. Тог-
да уровень воды в реке в районе 
административного центра уезда 
составит 51,4 метра, что на 1,2 ме-
тра выше критического уровня.

В то же время из-за паводка 
на Уссури в Вяземском районе 
остаются подтопленными три 
внутрипоселковые дороги в се-
лах Видное, Кукелево и Кедро-
во. Вода зашла на территорию 
12 приусадебных участков в этих 
селах. В связи с подтоплением 

дорог и приуса-
дебных участков, 
в Вяземском рай-
оне Хабаровского 
края работают две 
группы спасате-
лей МЧС России.

- Специалисты 
оказывают адрес-
ную помощь жи-

телям домов, расположенных в 
низинах и вблизи реки, где вода 
зашла на приусадебные участки. 
Они помогают переносить иму-
щество и вещи на возвышен-
ности, чтобы предотвратить их 
повреждение или утрату, - рас-
сказали в ГУ МЧС России по Ха-
баровскому краю.

При прохождении паводка по 
реке Уссури в период с 30 июня по 
3 июля у села Лончаково ожида-
ется достижение отметок 500-550 
сантиметров, что соответствует 
отметке опасного явления. У села 
Шереметьево с 2 по 5 июля про-
гнозируется уровень воды в диа-
пазоне 930-970 сантиметров, что 
также превышает отметку опас-
ного явления, установленную на 
уровне 950 сантиметров.

Ниже по течению Уссури на 
участке между селами Венюко-
во и Новосоветское сохранятся 
отметки неблагоприятного яв-
ления, с превышением уровня 
воды на 0,7 - 1 метр. В результате 
возможно подтопление приуса-
дебных участков, внутрипоселко-
вых дорог, посевов, линий связи.

ПРИМОРСКИЙ КРАЙ - 
ВОДА УХОДИТ

В Дальнереченске и Дальнере-
ченском районе на утро 1 июля в 
воде находится 175 домов, она по-
степенно оставляет затопленные 
участки. В наиболее пострадав-
шем от паводка Дальнереченске 
подтоплено 169 жилых домов и 
428 придомовых территорий. В 
ПВР находятся 12 человек, в том 
числе шестеро детей. Для них ор-
ганизовано трехразовое горячее 
питание и спальные места.

Вода в реках, окружающих го-
род, спадает, но из-за грунтовых 
вод повысился уровень затопле-
ния на улицах Трудовой и Мели-

оративной. В Дальнереченске на 
реке Белой в районе Крупозаво-
да и на Каменушке продолжают 
работу передвижные насосные 
станции повышенной мощности, 
которые откачивают воду с под-
топленных участков.

Шесть частных домов и 75 под-
ворий подтоплено в Дальнере-
ченском районе, в Красноармей-
ском округе вода зашла на 123 
придомовые территории, в Лесо-
заводске подтоплено семь дворов, 
в Чугуевском округе - четыре.

Четыре населенных пункта 
остаются отрезанными паводком 
от транспортного сообщения. От 
«большой земли» отрезаны села 
Дальний Кут, Новокрещенка и 
Дерсу в Красноармейском окру-
ге и Олон в Пожарском округе. 
Здесь организованы лодочные 
переправы для перевозки людей 
и доставки грузов.

В городе начинают работать 
административные комиссии 
по оценке нанесенного ущер-
ба, жителей просят не тянуть с 
подачей заявлений на выплату 
компенсаций.

ЯКУТИЯ - СОТНИ ТЫСЯЧ 
ГЕКТАРОВ В ОГНЕ

В Якутии за последние сутки 
июня потушили 46 природных 
пожаров на площади в 204 ты-
сячи гектаров. Сейчас в регионе 
действует еще 107 пожаров на 331 
тысяче гектаров. Огонь тушили 
полторы тысячи человек, в рабо-
те были задействованы взаимо-
действующие структуры РСЧС. 
Пожары продолжают возникать 
в лесах региона. За сутки было 
обнаружено еще 15 возгораний 
на 15 тысячах гектаров.

- Наиболее сложная обстановка 
с пожарами складывается на тер-
ритории Томпонского, Алданско-
го, Усть-Майского, Нерюнгрин-
ского, Олекминского, Абыйского 
и Верхоянского районов, - сооб-
щили в региональном МЧС. 

На особом контроле находятся 
пять пожаров, в том числе в Лен-
ском и Олекминском районах. 
1 июля в Якутии ввели режим 
ЧС федерального характера из-
за лесных пожаров.

ЯКУТИЯ

Ысыах Туймаады
В Якутии 29 и 30 июня в местности УС Хатын прошел на-

циональный праздник «Ысыах Туймаады-2024». Всего тра-
диционные гуляния посетили порядка 230 тысяч человек. 
Ысыах Туймаады считается самым масштабным национальным 
праздником в России. Тысячи жителей, а также гостей Ре-
спублики Саха (Якутия) прибыли для участия в мероприятиях. 
Состоялись традиционные обряды кумысопития, очищения 
и благословения. Гостями праздника стали спортсмены и 
участники VIII Международных спортивных игр «Дети Азии». 

Состоялось спортивное состязание по национальному много-
борью «Игры Дыгына». На второй день проходили зрелищные 
скачки. Победители получили призы от главы республики 
Айсена Николаева. Первое место в скачках занял скакун 
Йортен. Он прошел дистанцию за 2 минуты 47,65 секунды.

Общий призовой фонд скачек составил 6,3 миллиона ру-
блей. Всего в 2024 году на Ысыахе Туймаады прошло 114 
праздничных мероприятий.

МАГАДАН

Серийный шопоголик
В Магадане раскрыли кражу имущества на сумму около 

полутора миллионов рублей. Виновным оказался 29-летний 
бывший сотрудник маркетплейса. Мужчина полгода заказывал 
товары: электронику, одежду, спортивные и косметические 
товары и многое другое, а затем якобы отказывался от по-
купки. Оформляя возврат, мужчина не отправлял посылку 
обратно, а использовал товары для собственных нужд.

- Следователем ОМВД России по Магадану заведено уголов-
ное дело по статье «Кража, совершенная в особо крупном 
размере», - рассказали в ведомстве.

ВЛАДИВОСТОК

Холера из Индонезии
Сотрудники управления Россельхознадзора по Приморью 

обнаружили в партии табачного сырья общим весом 1,8 тонны 
многоядную муху-горбатку.

Товар прибыл из Республики Корея, а произвели его в 
Индонезии. Эксперты отобрали образцы, сметки с кон-
тейнера, клеевые ловушки, и обнаружили муху-горбатку в 
табачном сырье. Это вредитель запасов, который опасен 
не только для животных, но и для людей, так как является 
переносчиком холеры.

- Владельцу партии - предприятию из Калужской области 
- выдано предписание на проведение карантинного фитоса-
нитарного обеззараживания продукции. В данном случае 
продукция обеззараживается методом газации. После про-
ведения повторных лабораторных исследований, в случае 
отсутствия живых насекомых, табачное сырье может быть 
выпущено в оборот, – объяснили в ведомстве.

БЛАГОВЕЩЕНСК

Идут на поправку
Одного из 14-летних подростков, попавших в страшную 

аварию на улице Василенко в Благовещенске, выписали 
из больницы. Еще двое выживших в ДТП идут на поправ-
ку. Состояние еще двоих выживших - 19-летней Дарьи 
и 32-летней Екатерины заметно улучшилось и сейчас 
ближе к удовлетворительному, обе идут на поправку. 
Девушек готовят к проведению плановой операции. 
Обе находятся в отделениях травматологии. Еще один 
14-летний мальчик остается в стабильно тяжелом со-
стоянии в реанимации.

Подготовили Мирамгуль МАЙМАХОВА 
(«КП» - Якутия»), Виктория ПЕТРЕНКО

(«КП» - Хабаровск»), Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»), Егор ЖАРИКОВ 

(«КП» - Благовещенск»).
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Подготовили Татьяна ЦВЕНГЕР, Виктория ПЕТРЕНКО
(«КП» - Хабаровск»), Егор ЖАРИКОВ («КП» - Владивосток»), 

Оксана ШЕМЕТОВА («КП» - Якутия»). 

Рассказываем об 
актуальной обстановке 

с пожарами и 
паводками в крупных 

регионах округа.
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ПОЧТИ КАК ЛЮДИ
Главное новшество, кото-

рое ожидает собаководов, - 
всех питомцев старше двух 
месяцев нужно зарегистри-
ровать на станциях по борь-
бе с болезнями животных, 
которые обслуживают тер-
риторию, где живет хозяин 
четвероногого.

Сделать это необходимо в 
течение 30 дней с момента 
приобретения собаки или 
переезда на новое место жи-
тельства. Тем же собаково-
дам, у которых питомец уже 
есть, нужно зарегистриро-
вать его до 27 июля текущего 
года.

Для регистрации нужно 
прийти на станцию с копи-
ей своего паспорта и, в слу-
чае их наличия, документами, 
подтверждающими право на 
животное, ветеринарным па-
спортом и выпиской о снятии 
с регистрации с предыдущего 
места проживания.

При регистрации животно-
му под кожу вживляется чип, 
если его не установили ранее. 
Он поможет найти владель-
ца, если животное потеряется 
или будет украдено. И если 
хозяин вдруг решит избавить-
ся от питомца, выкинув его 
на улицу.

В случае смерти, утери жи-
вотного или переезда в дру-
гую местность, в течение 
тридцати дней нужно сходить 
на станцию борьбы с болез-
нями животных и снять пи-
томца с регистрации.

НА ПРОГУЛКУ - 
НА ПОВОДКЕ 
И В НАМОРДНИКЕ

Собакам отныне запреща-
ется и самостоятельно гулять 
по улицам. Теперь они могут 
выйти по своим делам только в 
сопровождении хозяина. При-
чем дети без сопровождения 
взрослых могут выгуливать со-
бак меньше 30 сантиметров в 
холке не раньше чем достиг-
нут возраста десяти лет, а более 
крупных псов - с 14 лет. К сло-
ву, взрослым, находящимся в 
состоянии опьянения, выгул 
собак также запрещен. За-
прещено гулять с собаками в 
общественных местах.

Во время прогулки все со-
баки старше трех лет долж-
ны находиться на поводке. 
Также на них должны быть 
надеты намордники, за ис-
ключением собак с корот-
кими мордами, не включен-
ных в список потенциально 
опасных, и животных ниже 
30 сантиметров в холке.

Во время прогулки хозяин 
должен немедленно убирать 
за собакой оставленные ей 
продукты жизнедеятельно-
сти. В общественном транс-
порте собак и кошек необхо-
димо перевозить на коротком 
поводке или в сумке-пере-
носке.

ЖИТЬ В ВОЛЬЕРЕ 
И С ЧИСТОЙ МИСКОЙ

Устанавливает документ 
и требования к содержа-
нию животных дома. Так, 
на территории частного 
домовладения собака мо-
жет жить на улице либо в 
вольере, либо на привя-
зи. Или хозяин должен по-
строить вокруг дома забор, 
через который собака не 
сможет самостоятельно 
перебраться.

Что касается квартир, то 
животное здесь можно за-
вести только с письменного 
согласия всех ее совершен-
нолетних жильцов.

А вот содержать собак и 
кошек в подъездах и дворах 
многоквартирных домов и 
прочих общественных местах 

категорически запре-
тили. Это позво-

лит привлекать 
к  ответ-

ственности 
« с е р д о -
больных» 
горожан, 
которые 
прикарм-
ливают во 

дворах це-
лые стаи со-

бак, после че-
го четвероногие 

начинают считать 
эту территорию «сво-

ей» и защищать ее, нападая 
на людей.

Хозяин должен обеспечить 
животным регулярное корм-
ление, не реже одного раза в 
стуки, если иного не требуют 
физиологические или видо-
вые особенности животного, 
и доступ к чистой воде, кото-
рую нужно менять раз в день. 
При этом миски для еды и 
воды нужно ежедневно мыть.

ЧТО ЖДЕТ 
НАРУШИТЕЛЕЙ?

Пока в регионе не установ-
лены наказания за нарушение 
требований содержания жи-
вотных. Но областное прави-
тельство уже разрабатывает 
поправки в региональный 
закон об административ-
ной ответственности. После 
вступления их в силу нару-
шителей начнут наказывать 
штрафами.

Екатерина МАКСИМОВА Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)(«КП» - Владивосток»)

Кажется, во Владивостоке в 
очередной раз могут отменить 
концерт одной из знаменитостей. 
В мае клуб Mix анонсировал кон-
церт артистки с запоминающимся 
псевдонимом Альбина Сексова. 
Певица запомнилась нетипичным 
творческим багажом, но об этом 
позже. Пока фанаты радостно 
раскупали билеты, информация о 
проведении мероприятия пропала 
со всех страниц увеселительного 
заведения. Лишь на официальном 
аккаунте звезды все еще висит 
афиша и продажи билетов до-
ступны. 

В последнее время обществен-
ники города пристально следят за 
тем, с какой программой приезжа-
ют в город знаменитости. Так, при-
морцы, а с ними и местные власти 
заявили, что не желают слушать 
в своем городе песни Кристины 

Орбакайте и Дианы Арбени-
ной из-за их неоднозначной по-
литической позиции. Арбенина, 
кстати, все же выступила в Хаба-
ровске и нелестно высказалась в 
сторону критиков. «Я молчать не 
буду», - заявила звезда.

После отмены концертов этих 
певиц местные требуют запретить 
выступать в приморской столице 
артисту под сценическим именем 
Lida (18+). Соответствующие 
письма появились в комментариях 
в канале губернатора Олега Ко-

жемяко. По словам недовольных 
жителей, тексты песен хип-хоп-
артиста развращают молодежь 
и призывают к беспорядочным 
половым связям. Среди треков, 
например, композиции «Порно», 
«ЧСВ» (Чувство собственной важ-
ности. – Прим. ред.), «Секс». И 
это мы упомянули лишь самые 
«простенькие» песни.

Действительно, многие арти-
сты подверглись критике со сто-

роны приморцев. 
Так, Клаву Коку 
обвинили в песнях 
с нецензурной бра-
нью рядом с храмом. 
Концерт прошел в 
рамках праздника «Я, 
мы, тигр». Певице при-
шлось выступать под 
дождем, но публика 
выдержала испытания 
непогодой и подпевала 
каждой строчке. При-
гласила певицу мэрия 
Владивостока, а глава 
столицы Константин 
Шестаков поднялся на 
сцену и вручил Клавдии 
Высоковой цветы. По 
словам мэра, именно ее 
ждала местная молодежь.

Клава Кока, к слову, счи-
тает, что скандал раздули с опре-
деленными целями. В обращении 
она не раз напомнила, что не ста-
ла бы петь брань в микрофон. Не-
цензурщиной, напомним, родители 
сочли фразу «мне по*». Никаких 
окончаний во время выступления 
действительно не прозвучало.

Этой зимой также с концертной 
программой на важное спортив-
ное мероприятие приезжала всем 
известная певица Нюша. В итоге 

часть родителей была смущена на-
рядами девушек на подтанцовке у 
артистки. Девушки в боди показа-
лись взрослым неуместными на ме-
роприятии для детей и подростков.

Глядя на такую тенденцию, мож-
но предположить, что концерт Аль-
бины Сексовой тоже попадет под 
приморские санкции. Несмотря на 
то, что мероприятие должно прой-
ти в клубе для аудитории строго 
18+, вероятнее всего, найдутся 
те, кто не захочет, чтобы в городе 
звучали песни с нецензурной бра-
нью. Ведь концерты Орбакайте и 
Арбениной тоже не были предна-
значены для массовой аудитории: 
певиц «не заказывали» для обще-
городских праздников, в отличие 
от Клавы Коки или Нюши.

Дело в том, что репертуар у Сек-
совой действительно своеобразный 
- на любителя. Альбина поднимает 
темы абьюзивных отношений, отсут-
ствия сексуального просвещения у 
молодежи, домашнего насилия. Все 
это она преподносит под соусом 
сатиры и с юмором, не стесняясь в 
нецензурных выражениях и оскор-
бительных словах.

Хотя массовых жалоб на пред-
стоящий концерт и не было, услы-
шат ли фанаты во Владивостоке 
певицу вживую – большой вопрос.

 ■■ МУЗЫКАЛЬНЫЙ БАНМУЗЫКАЛЬНЫЙ БАН

Запретят ли во Владивостоке 

очередных скандальных звезд, 

намеревающихся приехать.

Цензура по-приморскиЦензура по-приморски
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Lida популярен Lida популярен 
среди молодежи.среди молодежи.
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С чипами, в намордниках С чипами, в намордниках 
и с чистой мискойи с чистой миской

Гулять без намордников разрешено 
только маленьким и короткомордым.

По каким правилам По каким правилам 

будут выгуливать будут выгуливать 

собак  жители собак  жители 

Приамурья?Приамурья?
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У Альбины достаточно 
У Альбины достаточно экстравагантный образ.

экстравагантный образ.

Владимир ВЕЛЕНГУРИН

Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.
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На XI Форуме регионов Беларуси и России определили наиболее 
перспективные направления сотрудничества

ИЗ ЗОЛУШЕК 
В КОРОЛЕВЫ
Совместное предприятие 
производит в Омске 
технический углерод

ПРОСТО ЖИЗНЬ
Николай Валуев и Джефф 
Монсон сняли правдивый 
фильм о Донбассе

Самые интересные 
фестивали июля в РБ

Распространяется бесплатно

ПАПАРАЦЬ-КВЕТКА 
И РЫБАЛКА ПОД БАРДОВ

ИННОВАЦИИ СЧЕТ ЛЮБЯТ
6
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Анатолий МАКСИМОВ

 � Нужно помнить о подвиге пред-
ков, завоевавших мир ценой своих 
жизней.

Важнейшим аккордом XI Форума 
регионов Беларуси и России стало 
пленарное заседание, которое про-
шло в концертном зале «Витебск». 
Президент России Владимир Пу-
тин в обращении к его участникам 
отметил, как важно, что мероприятие 
посвятили роли межрегионального 
сотрудничества в построении инно-
вационной экономики Союзного го-
сударства. Ведь тема - одна из самых 
актуальных.

По мнению российского лидера, 
внедрение новых технологий необ-
ходимо для укрепления суверенитета 
наших государств, повышения кон-
курентоспособности и обеспечения 
устойчивого экономического роста 
на долгосрочную перспективу.

О СОГЛАШЕНИЯХ  
НА ФОРУМЕ

 � Пакет договоренностей, достиг-
нутых в ходе форума, включает по-
рядка 250 соглашений и коммерче-
ских контрактов. Их реализация, 
безусловно, будет способствовать 
расширению взаимодействия по ли-
нии регионов и в целом российско-
белорусского торгово-инвестицион-
ного сотрудничества.

Подчеркну, Беларусь  - один из 
ключевых экономических партне-
ров России. В свою очередь, около 
шестидесяти процентов белорусских 
внешнеторговых операций приходит-
ся на нашу страну.

О ТОВАРООБОРОТЕ

 � В прошлом году товарооборот уве-
личился более чем на пять процен-
тов, до рекордного показателя в 46,5 
миллиарда долларов, и «мотором» 
встречной торговли являются имен-
но регионы: предприятия, оптовые 
поставщики, логистические центры, 
расположенные в самых разных угол-
ках обеих наших стран.

По накопленным инвестициям в бе-
лорусскую экономику Россия прочно 
удерживает первое место - свыше пяти 
миллиардов долларов. Опять-таки, 
по всей Беларуси успешно работают 
порядка 2,5 тысячи компаний с рос-
сийским капиталом.

О СТРАТЕГИИ НАУЧНО-
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ

 � Данный документ предусматри-
вает, что в период до 2035 года Рос-
сией и Беларусью будет реализован 
целый ряд совместных высокотех-
нологичных проектов по импорто-
замещению, запуску новых передо-
вых производств и выводу на рынок 
 конкурентоспособных продуктов 

с высокой добавленной стоимостью. 
Уральский завод гражданской авиа-

ции и авиаремонтный завод в белорус-
ских Барановичах сообща работают 
над созданием легкого многоцелевого 
самолета.

Предприятия Москвы и Санкт-
Петербурга, Московской и Ленин-
градской областей, а также Минска 
и Минской области наладили сотруд-
ничество в производстве оптических 
устройств и приборов фотоники для 
систем связи, передачи данных и ин-
форматики.

Региональные исследовательские 
центры и конструкторские бюро в 
России и Беларуси вместе проекти-
руют орбитальные и наземные ком-
поненты спутниковых группировок 
наблюдения за земной поверхностью 
и навигации.

И, конечно, не могу не сказать о са-
мом крупном, стратегическом инно-
вационном российско-белорусском 
проекте - сооружении в Гродненской 
области атомной электростанции. 
К ее постройке привлекались под-
рядные организации из многих рос-
сийских и белорусских регионов. На 
сегодняшний день БелАЭС уже вы-
работала более тридцати миллиардов 
киловатт-часов недорогой и чистой 
электроэнергии на нужды белорус-
ской экономики.

О КООПЕРАЦИИ ВУЗОВ

 � Региональные научные центры 
и вузы активно участвуют в сотруд-
ничестве, которое реализуется по ли-
нии академий наук двух стран, а также 
в  образовательных обменах. В частно-
сти, в российских учебных заведениях 
в настоящее время обучаются порядка 
двенадцати тысяч граждан Беларуси, 
а в следующем учебном году еще 1,3 
тысячи белорусских студентов смогут 

поступить в наши вузы на бюджетной 
основе.

ОБ ИСТОРИЧЕСКОЙ 
ПАМЯТИ

 � И в России, и в Беларуси всегда бу-
дут помнить о том, что в годы Вели-
кой Отечественной войны наши на-
роды вместе защитили Родину, ценой 
огромных жертв освободили Европу 
и внесли решающий вклад в спасение 
мира от нацизма.

В январе мы с Александром Гри-
горьевичем открыли в Гатчинском 
районе Ленинградской области но-
вый мемориальный комплекс - мир-
ным гражданам Советского Союза, 
павшим жертвами нацистского ге-
ноцида. Создание этого памятника - 
лишь один из многих совместных  
проектов, посвященных Великой  
Победе.

О ПАТРИОТИЧЕСКОМ 
ВОСПИТАНИИ

 � Важно, что в наших регионах ре-
гулярно проходят акции, направлен-
ные на патриотическое воспитание 
молодого поколения, которое должно 
знать правду о бессмертном, беспри-
мерном подвиге наших отцов, дедов 
и прадедов.

Хорошим примером такой совмест-
ной работы с непосредственным 
 участием регионов является моло-
дежная инициатива «Поезд Памяти», 
которая реализуется уже в третий раз 
и в эти дни. Школьники из России 
и Беларуси, а также из Азербайджа-
на, Армении, Казахстана, Киргизии, 
Таджикистана и Узбекистана проедут 
по российским и белорусским городам 
и своими  глазами увидят памятные 
места, поля решающих сражений Ве-
ликой Отечественной войны.

НАШИ НАРОДЫ ВМЕСТЕ 
ЗАЩИТИЛИ РОДИНУ

Владимир ПУТИН:

 � Тогда урожайность будет больше.

Встреча Президента России с губернатором 
Херсонской области Владимиром Сальдо 
началась с обсуждения проблем сельского 
хозяйства. Все-таки регион еще во времена 
СССР считался одной из житниц страны.

- Из 950 тысяч гектаров убрали 65 ты-
сяч. Зерновых много, несмотря на то что, 
 конечно,  потеряли урожайность из-за разру-
шения  Каховской плотины, - признался глава 
региона.

- Воды не хватает, да? - поинтересовался 
у него Владимир Путин.

- Воды не хватает. Была бы вода, урожай-
ность была бы больше, - считает губернатор.

При этом весенние морозы не затронули ре-
гион. Но чтобы хранить урожай, нужно строить 
новые хранилища.

- У нас много очень винограда, груш, яблок, 
херсонская черешня уже в Москве продает-
ся, томаты, - с гордостью сообщил Владимир 
Сальдо.

Из-за того что разрушена плотина, есть 
сложности и с электричеством.

- Однако «Россети» сейчас строят компен-
сирующие трансформаторные станции, чтобы 
можно было четко и без колебаний подавать 
электроэнергию, - заявил губернатор.

Владимир Путин также считает, что нужно 
развивать в регионе жилищное строительство, 
восстанавливать дорожную инфраструктуру 
и ЖКХ. Владимир Сальдо подчеркнул, что 
модернизация дорог идет в штатном режиме.

 � Президент поклонился обра-
зу, который привезли обратно 
в Лавру почти сто лет спустя.

С 1929 года икона, написанная 
в XV веке, находилась в Третьяков-
ской галерее. В прошлом году Вла-
димир Путин распорядился вернуть 
церкви шедевр Андрея Рублева. По-
следнее время «Троицу» выставля-
ли в Храме Христа Спасителя. И вот 
она вернулась домой - в Троицкий 
собор Троице-Сергиевой Лавры.

Поклониться чудотворному образу 
в обитель приехал Владимир Пу-
тин. В Лавре ему также представили 
дальнейший проект развития города 
и монастыря.

По словам председателя Ко-
миссии ПС по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи, секретаря 
попечительского совета Фонда 
по сохранению исторического 
облика Сергиева Посада Сергея 
Пахомова, инфраструктуры для 
туристов и паломников не хвата-
ет. Сейчас в год Сергиев Посад 
посещают 1,65 миллиона человек, 
а могут пять миллионов. Для этого 
требуется перенести на новое место 
все административные учреждения, 
а в центре создать паломническо-
туристический кластер.

Владимир Путин поинтересовался 
у авторов проекта о дальнейших 
действиях. Глава Ростеха Сергей 
Чемезов ответил: все рассчитано,  
необходимо финансирование.

- Потихонечку ищем. Где-то част-
ное, где-то государственное, - со-
общил он.

Президент России отметил, что 
надо определиться по срокам: когда, 
что и сколько стоит.

Губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев заявил, 
что городу нужен «прочный фун-
дамент инфраструктурный»: газ, 

 электричество, канализация.
По его словам, по каждому на-

правлению есть дорожная карта, 
и регион будет активно участвовать 
в финансировании, помимо госпро-
грамм.

- То есть по частям входить в каж-
дую из федеральных программ? - 
уточнил Президент России.

- Так точно, - ответил Андрей Во-
робьев.

- Когда нужно будет забираться 
в очередную программу, приходи-
те, - посоветовал подмосковному 
губернатору Владимир Путин.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ

ВОДУ И СВЕТ - ХЕРСОНЩИНЕ
ВОЗВРАЩЕНИЕ 
«ТРОИЦЫ»
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В Троице-Сергиевом соборе, где побывал Владимир 
Путин, хранятся также мощи Сергия Радонежского.

СВЯТЫНИ
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Павел РОДИОНОВ

 � А также есть мощный человеческий 
потенциал. Об этом свидетельствуют 
и разработки последних лет.

Впервые Форум регионов проходил сразу 
в трех городах: Витебске, Полоцке и Ново-
полоцке. И в этом, на взгляд Президента 
Беларуси, есть особый смысл.

ГОСТЕПРИИМНАЯ 
ВИТЕБЩИНА
- Полоцк  - колыбель белорусской го-

сударственности и духовности. Ново-
полоцк - один из самых молодых горо-
дов страны, крупный индустриальный  
и научно-образовательный центр. Витебск, 
отмечающий в этом году 1050 лет со дня 
своего основания, - культурная столица 
Беларуси. Думаю, российские друзья по 
достоинству оценили гостеприимство и 
доброжелательность их жителей, - заявил 
Александр Лукашенко.

Президент РБ напомнил, что встреча про-
ходит в год 80-летия освобождения нашей 
страны от немецко-фашистских захватчи-
ков. И в этом тоже есть свой символизм:

- В эти дни мы вспоминаем тех, кто отдал 
жизнь за нашу родную Беларусь. Благода-
рим советских воинов - наших героев - за 
Победу и возможность развиваться и стро-
ить планы на будущее.

По его словам, один из главных уроков, 
который мы вынесли из той страшной во-
йны, - братским народам надо всегда быть 
вместе, плечом к плечу преодолевать вы-
зовы, отстаивать государственность, свои 
традиции и ценности.

Беларусь и Россия, вопреки внешнему 
давлению, уверенно идут вперед, развива-
ют союзную интеграцию. И Форум регио-
нов - один из самых успешных и результа-
тивных проектов СГ.

- На его площадках заключено 588 со-
глашений, подписаны коммерческие кон-
тракты на общую сумму свыше 450 мил-
лиардов российских рублей. Достигнуты 
серьезные успехи в сближении макроэко-
номической, промышленной, аграрной, 
научно-технической и образовательной 
политики, - перечислил достижения бело-
русский лидер.

ОСВАИВАЕМ КОСМОС 
СООБЩА
Но нужно двигаться дальше. А в совре-

менном мире обеспечение технологи-
ческого суверенитета и национальной 

безопасности немыслимы без разра- 
ботки и внедрения инновационных ре-
шений.

- У Беларуси и России для этого есть все 
необходимые условия. У нас сохранились 
лучшие научные школы, обеспечена силь-
ная материальная база. Реализуется единая 
промышленная политика и формируется 
единое научно-технологическое простран-
ство. И самое главное - мы обладаем мощ-
ным человеческим потенциалом, - убежден 
Александр Лукашенко.

И привел примеры ярких научно-
технических разработок последних лет: 
создали беспилотные карьерные самосва-
лы, разработали уникальные технологии 
для персонифицированной медицины 
и идентификации личности.

- Мы построили Белорусскую атомную 
электростанцию, наладили производство 
многофункциональных беспилотных авиа-
ционных комплексов. Разработали систему 
дистанционного зондирования Земли для 
предупреждения чрезвычайных ситуаций, 
проектирования и строительства дорог, 
охраны природы. Вместе осваиваем кос-
мос, планируем производить самые совре-
менные самолеты, - сообщил Александр 
Лукашенко.

ТОЧКИ РОСТА
При всем этом останавливаться на до-

стигнутом, по его словам, нельзя.
- Должны стремиться к тому, чтобы ин-

новации стали главной движущей силой 
экономик Беларуси и России. Инициатив-
ность, творчество, нешаблонность мышле-
ния должны задавать тренды в экономи-
ческом развитии наших стран, - считает 
Президент Беларуси. - Решение поставлен-
ных задач требует подготовки высококва-
лифицированных специалистов. Поэтому 
приоритетное внимание надо уделять со-
хранению и усилению потенциала в сфере 
науки и образования.

И все это невозможно без активной по-
зиции регионов.

- Создание на местном уровне высоко-
технологичных предприятий может стать 
наиболее перспективными и устойчивы-
ми точками экономического роста. Такие 
проекты помогут в решении социальных 
задач - создании новых рабочих мест, со-
хранении кадрового потенциала на местах, 
привлечении молодежи на производства. 
Нельзя забывать, что в конечном итоге вся 
наша деятельность должна быть нацелена 
на то, чтобы сделать жизнь людей лучше, - 
убежден белорусский лидер.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о сотрудничестве с РФ:

 � На саммите в Астане Сине-
окую примут в полноправные 
члены организации.

Речь об этом шла на перегово-
рах Александра Лукашенко и гла-
вы российского МИДа Сергея 
Лаврова.

Президент Беларуси отметил 
значимость присутствия на этой 
международной площадке.

- Важно не только с точки зре-
ния имиджа и политики, но и с 
точки зрения экономики. Есть воз-
можность в любой момент обсу-
дить любые вопросы, в том числе  
и конкретные, - признался он.

Сергей Лавров заверил, что 
вопрос полноправного членства 
Беларуси в ШОС решен.

- Все уже договоренности за-
креплены. Самым первым актом 
саммита в Астане будет офици-
альное принятие Беларуси в пол-
ноправные члены ШОС. И с этого 
момента Беларусь будет участво-
вать наравне со всеми остальны-
ми членами, - заявил российский 
министр иностранных дел.

Александр Лукашенко отметил 
согласованную позицию Беларуси 
и России во внешней политике:

- Что касается проблемных 
каких-то вопросов, наших МИ-
Дов, внешней политики и нашей 
работы на международных пло-
щадках, в организациях от ООН 
до несчастной этой ОБСЕ, у нас 
проблем абсолютно никаких нет. 
У нас абсолютно идентичная по-

вестка. Мы выступаем по основ-
ным вопросам с одних и тех же 
позиций. И всегда Россия может 
рассчитывать на поддержку Бе-
ларуси по тем вопросам, где мы 
ее способны оказать, - еще раз 
подтвердил свою позицию бело-
русский лидер.

Сергей Лавров заявил, что 
внешне политические ведомства 
стараются максимально эффек-
тивно выполнять стратегические 
задачи, которые ставят президен-
ты Беларуси и России в сфере 
внешней политики.

Он коснулся вопросов евразий-
ской безопасности, которые «ви-
тают в воздухе». Ранее их уже 
озвучивали  президенты наших 
двух стран.

- Эта идея и дискуссия получили 
развитие прошлой осенью в Мин-
ске, когда Беларусь проводила 
первую конференцию по Евра-
зийской безо пасности в качестве 
председателя ОДКБ. А потом бы-
ло решено, что Минск предлага-
ет свою площадку на ежегодной 
основе для продвижения дискус-
сии по этой теме. Мы это активно 
поддерживаем, - сказал Сергей 
Лавров. - Уже получили пригла-
шение на вторую конференцию 
в конце октября - начале ноября. 
Я считаю, что перспектива очень 
хорошая.

На взгляд Александра Лукашен-
ко, Москва и Минск сегодня пока-
зывают, как нужно выстраивать 
отношения между государствами.

 � Глава страны провел 
перестановки в прави-
тельстве и Администра-
ции.

Глава МИДа Сергей 
Алейник стал сенатором 
и возглавил в Совете Рес-
публики Постоянную ко-
миссию по международ-
ным делам.

Его место в Министерстве 
иностранных дел занял пер-
вый заместитель главы 
Администрации Прези-

дента Максим Рыженков.
- Единственное, хочу 

преду предить: Рыженкова 
особо туда-сюда качать бес-
полезно. И не только пото-
му, что человек фактически 
подчинен президенту, но 
еще и потому, что у него в 
характере этого нет, чтобы 
им понукали. Но контроль 
должен быть: аккуратный, 
честный, порядочный, - на-
мекнул Александр Лукашен-

ко, объявляя это назначе-
ние.

Председатель Брестско-
го облисполкома Юрий Шу-
лейко стал заместителем 
премьер-министра, куриру-
ющим сельское хозяйство.

Должность была вакант-
ной с тех пор, как глава госу-
дарства назначил Леонида 
Зайца членом Совета Ре-
спублики Национального 
собрания.

- Мне нужен толковый, гра-
мотный переработчик. Мы 
все - «сельское хозяйство, 
сельское хозяйство», как 
будто это растениеводство 
и животноводство. Да нет, 
это еще переработка и про-
дажа продукции. Это желез-
ная работа, Юрий Витольдо-
вич, - ваша, - напутствовал 
его Александр Лукашенко.

Продолжение темы -  
на стр. 13. 

ДРУГИЕ РЕШЕНИЯ

 � Главой Администрации Президен-
та назначен Дмитрий Крутой

 � Первым заместителем главы Ад-
министрации Президента назначена 
Наталья Петкевич

 � Министром промышленности Бе-
ларуси назначен Александр Ефимов

 � Министерство сельского хозяй-
ства и продовольствия возглавил 
Анатолий Линевич

 � Послом РБ в РФ назначен Алек-
сандр Рогожник.

КОНТРОЛЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ЧЕСТНЫМ ОФИЦИАЛЬНО

ШОС СТАНЕТ БОЛЬШЕ ВИЗИТ

Бе
лТ
А

Россия и Беларусь 
проводят согласованную 
внешнюю политику.

СОХРАНИЛИСЬ ЛУЧШИЕ 
НАУЧНЫЕ ШКОЛЫ
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 � Депутаты вносят изме-
нения в российское зако-
нодательство.

В Санкт-Петербурге прошел 
XII международный юридиче-
ский форум. Во время дис-
куссии на сессии «Правовые 
аспекты миграционной поли-
тики в современной России» 
Александр Бастрыкин посе-
товал, что возглавляемый им 
Следственный комитет не мо-
жет вносить законодательные 
инициативы по ограничению 
притока иностранцев, а сило-
вые ведомства, которые об-
ладают такой возможностью, 
не пользуются этим. Глава СК 
мог бы сам  прийти на Охотный 
Ряд и высказать свои опасения 
и предложения. Но крайними 
почему-то оказались парла-
ментарии.

- Нет ли здесь депутатов Гос-
думы? - обратился он к присут-
ствующим.

Отозвалась Сардана Авксен-
тьева.

- Будьте добры, если можно 
так, с ходу. Вы депутат, да? 
Скажите, пожалуйста, а что 

происходит в Госдуме? Там 
вообще как-то заинтересова-
ны в решении этой проблемы 
путем принятия новых законов, 
которые соответствуют напря-
женности ситуации?

- Я здесь, и очевидно - этот 
вопрос интересует. Конечно, 
мы этим занимаемся, я лично 
этим занимаюсь. С большим 
интересом слушаю выступа-
ющих. И, если вы позволите, 
после окончания к вам подой-
ду, - сказала Авксентьева.

- Очень бы хотелось узнать, 
когда хорошие законы примет 
наша «Государственная дура», 
извините, - услышала она в от-
вет от руководителя СК.

Позже Бастрыкин попытался 
объяснить, с чего вдруг дворо-
вой сленг перешел в офици-
альное общение. Мол, прочел 
выражение в комментариях 
к публикации о мигрантах. 
Никого обидеть не хотел. Но 
в итоге все-таки обидел.

- Депутаты избраны гражда-
нами Российской Федерации, 
он оскорбил народ, - проком-

ментировал высказывание 
Председатель ГД Вячеслав 
Володин.

- Фиксируется рост особо 
тяжких преступлений, совер-
шенных мигрантами, - плюс 
32 процента за год, - заявил 
Бастрыкин.

По словам главы СК, точно 
неизвестно, сколько мигран-
тов в России, - 14,5 или 16,5 
миллиона. Стране необходимо 
понять, сколько вообще тре-
буется привлекать сил со сто-
роны.

Говорить, что чиновники и 
депутаты стоят в сторонке и не 
замечают проблем, несколько 
странно. О необходимости под-
нять качество миграционной 
политики и усилить контроль 
за приезжими рабочими не 
раз заявлял Владимир Путин. 
Депутаты реально оценивают 
проблемы в этой сфере и при-
зывают правительство быстрее 
реагировать на ситуацию. В 
марте прошли парламентские 
обсуждения по этому вопросу. 
Тогда лидеры фракций заяви-

ли, что необходимо оперативно 
внести кардинальные измене-
ния в миграционное законода-
тельство. Вячеслав Володин 
распорядился создать рабочую 
группу для анализа миграцион-
ного законодательства.

Результат уже есть - в июне 
в первом чтении принят зако-
нопроект об ужесточении ми-
грационной политики. Среди 
нововведений - новый режим 
высылки нелегалов. Выдво-
рить их можно будет с истече-
нием срока временного пребы-
вания в РФ или миграционных 
документов, аннулированием 
разрешения на временное 
проживание, вида на житель-
ство, а также при совершении 
противоправного деяния. Эти 
иностранцы не смогут менять 
место жительства или пребы-
вания в России без разреше-
ния органа внутренних дел, 
выезжать за пределы регио-
на проживания. Лишатся они и 
возможности управлять транс-
портом, приобретать имуще-
ство, заключать брак.

В том числе появится реестр 
мигрантов, не имеющих закон-
ных оснований находиться в 
нашей стране, доступ к которо-
му будет как у госорганов, так 
и у любых юридических и фи-
зических лиц. За приезжими 
будет усиленный контроль. 
МВД получит право самосто-
ятельно принимать решение 
о выдворении нарушителей из 
страны, сейчас это возможно 
только через суд. Кроме того, 
иностранцы без документов на 
проживание, работу или уче-
бу в России смогут находиться 
здесь только девяносто дней 
в течение года.

В любом случае все мы рас-
считываем, что скоро проско-
чить ни на дурака, ни на дуру 
у мигрантов в России не по-
лучится.

ВЫСЫЛАТЬ БЕЗ СУДА СО СЛЕДСТВИЕМ МИГРАНТЫ

ЧТО ЕЩЕ 
ПРЕДЛАГАЛИ 
ДЕПУТАТЫ И ЧЕМ 
ЗАНИМАЮТСЯ
ПО ЭТОМУ 
ВОПРОСУ 
ЧИТАЙТЕ ЗДЕСЬ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

 � Им проиндексируют пенсии.

С 1 февраля 2025 года ежегодно пен-
сии будут повышать не только тем, кто 
уже вышел на заслуженный отдых, но 
и тем, кто продолжает работать.

- Несмотря на введенные против Рос-
сии более 21 тысячи санкций, наш пре-
зидент Владимир Владимирович Путин 
принял это важное решение. Экономика 
смогла адаптироваться к вызовам, по-
казывает уверенный рост, необходимые 
средства для индексации в бюджете 
страны найдены, - сказал Вячеслав Во-
лодин. - Такие приоритеты президента 

говорят об одном: Россия - социальное 
государство.

Решение затронет 7,87 миллиона че-
ловек. По словам Председателя ГД, это 
позволит вернуть в экономику опытные 
кадры и повысит производительность:

- Это подчеркивает отношение прези-
дента к старшему поколению. Такое ре-
шение позволит сохранить в экономике 
сотни тысяч работоспособных граждан, 
которые уже в этом году, на будущий год 
будут выходить на пенсию, но останутся 
работать. И в экономике, и в социальной 
сфере, учителями, врачами, дефицит 
которых очень большой.

Во время президентской кампании 
прямо над выступающим 
Байденом пролетел самолет 
с надписью, полной игры слов. 
Это и исковерканная фамилия, 
и пожелание его скорейшего ухода. 
«Bi-Done!» в переводе с английского 
значит «Хватит! Кончай уже!». 
И утверждение, что он закончился 
как президент.

Светлана КАМЕКА

 � Джо проиграл дебаты, 
Эммануэль Макрон потерял 
большинство в парламенте.

Cпикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав ВОЛОДИН:

- Результаты вы-
борных процессов 
на прошлой неделе 
в США закончились 
поражением на де-
батах Байдена, а во 
Франции партия Ма-
крона проиграла, за-
няв третье место на 
выборах в парламент.

Действующие главы госу-
дарств с треском терпят пора-
жение. Байден стал токсичным 
даже для своих: в окружении 
ломают голову, как снять его 
кандидатуру с выборов. Ма-
крон хотел показать всему 
миру, насколько популярен 
и  контролирует ситуацию  - 
показал. Смеются все, кроме 
него самого.

Эти результаты не случай-
ны. Граждане США и Фран-

ции делают свой выбор в поль-
зу проведения национально 
ориентированной политики, 
высказываясь за развитие сво-
их экономик и необходимость 

решения вопросов гло-
бальной безопасности.

В ближайшие дни 
пройдут парламентские 
выборы в Британии. 
Прогноз не в пользу 
правящей консерватив-
ной партии. Ее ждет то 
же самое - поражение 
после четырнадцати 
лет нахождения во гла-

ве государства.
Причину им надо искать в се-

бе. Байден, Макрон, Шольц, 
Сунак все сделали, чтобы раз-
рушить стабильность в  мире. 
Граждане США и стран Евро-
пы не согласны с проводимой 
политикой действующих глав 
государств, голосуют против, 
требуя их ухода.

Продолжение темы - 
на стр. 5.

 � Депутаты поздравили лидера 
КПРФ с юбилеем и присвоением 
звания Героя Труда.

- Президент оценил ваш вклад в раз-
витие нашей страны, становление пар-
тийной системы, укрепление полити-
ческой системы нашего государства. 
И, конечно, все то, что вы сделали для 
наших граждан. Для Государственной 
Думы это очень важно. Это оценка 
работы всего парламента, - поблаго-
дарил за работу Председатель ГД Вя-
чеслав Володин.
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БАЙДЕН, BI-DONE!
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Решение о воровстве российских 
денег вызвало эйфорию у еврочи-
новников. 

СТРАХ ПОТЕРЯЛИ
Европейский Союз утвердил ре-

шение о передаче Украине 1,4 мил-
лиарда евро доходов от заморожен-
ных российских активов. Об этом  
заявил глава дипломатии ЕС Жозеп 
Боррель.

- Как же хорошо, что мы можем за-
брать эти деньги и дать больше во-
енной помощи Украине, - радовал-
ся он. - Обучить их солдат, развить 
оборонпром, дать побольше военной 
поддержки. Сегодня отличный день, 
чтобы продолжить демонстрацию на-
шей непоколебимой решимости под-
держивать Украину.

В восторге и Зеленский. Только он 
хочет, конечно же, забрать все.

- Должны найти правильный способ 
конфисковать все эти активы, - при-
звал он. - И сейчас видим, как начали 
снимать санкции с российских олигар-
хов. Должны остановить это и усилить 
санкции, потому что на них держится 
путинский режим.

И уж совсем вразнос пошел министр 
иностранных дел Польши Радослав 
Сикорский.

- Нужно заново научиться извле-
кать выгоду из игры на эскалацию, - 
выдал он. - Мы можем захватить все 
российские государственные активы 
на сумму триста миллиардов евро, - 
выдал он. - Кремль можно остановить 
и даже победить - мы об этом просто 
забыли. В своей истории они прои-
грывали войны, поэтому, вопреки 
безумной пропаганде, не являются 
непобедимыми. Рональд Рейган за-
явил, что его стратегия в отношении 
Советского Союза проста, если не 

сказать - упрощена: «Мы выиграем, 
а они проиграют». Мне нравится этот 
подход.

БЕССТЫДНОЕ ВОРОВСТВО
Эмоции Борреля нам, собственно, 

по барабану, он покидает свой пост. 
Его сменит «принципиальная» эстон-
ка Кая Каллас, которая призывала от-
казаться от торговли с Россией, когда 
ее семья преспокойно вела бизнес в 
РФ. С Зеленским тоже все ясно. А вот 
слова Сикорского заслуживают ком-
ментария. 

Чистая правда - Европа многое за-
была. И особенно Польша. Она уже 
«играла на эскалацию» в 1938-м, когда 
в союзе с Гитлером дербанила Чехо-
словакию. А в 1939 году превратилась 
в немецкую провинцию. Советский 
солдат вернул ей государственность, 

а товарищ Сталин еще и подарил до 
трети ее нынешней территории.

Да, никто не выигрывал в своей 
истории все войны. Только Россия 
никогда не исчезала с карты мира и 
сейчас самая большая держава на пла-
нете. А вот Польша…

Ну а теперь про передачу россий-
ских денег Киеву. Она тем паче явля-
ется воровством, поскольку проигно-
рировано мнение Венгрии. А ведь в 
ЕС в таких вопросах нужен консенсус!

- Это беспрецедентное по бесстыд-
ству нарушение красных линий и пра-
вил ЕС, - возмутился глава венгерско-
го МИДа Петер Сийярто.

Помимо этого страны G7 обещали 
предоставить Киеву до конца года 
кредиты на сумму порядка пятиде-
сяти миллиардов долларов, которые 
будут погашать из доходов от замо-

роженных активов. Механизм про-
рабатывается. Есть ли чем ответить 
России?

ВОЗМЕЗДИЕ НА БУКВУ «С»
Всего на Западе заморожено около 

трехсот миллиардов долларов рос-
сийских активов, большая часть  -  
в Европе. Но украсть разом всю сумму 
«дорогие партнеры» пока не решают-
ся. Рискнули пока тронуть лишь про-
центы по логике кота Матроскина: 
холодильник ваш, а холод, который 
он выделяет, будет нашим.

Терпеть такой беспредел мы, конеч-
но, не будем. По словам министра фи-
нансов России, в РФ находится запад-
ных активов на сопоставимую сумму. 
И мы ответим зеркально. Самое пе-
чальное, что придется отбирать день-
ги в том числе у добропорядочных 
инвесторов, которые хотели бы ве-
сти с Россией бизнес. На их интересы 
западному истеблишменту плевать. 
Но инвесторы не дураки и понима-
ют причинно-следственную связь. Их 
гнев обратится прежде всего на ини-
циаторов воровства у России. 

Есть возможность и асимметричных 
ответов, как, например, ликвидация 
интеллектуальной собственности за-
падных корпораций на территории 
РФ. Но самый главный удар западные 
страны наносят сами себе, закапывая 
репутацию. В первую очередь постра-
дает Европа со своей слабеющей эко-
номикой. Будут ли арабы с китайцами 
охотно инвестировать в Старый Свет, 
если на них с легкостью можно наве-
сить любой ярлык и под этим соусом 
отобрать деньги? То-то и оно!

А пока на первом этапе Россия мо-
жет изъять деньги европейцев со 
счетов «С», куда они теперь обяза-
ны закачивать средства в рублях для 
торговли с РФ. Там побольше, чем 1,7 
миллиарда евро.

 � Проиграв досрочные 
парламентские выборы, 
глава Франции сделал 
ставку на погромы.

После печального резуль-
тата для Макрона и его со-
юзников на выборах в Евро-
парламент он решил пойти 
ва-банк. И переизбрать на-
циональный парламент. 
Макрон искренне надеялся 
мобилизовать свой электо-
рат и усилить позиции, но 
в результате потерял боль-

шинство в законодательном 
органе. Будет еще второй 
тур, чтобы отсечь полити-
ческую мелюзгу, но уже 
сейчас ясно - у обитателя 
Елисеевского дворца дела 
плохи. Первое место себе 
обеспечила партия «Нацио-
нальное объединение» Ма-
рин Ле Пен - 34,2 процента 
голосов. У партии Макрона 
«Вместе» - 21,5 процента, 
она набрала меньше всех.

После объявления резуль-
татов по всей Франции нача-

лись беспорядки - их устраи-
вают «леваки», недовольные 
триумфом «правых». Но 
мало кто сомневается - за 
погромами стоит Макрон, 
чтобы запугать избирате-
лей своих конкурентов. По-
может ли это ему - большой 
вопрос. Французы по горло 
сыты растущими ценами, 
падением экономики и еще 
не забыли повышение пен-
сионного возраста. Карьера 
проамериканского президен-
та клонится к закату?

 � Маразматик привел в ужас 
своих избирателей, но замены 
ему, похоже, нет. 

ЖУРНАЛИСТЫ ПЛАЧУТ
«Паника» - одно-единственное 

слово, появившееся на обложке 
Time, красноречиво демонстриру-
ет настроение американских демо-
кратов, которые надеялись, что их 
представитель останется в Белом 
доме еще на четыре года. После 
дебатов с Трампом шансы на это 
резко упали.

Нет, могло быть, конечно, и ху-
же. Байден мог опять перепутать 
Ирак с Ираном или рухнуть с три-
буны. Но и так все с ним было яс-
но. Действующий президент на-
столько жалко выглядел, что даже 
Трамп его пожалел, отказавшись 
от своих фирменных насмешек 
в адрес оппонента. Одной уничи-
жительной фразы вполне хватило: 

- Я не понял, что он сейчас ска-
зал. Думаю, он сам этого не понял.

Даже дружественная Байдену 
пресса высказалась в том смысле, 
что «хорошему человеку» пора на 
покой. А любимый обозреватель 
«Сонного Джо» Том Фридман из 
«Нью-Йорк Таймс» признался, что 
плакал, глядя на экран.

ДВА САПОГА ПАРА
Но уже известно, что сам Байден 

уходить не планирует. В этом его 
поддерживает семья, а насиль-
но сменить претендента, который 
выиграл праймериз, практически 
невозможно. Такого история США 
еще не знала.

Да и на кого менять? Более или 
менее по пулярная кандидатура - 
Мишель Обама. Но она, очевидно, 
не в восторге от такой перспекти-
вы. А у какой-нибудь Камалы Хар-
рис рейтинг ниже, чем у немецкой 
овчарки Джо Байдена по кличке 
Коммандер.

Но не надо обольщаться -  
в случае победы Трампа мало что 
изменится. Он пообещал «прекра-
тить конфликт Путина и Зелен-
ского еще до вступления в долж-
ность». Детский сад - будто это 
личное дело двух человек! Еще 
экс-президент упомянул «прекрас-
ные тысячелетние украинские го-
рода, захваченные Россией». Это 
какие же? Мариуполю, к примеру, 
246. Да и насчет украинских… Ну, 
в общем, понятно. К сожалению, 
общий уровень американских по-
литиков сейчас, в маразме они или 
нет, удручающе низок. И надеяться 
на улучшение наших отношений 
в обозримой перспективе не при-
ходится. Придется их воспитывать 
и дальше.

«СОННЫЙ ДЖО»  
ТАК И НЕ ПРОСНУЛСЯ

ДЕМЕНЦИЯПЛЕБИСЦИТМАКРОН ПОЧТИ НЕ ВИДЕН
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Сначала они кричали, 
потом начали 
переворачивать машины.

Двум русофобам - Жозепу Боррелю 
и Радославу Сикорскому пока весело, 
но последними будут смеяться другие 
политики - в Москве и в Минске.
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 � На берегах Западной 
Двины говорили о том, что 
наши страны во многих об-
ластях должны стать зако-
нодателями трендов.

КОНТРАКТЫ 
НА ТРИДЦАТЬ 
МИЛЛИАРДОВ
XI Форум регионов Белару-

си и России, который прошел 
сразу в трех городах: Витеб-
ске, Полоцке и Новополоц-
ке, - посвятили роли межре-
гионального сотрудничества 
в построении инновационной 
экономики Союзного государ-
ства. Тема столь же горячая, 
как и воздух в Витебской об-
ласти все два дня, что шли ме-
роприятия и заседания. А на 
уличном градуснике было 
плюс тридцать.

Такой же высокий градус 
и у нашего сотрудничества.

- Наши президенты в про-
шлом году встречались десять 
раз. Помимо этого, Беларусь 
посетили 38 делегаций под 
руководством глав регионов 
России, 36 - с заместителями 
губернаторов, 29 - с регио-
нальными министрами и их 
заместителями. Такой же 
темп сотрудничества и в этом 
году. В свою очередь, органи-
зовали 129 визитов белорус-
ских делегаций в российские 
регионы, - привела статисти-
ку на встрече с губернатора-
ми председатель Совета Рес-
публики Наталья Кочанова.

В этом году на форуме, по ее 
словам, заключили контрак-
тов на тридцать миллиардов 
российских рублей. Самые 
крупные - на поставку в Рос-
сию грузовой и пассажирской 
техники «МАЗ» на четыре 
миллиарда рублей.

- О готовности наших стран 
взаимодействовать еще ин-
тенсивнее свидетельствуют 
основные направления реа-
лизации положений Догово-
ра о создании Союзного го-
сударства до 2026 года, где 
сделали акцент на совместное 
развитие реального сектора 
экономики. Это означает, что 

ближайшие годы станут про-
рывными по целому ряду на-
правлений - таких как станко-
строение, машиностроение, 
самолетостроение.

ЗАКОНОДАТЕЛИ 
ТРЕНДОВ
О том, как важно разви-

вать авиастроение, говорила 
и спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. Рос-
сия и Беларусь, по ее мнению, 
конечно же, не ставят себе це-
лью заменить все и вся и ни-
когда к этому не стремились.

- Однако в ключевых отрас-
лях мы должны быть лидера-
ми, если хотите, законода-
телями трендов. И для этого 
у нас есть все условия, все воз-
можности.

Она напомнила, что Декрет 
Союзного государства по во-
просам реализации единой 
промышленной политики, 
принятый в начале года, фак-
тически уравнял статус рос-
сийской и белорусской про-
дукции.

Стратегия научно-техноло-
гического развития Союзного 
государства, рассчитанная до 
2035 года, определяет целый 
спектр перспективных направ-
лений совместной работы - от 
развития высокотехнологич-
ной медицины и искусствен-

ного интеллекта до иннова-
ционного машиностроения и 
проектов класса «мегасайенс».

При этом вся современная 
инфраструктура будет доступ-
на ученым обоих государств. 
В Минске открыли предста-
вительство Курчатовского 
института, в котором начнут 
работать пять лабораторий, 
в том числе по генетике и ми-
кроэлектронике.

РЕВИЗИЯ 
ИННОВАЦИЙ
Чтобы избежать дублиро-

вания в производстве и для 
более взвешенного планиро-
вания при строительстве но-
вых предприятий предложи-
ли провести инвентаризацию 
применяемых инноваций.

- Многофункциональная 
цифровая платформа будет 
оптимальным практическим 
решением этой задачи, - счи-
тает Наталья Кочанова.

На ее взгляд, стоит шире по-
пуляризировать отечествен-
ные открытия и разработки, 
особенно среди молодежи, ко-
торая сегодня массово стре-
мится в IТ-сферу.

Заместитель премьер-
министра Беларуси Анатолий 
Сивак сообщил, что на стадии 
подготовки несколько новых 
программ СГ в области высо-

ких технологий. Например, по 
разработке бортовых средств и 
аппаратуры малых космиче-
ских аппаратов, оборудования 
для солнечной энергетики.

Стало меньше бюрократии 
при утверждении программ, 
сократились и сроки их приня-
тия. Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезен-
цев напомнил, что програм-
мы до двух миллиардов рублей 
и проекты на сумму до пяти-
сот миллионов рублей должны 
разрабатывать не дольше года. 
При этом сняли ограничения 
на сферы реализации проек-
тов СГ - теперь это не только 
образование и культура.

 � На нем можно зарабатывать, 
если производить медицинские 
газы.

Форум регионов - точка притяжения 
для губернаторов. У каждого свой ин-
терес и достижения.

Смоленский губернатор Васи-
лий Анохин очень доволен тем, что 
в ближайшее время наконец-то пустят 
электрички из региона до Витебска 
и Орши. И это вдогонку к рекордным 
цифрам товарооборота. За три послед-
них года он увеличился больше чем на 
тридцать процентов и по итогам 2023 
года - свыше 270 миллиардов рублей.

Смоленская область входит в топ-5 

регионов по товарообороту с Сине-
окой: в лидерах тут Москва - 1,5 трил-
лиона рублей.

- Доля поставок из республики в Мо-
скву в общем объеме импорта продо-
вольствия практически двадцать про-
центов, а по некоторым категориям 
превышает девяносто. У нас в городе 
работает больше трехсот предприятий, 
которые напрямую реализуют продук-
цию белорусских производителей, - 
заявил Председатель Московской 
городской Думы Алексей Шапош-
ников.

Ленинградская область тоже не хо-
чет быть в числе отстающих: в планах 
увеличить товарооборот вдвое. Все 

для этого есть. Так, недавно получили 
разрешение на строительство завода 
«Амкодор» в Гатчинском районе.

- Хотим создать - и уже буквально 
в следующем месяце будем прово-
дить конкретные переговоры с биз-
несом - совместный торговый дом по 
продвижению белорусских товаров, 
в том числе «белорусской «Икеа», как 
мы говорим. Это компания «Да дому», - 
обрисовал еще одну грань интеграции 
губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко.

Новосибирский завод полупроводни-
ков «Восток» в прошлом году подписал 
новый контракт с «Планаром» на раз-
работку и поставку современного уль-
трафиолетового лазера. Первая партия 
поступит до декабря этого года. Это 

повод для гордости губернатора Ново-
сибирской области Андрея Травни-
кова. Как и поставки приводов посто-
янного тока для самосвалов-гигантов 
с БелАЗа.

Псковский губернатор Михаил Ве-
дерников рассказал об идеальном 
и абсолютно честном способе делать 
деньги из воздуха:

- У нас в особой экономической зоне 
находится предприятие, которое из ат-
мосферного воздуха делает промыш-
ленные и медицинские газы.

А у Вологодской области очень ши-
рокая палитра интересов: по словам 
врио губернатора Георгия Филимо-
нова, они собирают «союзный трактор» 
на базе МТЗ и приглашают в Великий 
Устюг белорусского Деда Мороза.

 � Высокие технологии 
должны быть не только 
в «вышке», но и в коллед-
жах.

Кадры, как известно, реша-
ют всё. Валентина Матвиенко 
пояснила, что Москва и Минск 
последовательно идут к то-
му, чтобы выстроить единое 
образовательное простран-
ство. - Уже учредили премию 
Союзного государства моло-
дым ученым. Разрабатывают 
модель нового вуза - Универ-
ситета высоких технологий 
Союзного государства. Но, 
помимо внимания «высшей 
школе», мы не должны забы-
вать и об укреплении позиций 
среднего профессионального 
образования - прежде всего 
в области высокотехнологич-
ных производств.

Российский вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко пе-
речислил и другие успеш-
ные проекты. В 2022 году 
запустили передовую инже-
нерную школу Союзного го-
сударства, в которой сейчас 
учатся больше трехсот сту-
дентов. В рамках программы 
«Приоритет-2030» создали 
Российско-Белорусский уни-
верситетский союз  «Вместе».
Его участниками стали десять 
белорусских вузов и два рос-
сийских.

ОБРАЗОВАНИЕ

УКРЕПЛЯЕМ 
ПОЗИЦИИ

ДЕНЬГИ ИЗ ВОЗДУХА ДОСТИЖЕНИЯ
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Волонтеры 
выручали 
в любой 
ситуации.

Гостей встречали в нарядных платьях 
с символикой белорусских областей.
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 � «Меньше слов - боль-
ше дела» - такой лозунг 
мог бы вполне подойти 
для совместной работы 
Синеокой с Башкирией.

На форуме работали де-
вять секций, но самой мас-
штабной стала та, которую 
посвятили развитию меж-
регионального сотрудниче-
ства.

Больше двухсот участ-
ников, из них - семнадцать 
российских губернаторов 
и 27 председателей зако-
нодательных собраний, их 
заместители и руководите-
ли компаний. Для заседания 
отвели роскошный бывший 
Дом офицеров - ныне один 
из учебных корпусов ПГУ 
имени Евфросинии Полоц-
кой.

В докладах - ни слова тео-
рии. Только контакты и коо-
перация на конкретных при-
мерах. Глава Республики 
Башкортостан Радий Ха-
биров рассказал:

- Сейчас в дорожной кар-
те по сотрудничеству с Бе-
ларусью около четырехсот 
пунктов. Не на бумаге, а на 
деле. От торгового парт-

нерства в последние годы 
перешли к серьезной про-
мышленной кооперации. 
Результатом работы с хол-
дингом «Амкодор» стало 
строительство нового заво-
да в  Башкортостане: благо-
даря машиностроительным 
компетенциям белорусов 
впервые в республике на-
лаживаем выпуск тяжелой 
строительной техники. Сле-
дующий большой проект - 
совместный индустриально-
инвестиционный технопарк, 
который займет территорию 
в двести гектаров.

Отдельная тема - гумани-
тарные связи.

- С прошлого года по про-
грамме «Башкирское дол-
голетие» 1,6 тысячи наших 
ветеранов труда побывали 
в Синеокой, - поделился Ра-
дий Хабиров. - Или другой 
пример - при поддержке Ад-
министрации Президента 
Беларуси мы начали боль-
шой экологический проект 
по разведению зубров. От-
читаюсь по результатам: 
стадо из восемнадцати 
особей уже пополнилось 
молодняком! 

Губернатор Пензенской 

области Олег Мельничен-
ко обратил внимание на 
импортозамещающие со-
юзные проекты:

- Друг без друга нам ни-
как! В нашей области, как 
и во всей России, востре-
бована белорусская сель-
хозтехника. Поэтому Пен-
за - постоянный участник 
на выставке «Белагро» 
в Минске. Если говорить об 
узкопрофильных проектах, 
то мы специализируемся 
на выращивании и пере-
работке сахарной свеклы. 
Сейчас «Гомсельмаш» как 
раз разрабатывает свекло-
уборочный комбайн. Очень 
ждем эту технику и уже до-
говорились, что испытания 
пройдут в наших полях.

Буквально пару недель 
назад пензенские школь-
ники несли вахту памяти 
в Брестской крепости-герое.

- Кроме того, наши поиско-
вики активно ведут работы 
в Рогачевском районе - там 
в  1941 году воевала 61-я 
стрелковая дивизия, кото-
рую сформировали в нашей 
области. Общая история - 
общее будущее, - заключил 
Олег Мельниченко.

Подготовили Максим ЧИЖИКОВ,  
Софья АРСЕНЬЕВА, Андрей КОНДРАТЬЕВ.

 � Решение проблем в области меди-
цины также объединяет две страны. 

Мы сотрудничаем с Синеокой в произ-
водстве лекарств, медицинском туризме, 
в скорейшем введении стандартов 4П и 5П, 
основанных на индивидуальном подходе 
к каждому пациенту. На секции, посвящен-
ной перспективным направлениям и ин-
новациям в медицине, говорили и о том, 
что ученые двух стран создали препарат 
против одного из видов рака молочной 
железы, работают над лекарством от ту-
беркулеза. Успешно завершены програм-
мы Союзного государства «Спинальные 
системы», «Стволовые клетки». В этом 
году должна заработать еще одна - «Союз-
Биомембраны», направленная на разра-
ботку лекарств нового поколения. Лечатся 
на средства из союзного бюджета жители 
регионов, пострадавшие от последствий 
аварии в Чернобыле, и онкобольные по 
курсу протонной терапии.

Министр здравоохранения Беларуси 
Александр Ходжаев отметил, что сегодня 
граждане обеих стран могут получать каче-
ственную медицинскую помощь на террито-
рии друг друга. А это позволяет двигаться, 
развиваться и делиться наработками.

Действующая нормативная база, по его 
словам, позволяет избегать каких-либо 
критических ситуаций в части доступно-
сти такой медицинской помощи. Создали 
систему, которая работает.

- С 2016 года в пять или даже в семь раз 
выросло количество людей из Беларуси, 
которые получают бесплатную помощь 
в России. Это почти 35 тысяч человек, - 
сообщила первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
социальной политике Ольга Забралова.

Свыше четырехсот наименований бело-
русских лекарств представлены на рос-
сийском рынке.

- Все доклады полностью соответствова-
ли названию секции: инновации, продвиже-
ние в медицине и предложения по двусто-
роннему взаимодействию. Много говорили 
про программы Союзного государства, что 
тоже немаловажно. Сегодня ясно видим не-
сколько основных направлений, на которых 
нам предстоит много работать, и для этого 
уже создали основу, - заявила модератор 
секции, член Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике и здравоохранению, 
заместитель председателя Комиссии 
ПС по культуре, науке и образованию 
Ирина Абельская.

 � Инновации в экономике 
и  производстве - живая тема.

С каждым годом Форум регионов 
открывает все новые горизонты 
в белорусско-российских отноше-
ниях. В этот раз не обошли сторо-
ной и сотрудничество в легкой про-
мышленности - визитной карточке 
Синеокой. Ей посвятили отдельную 
секцию форума.

- Присутствие белорусской про-
дукции легкой промышленности на 
рынке России каждый год все ши-
ре. Товарооборот между нашими 
странами в этой сфере превышает 
2,3 миллиарда долларов, - пере-
числяет глава концерна «Беллег-
пром» Татьяна Лугина. - Совре-
менный легпром Беларуси - это две 
тысячи организаций, где занято 85 
тысяч работников. При этом семь-
десят процентов из них - женщины. 
Восемьдесят процентов произве-
денной продукции идет на экспорт 
в 95 стран мира.

Снижение сырьевой зависимости 
Беларуси в приоритете. А вместе 
с этим планируют вывести на пол-
ки мировых магазинов и бутиков 
обувь и одежду из льна, которая 
уже давно стала визитной карточ-
кой страны. И инновациям в этой 
сфере место есть, уверена Татьяна 
Лугина:

- Концерн «Беллегпром» вы-
ступил с инициативой создать на 
одной из производственных пло-
щадок Минска технопарк легкой 
промышленности. Эта площадка 
объединит экспериментальную 
базу, квалифицированные кадры 
и бизнес-инкубатор для молодых 
дизайнеров и небольших пред-
приятий.

Другое перспективное направле-
ние белорусского легпрома - это 
пошив спортивной одежды. Хоро-
шая замена ушедшим из России 
«адидасам» и «найкам». В Сине-

окой работают и над интеграцией 
новых технологий в привычную 
всем одежду. Например, швейное 
предприятие «Славянка» в Бобруй-
ске в этом году анонсировало и вы-
пустило зимнюю куртку, в которую 
встроена электронная система по-
догрева.

- Еще одно перспективное на-
правление - это вовлечение мало-
го и среднего бизнеса регионов 
России для переработки белорус-
ских тканей, пряжи и кожи, - объ-
ясняет Татьяна Лугина. - Каждый 
год Беларусь производит больше 
125 миллионов квадратных метров 
ткани. Здесь я вижу возможность 
активнее использовать на уровне 
регионов потенциал промышлен-
ной кооперации предприятий двух 
стран.

Но не одними перспективами 
едины. Общими оказались пробле-
мы делового сообщества и легкой 
промышленности в России и Бе-
ларуси. Например, недостаточно 
проработанный порядок сертифи-
кации и проверки товаров, кото-
рые размещают на маркетплейсах. 
Нередко там под «отечественны-
ми» товарами продаются вещи, 
не имеющие ничего общего с бе-
лорусским или российским про-
изводителем. Из нашего только 
продавец, а сам товар - Китай.

Другая общая проблема - заси-
лье на рынке дешевых товаров из 
Поднебесной. Для покупателей они 
доступнее, но качество заметно 
ниже. Соответственно, срок служ-
бы короче, а потому таких това-
ров на свалке куда больше. И тут 
встает вопрос экологии. Напри-
мер, обувь из натуральной кожи 
прослужит дольше, ее легче ути-
лизировать, а значит, вреда при-
несет куда меньше. Но покупатель 
голосует рублем, как белорусским, 
так и российским. И это надо учи-
тывать.

ОТ СВЕКЛЫ ДО ЗУБРОВ КОНКРЕТИКА

НЕЛЕГКИЕ ВОПРОСЫ ЛЕГКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

РЫНОЧНЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ

СКОРАЯ ПОМОЩЬЗАСТАВИЛИ РАК ПЯТИТЬСЯ
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Холдинг из Синеокой «Амкодор» 
представлен и в Башкортостане.

Белорусский лен славится 
отменным качеством.



4-10 июля / 2024 / № 298 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ XI ФОРУМ

СВОЕ, РОДНОЕ � Себя показать и на других 
посмотреть. Чем удивляли 
гости и хозяева.

ГОРОД ПРЕОБРАЗИЛСЯ
По лестнице железнодорожного моста в Ви-

тебске спускается компания молодых людей. 
Встречали друзей с поезда. Один из парней 
говорит: «Хорошо, что вы приехали, а мы с 
Катей очень удачно выбрали дату свадьбы. 
Прямо на Форум регионов попали, город очень 

преобразился». И это действительно так.
К масштабному белорусско-российскому 

мероприятию запустили несколько фонтанов, 
отремонтировали концертные площадки и го-
стиницы. Главным доказательством того, что 
мы развиваемся семимильными шагами, стала 
выставка достижений наших регионов.

ПРИЦЕЛЬНОЕ ВНИМАНИЕ
Уже по традиции главными гостями Форума регионов стали 

спикер Совфеда Валентина Матвиенко и председатель Со-
вета Республики Наталья Кочанова. Знакомиться с белорусско-
российскими новинками для них не впервой, но стенд белорус-
ской компании Lemt вызвал особенный интерес.

Все дело в красном макете автомата Калашникова. Как рас-
сказал представитель предприятия, компания производит при-
целы и «обвесы» для стрелкового оружия. Их могут использовать 
спортивные стрелки, правоохранители и бойцы. На ярко-красном 
макете автомата Калашникова Lemt представила свою новинку - 
четырехкратный оптический прицел вместе с коллиматором.

- Производим оптические прицелы, тепловизоры и другую 
технику, без которой невозможно представить современное 
огнестрельное оружие, - рассказал представитель компании. - 
Кстати, вес и размеры этого макета действительно максимально 
приближены к оригиналу.

БЫВАЙЦЕ ЗДАРОВЫ, 
СУСЕДЗІ!
Неподалеку от стенда Lemt 

разместилась продукция из 
Смоленской области. Регио-
нальный Минсельхоз в этом 
году решил отличиться и при-
вез в Витебск самую яркую 
продукцию, которая роднит 
их с Синеокой. Например, лен.

- Смоленская область в пер-
вый раз участвует в Форуме ре-
гионов в таком формате, - рас-
сказывает министр сельского 
хозяйства Смоленской обла-
сти Ольга Мелихова. - Такой 
масштабный стенд сделали. 
Позиционируем себя льняным 
регионом, поэтому и привезли 
продукцию из льна: льноволок-
но, семена, жмых.

У этой сельскохозяйствен-
ной культуры большое буду-
щее. Несколько десятилетий 
назад в России забросили раз-
витие льнопосадок, но сегодня 
в Смоленской области их вос-
станавливают. А в Беларуси 
одежда и ткани из льна - глав-
ная фишка. Вот и выходит, что 
мы единой нитью шиты.

Кроме того, белорусские 

соседи привезли на XI Фо-
рум регионов и нестандарт-
ную   продукцию, способную 
 удивить гостей. Например, 
рыбные консервы, которые 
поступают в военные части 
и в зону СВО.

- Их выпускает предприятие 
«Морские ресурсы». Оно на-
ходится в Вязьме и пока ра-
ботает на гособоронзаказ. 
Однако сейчас получаем все 
разрешения, чтобы заходить 
с этими консервами в торго-

вые сети, - объясняет Ольга 
Мелихова. - Все сырье прихо-
дит к нам с Дальнего Востока, 
а в Смоленской области - пере-
работка.

На стенде было что увидеть 
и приверженцам здорового 
питания. Популярные хлебцы 
«Елизавета», Dr. Korner, кон-
сервы «Фрау Марта», злако-
вые и протеиновые батончики. 
Все это также производят на 
отечественных предприятиях 
в Смоленской области.

СЕРЬЕЗНЫЙ АГРЕГАТ
От легкой и пищевой промышленности плав-

но перешли к стендам, представляющим серь-
езные «игрушки». Например, вертикальный 
сверлильный станок, способный делать отвер-
стия в стали и чугуне. Агрегат стал белорусско-
российской новинкой.

- Он может нарезать резьбу и сверлит как 
в ручном, так и в автоматическом режиме. То 
есть можно механическим путем выставить 
необходимую глубину сверления, и станок сде-
лает за вас все, - рассказал представитель 
Гомельского завода станков и узлов.

Устройство увидело свет благодаря 
белорусско-российскому сотрудничеству. Глав-
ный двигатель и часть деталей в станке произ-
водят на Воронежском электромеханическом 

заводе. А вот элементы корпуса, шестерни, 
механизмы передачи уже в Беларуси.

- Заказы уже есть. Например, ими уже заин-
тересовался завод «Легмаш» из Орши, - по-
яснил представитель ГЗСиУ.

Рядом с новым белорусско-российским стан-
ком - еще один пример активной промкоопе-
рации. Речь о Минском моторном заводе. На 
Форум регионов в Витебск он привез два агрега-
та - дизельный четырехцилиндровый двигатель, 
который устанавливается в трактора МТЗ. Эти 
рабочие лошадки колесят по всем полям Со-
юзного государства. А другая новинка - речной 
двигатель, который устанавливают на суда. Он 
немного меньше своего наземного собрата, но 
уже прошел все испытания и его устанавливают 
на маломерные катера из России.

УМНАЯ КАБИНА
Еще одно союзное ноу-хау, 

удивившее всех, - это лифт 
OpenU от «Могилевлифтма-
ша». Как рассказал генераль-
ный директор предприятия 
Сергей Чертков, в Белару-
си разработали уникальную 
систему, которая будет рабо-
тать в связке смартфон-лифт. 
А в перспективе к ней добавят 
и другие фишки «умного до-
ма».

- Это умный лифт. «Моги-
левлифтмаш» - крупнейший 
производитель в Союзном 
государстве. Валентина Мат-
виенко и Наталья Кочанова 
очень хорошо знают нашу про-
дукцию, - рассказал Сергей 
Чертков. - Идем именно по пу-
ти цифровизации и стремимся 
развивать системы доступа, 
которые позволяют с помощью 
приложения привязать твой 
смартфон к лифту, домофону, 
шлагбауму или входным две-

рям. И когда человек подходит 
к дому, открывается домофон, 
за ним приезжает лифт, везет 
на нужный этаж, открываются 
двери его квартиры, и все это 
бесконтактно.

По словам представителя 
компании, такие лифты уже 
устанавливают. Например, 
тридцать механизмов поста-
вили в Санкт-Петербург.

- За этим будущее, ведь кро-
ме бесконтактного доступа это 
еще и просто система ограни-
чения, - утверждает Чертков. - 
Лифы можно устанавливать 
в гостиницах: к смартфону 
привязывают электронный 
ключ и систему. Другой чело-
век не сможет попасть на этаж 
или в номер.

Приложение для этого лиф-
та тоже разработали в Бела-
руси. Оно называется OpenU, 
немного весит, и за двадцать 
секунд его можно скачать на 
любой операционной системе.
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Самое популярное у детей 
место - выставка техники. 

«Он на самом деле так и весит?»: - Валентина Матвиенко удивилась  
размерам макета «Калашникова».

Лифты от сябров уже 
можно увидеть  
в петербургских домах. 

Смоленский Минсельхоз показал 
местные диетические лакомства.
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Подготовили Софья АРСЕНЬЕВА, 
Андрей КОНДРАТЬЕВ, Максим ЧИЖИКОВ.

ЗЕРКАЛЬНЫЙ КУБ 
И «БАШКИРЕНОК»
Стенд Башкортостана за-

нял особое место на Форуме 
регионов. Таким образом Уфа 
передала эстафету Витебску, 
ведь именно она в прошлом 
году принимала масштабный 
белорусско-российский форум. 
У стенда республики, выполнен-
ного из зеркальных панелей, не 
смолкала музыка на русском 
и башкирском языках. А перед 
самим павильоном стояла 
большая фигура «Башки-
ренка» - так в Уфе прозва-
ли первого зубренка, ро-
дившегося от 
пары зверей, 
привезенных 
из Беларуси. 
Если потомство 
дали - значит, все 
устраивает.

Но сотрудничество 
на этом не заканчи-
вается. Предстоящие 
планы раскрыл глава 
Башкирии Радий Хаби-
ров. Сейчас руковод-
ство республики работает 
с белорусско-российскими 
предприятиями, форми-
рует новый индустри-

альный инвестиционный парк.
Интерес к проекту уже проя-

вили три крупных предприятия 
из Синеокой. Под парк отведут 
большую территорию, которая 
получит статус особой эконо-
мической зоны.

Подписали соглашение меж-
ду правительством Башкирии 
и руководством МАЗа. Бело-
русское предприятие наме-

рено  открыть в Уфе 
собс твенное 

с б о р о ч н о е 
производ-

ство.

ВМЕСТИТЕЛЬНЫЙ 
«ЯСТРЕБ»
Синий родстер - проще го-

воря, легкий гоночный авто-
мобиль на два места, - при-
влекал внимание издалека. 
В действительности это не 
новинка. Электрокар Electro 
Roadster презентовали еще 
в 2020 году. Он способен про-
ехать 270 километров без под-
зарядки. Машину разработал 
Объединенный институт ма-
шиностроения НАН Беларуси. 
Авто весит около тонны и не 
рассчитано на массовое про-
изводство.

По последним данным, 
максимальную скорость бе-
лорусский родстер развива-
ет за шесть секунд, однако 
производители планируют со-
кратить это время до четырех.

Рядом разместился авто-
жир, и это название никак 
не связано с биологией. По 
сути, это небольшой двух-
местный вертолет, который 
легче в производстве, дешев-
ле и экономичнее обычного 
в обслуживании. Белорусский 
«Ястреб» разработан и собран 
на совместном белорусско-
китайском производстве ATS. 

По словам представителей 
компании, автожир можно 
использовать в поиске и эва-
куации пострадавших при ЧС, 
осмотре территорий или тру-
бопроводов, при агрохимиче-
ских работах, экологическом 
мониторинге или для развле-
кательных полетов.

Вес пустого - всего 335 ки-
лограммов, при этом взлет-
ный вес - до 560. «Ястреб» 
развивает скорость до 130 ки-
лометров в час и может про-
лететь пятьсот километров.

Сразу за «Ястребом» кра-
совалась еще одна новинка - 
отечественный электроскутер 
Green Line 51 от приборостро-
ительного завода «Оптрон». 
Синеокая не отстает в трен-
де на экологичность. Такая 
«лошадка» способна пере-
возить на себе до двухсот ки-
лограммов на максимальной 
скорости шестьдесят кило-
метров в час. Время полной 
зарядки - до семи часов, а 
запас хода - шестьдесят ки-
лометров.

СКАЗАНО«ДВИГАЕМСЯ В ПРАВИЛЬНОМ НАПРАВЛЕНИИ»
Алексей КУШНАРЕНКО, 

председатель Комиссии 
ПС по энергетике:

- Как участ-
ник заседания 
пятой секции 
«Сотрудниче-
ство Беларуси 
и России в ин-
новационной 
сфере в между-
народном кон-
тексте», могу 
сказать, что 
встречи на столь высо-
ком уровне - действенный 

импульс к укреплению ин-
теграционных процессов 
в Союзном государстве, 

которое мы вместе 
строим на протяже-
нии 25 лет.

Сегодня обсуди-
ли подходы к даль-
нейшему правово-
му регулированию 
и развитию инно-
вационного сотруд-
ничества в новых 
геополитических 

реалиях. Положительные 
примеры партнерства бе-

лорусских предприятий 
с российскими корпора-
циями, импортозамещаю-
щих проектов - подтверж-
дение, что мы двигаемся 
в правильном направле-
нии. Будем поддерживать 
конструктивные инициати-
вы, в том числе на уровне 
регионов.

Наша задача - укреп-лять 
инновационный потенциал, 
поддерживать наукоемкие 
производства, талантли-
вую молодежь, объединять 
наши преимущества, делая 

союзную экономику более 
устойчивой и конкуренто-
способной. Для этого у нас 
есть все условия.

Выставка - свидетель-
ство того, что мы самообес-
печенны, самодостаточны 
и, несмотря на внешние 
вызовы и санкционное 
давление, с уверенностью 
можем адаптироваться к 
любой ситуации и созда-
вать качественные продук-
ты, технические решения 
для комфортной жизни 
граждан.

Сергей МИТИН, председатель 
Комиссии ПС по промышленности 
и торговле:

- На пленарном за-
седании форума бы-
ли хорошие выступле-
ния и губернаторов, 
и представителей обе-
их стран о том, что 
при правильном ис-
пользовании возмож-
ностей, которые есть 
и у Беларуси, и у Рос-

сии, получаем дополнительный эффект. 
И примеров много.

Губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко рассказал, сколь-
ко белорусских тракторов и комбайнов 
ездит на полях его региона и какие льготы 
оказываются производителям.

Услышали предложение от руководите-
ля Витебского облисполкома Алексан-
дра Субботина дать компании «Марко» 
возможность шить обувь для российской 
армии. Должен сказать, прекрасное пред-
приятие, я тоже пользуюсь его продукцией. 
На мне сейчас туфли этого бренда.

Губернатор Воронежской области 
Александр Гусев подписал соглашение 
о строительстве белорусского поселка 
в регионе. Вот это настоящий подход. 
И мы, как парламентарии, конечно, его 
поддерживаем.

Сергей СИВЕЦ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по законо-
дательству и Регламенту:

- Я участвовал в секции, по-
священной сотрудничеству РБ 
и РФ в инновационной сфере 
в международном контексте. 
Получился очень информа-
тивный и содержательный 
разговор. Проанализирова-
ли формы взаимодействия в 
рамках Парламентского Со-
брания, выполнение союзных 
программ в контексте единой промыш-

ленной политики и технологического 
суверенитета.

У нас есть проекты, которые дают 
реальный результат. Они мо-
гут стать основой для даль-
нейшего масштабирования.

Приняли заявление, свя-
занное с недопустимостью 
ограничительных санкций, 
которые прямо противоречат 
нормам и принципам между-
народного права. В первую 
очередь Уставу ООН.

Они направлены на то, чтобы сдер-

жать и не дать возможности Союзному 
государству развивать свой научно-
технический, промышленный потенци-
ал, который повышает уровень благосо-
стояния людей. Это делают умышленно 
и с грубым нарушением всех общеуста-
новленных принципов и норм.

Форум регионов показывает, что 
никакие санкции не могут сдержать 
наше развитие. Какие бы там пакеты 
ни вводили, это не остановит двусто-
роннее сотрудничество в формате Со-
юзного государства. Настроены только 
на конструктивную работу.

Леонид ЗАЯЦ, член Комиссии ПС по 
аграрным вопросам:

- На секции по межрегиональному 
сотрудничеству подписали 33 согла-
шения на уровне областных и район-
ных администраций, законодательных 
собраний России и местных Советов 
депутатов Беларуси. Это говорит о ре-
альном взаимном интересе и союзной 
интеграции. Было интересно всем - 
успешный опыт надо перенимать.

Но важно, что участники внесли 
конструктивные замечания. Все возьмем на 
вооружение и используем при совершен-
ствовании законодательства, реализации 
задуманного. Такая форма белорусско-

российского взаимодействия под эгидой 
Совета Республики и Совета Федерации 

придаст динамику отношениям 
наших стран. Форум способствует 
единству и сближению не только 
в экономике, но и в гуманитарной 
сфере.

Сформировали рекомендации. 
Парламентскому Собранию по-
ручили обеспечить согласование 
и  принятие модельного закона 
«О приграничном сотрудничестве 

в Союзном государстве», предусмотрев в нем 
в том числе упрощение порядка финансиро-
вания программ и выделение средств на их 
реализацию из бюджета СГ.

Владимир ПОЛЕТАЕВ, член Комиссии ПС по законодатель-
ству и Регламенту:

- Такие мероприятия нужны. Проводили 
секцию в здании Полоцкого госуниверситета, 
и организация была просто блестящая: госте-
приимные люди и великолепная атмосфера. 
Белорусская сторона, как всегда, на высоте.

Интерес к секции по законодательству по-
стоянно растет. В этом году было большое 
количество выступающих. Затронули множе-
ство вопросов и еще раз убедились, что идем 
правильным путем. Синхронизируем наши за-
конодательства, разрабатываем новые модельные законы.
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

Белорусский спорткар 
выделяется своим 
необычным дизайном.

Он стал символом 
успешного 
сотрудничества 
региона с РБ.
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 � «СВ» публикует ре-
принт советских газет 
1941 - 1945 годов.

«Несмолкаемый гром на-
шей артиллерии возвестил 
городам и селам Белорус-
сии, что час их освобожде-
ния пришел» - так начинает-
ся одна из июльских заме-
ток «Красной звезды» 1943 
года.

80 лет назад от фашистов 
освободили Беларусь - са-
мую многострадальную рес-
публику СССР. Дальше не-
казистый кирзовый сапог 
советского солдата пинал 
под зад холеных захват-
чиков уже на территории 
Европы. Славной дате по-
священ специальный выпуск 
«СВ»от  2 июля.

В нем мы расскажем про 
легендарную операцию «Ба-
гратион», в которой совет-
ская армия нанесла крупней-
шее поражение немецким 
вооруженным силам за всю 
военную историю Германии. 
Подобрали архивные публи-
кации из газет того времени 
о подвигах наших прадедов 
и ходе боев за Родину - в том 
числе в судьбоносной битве 
за Белоруссию.

Листва на ветках 
не обвяла,
Что мимолетом ссек 
снаряд.

Еще для жизни сроку 
мало:
Здесь немцы были час 
назад.
Эти строки из стихотво-

рения Александра Твардов-
ского тоже опубликованы 
в газете. Орша, Могилев, 
Витебск, Гомель - белорус-
ские города и села один за 
одним освобождались от 
фашистской скверны. В ре-
портажах советских журна-
листов в красках отраже-
но, как со слезами радости 
встречали освободителей.

Есть в спецвыпуске интер-
вью с живыми свидетелями 
преступлений бандеровцев, 
которых сейчас почитают на 
Украине как героев и участ-
ников освобождения респуб-
лики.

До последнего времени 
считалось, что во время 
фашистской оккупации по-
гиб каждый четвертый бело-
рус. «СВ» приводит новые 
данные - геноцид против со-
ветского народа унес жиз-
ни каждого третьего сябра. 
И про это тоже никогда нель-
зя забывать, чтобы нацизм 
не смог возродиться. Как 
сказано у Твардовского:

И, указав на земли эти
Внучатам нынешних 
ребят,
Учитель в школе скажет:  
- Дети,
Здесь немцы были 
век  назад.

СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ НЕ ПРОПУСТИ!

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Беларусь отмечает День Незави-
симости в кругу настоящих друзей 
и союзников.

80-летие освобождения территорий 
от немецко-фашистских захватчиков - 
повод для радости, которым хочется 
поделиться с другими. Особенно если 
ваши предки плечом к плечу сража-
лись с оккупантами и вместе гнали 
их на запад. В торжественном воен-
ном параде в Минске чеканят шаг не 
только белорусские, но и российские 
пешие расчеты. А еще военные из 
Азербайджана, Казахстана, Кыргыз-
стана, Таджикистана, Узбекистана 
и даже Китая! Всего - больше шести 
тысяч человек.

Механизированную колонну воз-
главляют легендарные Т-34. Следом 

современная техника - опять же союз-
ная: «Искандеры», «Полонезы», С-400 
«Триумфы». То, что хорошо зареко-
мендовало себя на практике у росси-
ян, уже есть в арсенале у белорусов. 
Изюминка воздушной части - авиа-
ционные группы высшего пилотажа 
«Русские Витязи» и «Стрижи». Всего 

в небе 47 самолетов и вертолетов.
По традиции, в финале парада  - 

спортивно-театрализованное ше-
ствие. Масштабное действо напо-
минает те, что организовывали во 
времена СССР. Две тысячи участни-
ков в пестрых костюмах обыгрывают 
«80 победных лет» через восемь сюже-

тов, отражающих основные вехи и до-
стижения Беларуси за мирное время.

А уж сколько концертов по случаю 
праздника: в одной только столице 
за два дня - десятки программ. И во 
Дворце Республики, и в Большом теа-
тре, и у Дворца спорта. Но главная 
сцена - как обычно, у стелы «Минск - 
город-герой». В этом году основная те-
ма музыкального шоу - братская друж-
ба народов СССР и их вклад в общую 
Победу в Великой Отечественной. 
Просто, честно, искренне. Артистам 
из Беларуси, России и Казахстана пуб-
лика подпевает от всей души - песни-
то знакомы с детства каждому.

Самый трогательный момент празд-
ника - акция «Споем гимн вместе», 
которая объединяет миллионы бело-
русов по всей стране. Сегодня дей-
ствительно ценно, когда все от мала 
до велика в унисон затягивают: «Мы, 
белорусы, мирные люди…»

Ну и какой же праздник без фейер-
верка? Роскошное световое шоу - на 
семи площадках.Бе
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Закрывает репетицию 
воздушного парада военно-
транспортный «тяжеловес» 

Ил- в сопровождении 
самолетов Л-.

Самые новые виды вооружений - 
на мирных улицах Минска. 

Ретротехника - обязательная часть военного парада. 
Именно танкисты первыми вошли в город  июля -го.
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Кристина ХИЛЬКО

 � У лент, посвященных ВОВ, осо-
бая миссия - показать без прикрас 
наше героическое прошлое.

Кровопролитные бои, годы оккупа-
ции и выжженные земли. И все это не 
фантазии режиссеров, а наша история. 
Беларусь в годы Великой Отечествен-
ной стала республикой-партизанкой - 
об этом рассказывают не только мемо-
риалы, обелиски и братские могилы, 
но и художественные фильмы.

«ИДИ И СМОТРИ»
Легендарный фильм Элема Кли-

мова вышел на экраны в 1985 году - 
к  сорокалетию Победы в Великой 
Отечественной. Драму сняли по «Ха-
тынской повести» классика белорус-
ской литературы Алеся Адамовича, 
где рассказывается о борьбе партизан 
против немецких оккупантов. Дей-
ствие разворачивается в 1943 году. 
В центре сюжета - белорусский маль-
чик Флера, который стал свидетелем 
зверств нацистов и за считаные дни 
превратился из жизнерадостного под-
ростка в седого старика. Роль главного 
героя пронзительно сыграл четыр-
надцатилетний Алексей Кравченко. 
Один из самых страшных моментов, 
от которого в жилах стынет кровь, - 
поджог карателями амбара со взрос-
лыми и детьми… Картина насыщена 
спецэффектами, которые режиссер ис-
пользовал, чтобы добиться у зрителя 
ощущения ужаса, страха и безысход-
ности. На съемках применяли настоя-

щие снаряды, а эффект глухоты и зво-
на в ушах главного героя потом взял 
на заметку Спилберг в свою военную 
драму «Спасти рядового Райана».

Несколько лет назад фильм «Иди 
и смотри» отреставрировали и оциф-
ровали. Теперь зрители могут смо-
треть ленту, снятую в конце прошлого 
века, в таком качестве картинки и зву-
ка, словно работу завершили недавно.

«БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ»
В эпоху тотального цинизма, когда 

на Западе переписывают и искажают 

историю, сносят памятники, режис-
сер Александр Котт вернул на экран 
идею подвига.

Военная драма стала первым со-
вместным кинематографическим 
проектом Союзного государства. 
Фильм - напоминание о стойкости 
и мужестве советских солдат, о под-
виге, ставшем символом единства 
двух народов. На экране - первый 
и самый драматичный эпизод нача-
ла Великой Отечественной: застава 
в городе над Бугом ранним утром 
22 июня 1941 года принимает на себя 
удары вермахта. Историческая досто-
верность фильма - ключевая позиция 
ленты. В качестве консультанта вы-
ступил один из последних оставшихся 
в живых защитников Брестской кре-
пости Петр Бондарев. Часть деко-
раций построили в самой цитадели, 
а в массовке снимались местные жи-
тели.

Под эгидой Союзного государства 
реконструкция легендарной цитаде-
ли продолжается. В ближайшие годы 
в крепости капитально отремонтиру-
ют, отреставрируют и реконструиру-
ют монумент «Мужество», главный 
вход «Звезда», Юго-западную казар-
му, Северные ворота и многие другие 
объекты.

«ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ»
К восьмидесятилетию освобожде-

ния Беларуси от немецко-фашистских 

захватчиков «Беларусьфильм» пред-
ставил на большом экране военно-
историческую драму, основанную на 
реальных событиях.

В центре внимания - грандиозная 
операция под кодовым названием 
«Багратион», которая летом 1944 го-
да не только полностью освободила 
территорию Беларуси от оккупантов, 
но и разгромила группу «Центр», на-
неся крупнейшее поражение немец-
кой армии за всю военную историю 
Германии.

- Приступили к работе над филь-
мом  о партизанском сопротивлении 
23 июня. Именно в этот день в 1944 
году началась операция. Съемки про-
ходили в Беларуси, в том числе в Смо-
левичах и Березинском заповеднике. 
Долго искали болото, через которое 
можно было проложить «лежневку». 
В  фильме снимались российские 
и  белорусские актеры. Каскадеры 
отработали самоотверженно, а Ми-
нистерство внутренних дел помогло 
с массовкой солдат в финальных сце-
нах, - раскрыл подробности режиссер 
фильма Иван Павлов.

Елена БОГДАН, заместитель 
Госсекретаря Союзного государ-
ства:

- В то время как 
весь мир пытается 
переписать исто-
рию, мы должны 
донести до молоде-
жи то, что ценилось 
веками, акценти-
руя внимание на 
исторических цен-
ностях.

Новое поколение так устроено, 
что в первую очередь слышит своих 
сверстников, выстраивая общение по 
принципу «равный обучает равного». 
Ребята погружены в соцсети. Важно 
научить их работать в медиасреде. 
Грамотно и качественно преподносить 
им политику, которая идет от наших 
национальных лидеров, последова-
тельно отстаивающих единую пози-
цию по защите и сохранению истори-
ческой памяти. Открыто говорим не 
только о прошлом, но и о нынешнем 
дне. Образование, воспитание под-
растающего поколения, подготовка 
кадров - одна из важнейших задач 
Союзного государства.

 � Наставники по военно-
патриотическому воспита-
нию учат поколение TikTok 
и Instagram любить Родину 
и беречь традиции.

В школы вернули военру-
ков, буквально за пару лет по-
явилось огромное количество 
военно-патриотических клас-
сов, клубов. Только в Минской 
области их уже за сотню. Один 
из самых масштабных - столич-
ный «Гранит». Больше двух лет 
здесь проводят занятия для ре-
бят от восьми до семнадцати 
лет. Кроме освоения военной 
науки - огневой, строевой, так-
тической, медицинской подго-
товки, - упор делают и на физ-
подготовку детей. Мальчиков 

и девочек обучают фехтова-
нию, стрельбе, рукопашному 
бою.

«Гранитовец» Андрей Гури-
нович говорит, что в прошлом 
году самым запоминающимся 
стал сбор патриотических клу-
бов внутренних войск в поселке 
Околица:

- Слаженно выступили по 
принципу «один за всех и все 
за одного», успешно прошли 
все испытания и заняли первое 
место.

Парень уверен: военно-
патриотические клубы под-
нимают престиж службы 
в Вооруженных силах и пра-
воохранительных органах, 
помогают сформировать по-
зицию гражданина-патриота, 

 защитника Родины.
Недавно в Минске под 

шефством спецподразделе-
ния ДПС открылся военно-
патриотический клуб «Стре-
ла». Это первое объединение 
под крылом Госавтоинспекции. 
А  летом воинские части откры-
ли свои двери для круглосуточ-
ных лагерей. Две недели дети 
проходят курс молодого бойца, 
живя по армейским законам, 
бок о бок с военными.

Набирает темпы строитель-
ство центра патриотического 
воспитания молодежи на базе 
Кобринского укрепления Брест-
ской крепости. Указом прези-
дента масштабному проекту 
присвоили статус Всебелорус-
ской молодежной стройки.
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ШРАМЫ НА ПЛЕНКЕ

ОДИН ЗА ВСЕХ И ВСЕ ЗА ОДНОГО ЮНОСТЬ В СТРОЮ Начальная военная подготовка 
снова актуальна.

Картину снимали 
на средства бюджета 
Союзного государства.

Страшная сцена 
из фильма останется 
в памяти навсегда. 
И послужит прививкой 
от равнодушия.
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Ольга КИСЛЯК

 � Накануне 3 июля в Бе-
ларуси вспоминали воен-
ную операцию, которая 
дала возможность совет-
ским войскам начать осво-
бодительное движение.

БОБРУЙСКИЙ 
КОТЕЛ
Одну из самых успешных 

стратегических операций 
советских войск в годы 
Великой Отечественной - 
«Багратион»  - проводили 
для разгрома немецко-
фашистской группы армий 
«Центр» и освобождения 
Белоруссии. Но цельная 
картина всегда складывает-
ся из деталей. Военные ана-
литики выделяют ее важ-
нейший этап - Бобруйскую 
операцию, когда войска 
1-го Белорусского фронта 
взяли в кольцо и уничто-
жили шесть дивизий 9-й 
немецкой армии, открыв 
советским войскам дорогу 
на Минск.

Операция проходила 
в  сжатые сроки - с 24 по 29 
июня 1944-го. Вырваться из 
Бобруйского котла фаши-
стам не позволили наши 
пехота, танкисты, авиация 
(в  бой включились боль-
ше пятисот штурмовиков 
и бомбардировщиков) 
и  Днепровская военная 
флотилия, оказавшая боль-
шую помощь сухопутным 
войскам: корабли поддер-
живали их огнем, переправ-
ляли через Березину солдат 
и технику.

Координировал маршал 
Советского Союза Георгий 
Жуков. Жесткий и рацио-

нальный человек события 
тех дней описывал предель-
но эмоционально: «...горе-
ли многие десятки машин, 
танков, горюче-смазочные 
материалы. Все поле было 
озарено зловещим огнем... 
Немецкие солдаты, как обе-
зумевшие, бросались во все 
стороны, и те, кто не желал 
сдаваться в плен, тут же гиб-
ли».

В Бобруйском районе у де-
ревни Щатково разверну-
лись жаркие бои за пере-
праву, соединявшую берега 
Березины. Немцы пытались 
вырваться из окружения 
через Щатковский мост, 
но наши войска отразили 
контратаки. На месте, где 
захлопнулся Бобруйский 
котел, установили памят-
ный знак в честь воинов-
освободителей и успешной 
переправы красноармей-
цев - мемориальную плиту 
с картой освобождения, по-
стамент с фигурой советско-
го воина со знаменем в ру-
ках.

НАГРАДУ  
ВЕРНУЛИ СЕМЬЕ
Историки и исследова-

тели операции работают 
с документами, воспомина-
ниями и свидетельствами 
событий, которыми, увы, 
щедра белорусская земля. 
До сих пор поисковики на-
ходят оружие, фрагменты 
техники, личные вещи сол-
дат, останки участников тех 
боев.

- По разным подсчетам, 
тут полегло от сорока до се-
мидесяти тысяч оккупан-
тов. Но и наших, увы, нема-
ло, - говорит руководитель 

поискового отряда «Обе-
лиск» из Бобруйска Сер-
гей Порозов. - Забывать ге-
роев не имеем права, да и 
не дает земля. Каждый год 
поднимаем в Бобруйском 
районе у Сычково, Дума-
новщины, где шли крово-
пролитные бои, останки 
солдат. Недавно обнару-
жили медаль «За отвагу». 
По номеру медали удалось 
установить: она принад-
лежит уроженцу Брянской 
области Федору Илларио-
новичу Грибачу  - ефрей-
тору, пулеметчику, погиб-
шему при освобождении 
Бобруйска. На Брянщине, 
в селе Добрунь, разыска-
ли его внучатую племян-
ницу Ларису Тинюкову, 
которая рассказала, что 
Федор ушел на фронт до-
бровольцем, когда ему еще 
не исполнилось восемнад-
цати, и пропал без вести.  
Лишь теперь, восемьдесят 
лет спустя, родные узна-
ли, что он погиб в бобруй-
ском котле. А  незадолго до 
смерти представлен к на-
граде за то, что из пулемета  
уничтожил больше де-
сятка немцев, не дав им 
закрепиться на рубеже. 
Пусть и через десятилетия,  
но справедливость вос-
торжествовала: награду 
передали родственникам, 
в семью.

Имя героя выбито на 
братской могиле в Сычко-
во. На Брянщину из Бобруй-
ска отвезли не только ме-
даль, но и фото воинского  
захоронения, землю с мо-
гилы. Поиски не вернув- 
шихся с  войны продолжат-
ся.

ЗНАЧИТ, НАМ ТУДА ДОРОГА

 � Возле деревни Щатково 
восстановили события тех 
лет.

- Максимально достоверно, 
опираясь на архивные докумен-
ты, воссоздаем происходившее 
на этом клочке земли. Еще не-
сколько лет назад, когда в каждой 
семье был жив свой герой, это не 
было так актуально. Но ветераны 
уходят, и наша реконструкция - не 
шоу, а возможность окунуться 
в прошлое, понять, что довелось 
пережить героическим предкам, 
представить себя на их месте, - 
рассказал начальник военно-
исторического учреждения 
«Клуб боевой славы» Алексей 
Шульга.

Кульминацией слета «Бобруй-
ский котел» стали захват, удер-

жание переправы и плацдарма на 
западном берегу Березины. В ре-
конструкции участвовали больше 
четырехсот человек из 65 военно-
патриотических клубов Беларуси, 
России, Латвии, Литвы, Эстонии и 
Израиля. Один из них - руководи-
тель клуба военно-исторической 
реконструкции «Бобруйский ру-
беж» Сергей Бутовский, кото-
рый в военную тему погружен с 
детства. Он выступил в роли ко-
мандира взвода артиллеристов - 
прикрывал пехоту и уничтожал 
технику противника:

- Когда ребята впервые видят 
реконструкцию Бобруйского кот-
ла, интересуются, могут ли тоже 
стать ее участниками. Объясня-
ем, что нужно соответствовать 
морально, внутренне, рассказы-
ваем, какие войска освобожда-
ли эту землю, какое у них было 
вооружение, амуниция.

 � Российские мастера едино-
борств, допущенные в нейтраль-
ном статусе на Олимпиаду, отка-
зались ехать в Париж.

МОК и зловещая «тройка», так на-
зываемая комиссия по допуску, про-
должают издеваться над россиянами, 
которые завоевали рейтинговые очки 
для участия в Играх.

Наши, несмотря на нейтральный ста-
тус и на то, что отборочных турниров 
у них было вдвое меньше, чем у кон-
курентов, смогли добыть двенадцать  
из четырнадцати положенных лицен-
зий. Не зря же считаемся одними из 
сильнейших в мире и регулярно по-
следние годы берем «золото» на Олим-
пиадах.

Подали россияне заявку и на эти 
Игры, а в итоге получили право заявить 
всего четверых спортсменов, двое из 
которых изначально были… запасны-
ми. Комиссия по допуску поставила, 
например, подножку чемпиону мира - 
2023 Иналу Тасоеву, единственному, 
кто мог обыграть главную звезду хо-
зяев Тедди Ринера и помешать тому 
стать четырехкратным олимпийским 
чемпионом. Просто выбросила с ковра, 
без объяснения причин.

На такие унизительные условия наша 
команда не пошла и от участия в Играх 
отказалась.

- До последнего рассчитывали, что 
здравый смысл и желание провести 

полноценные Олимпийские игры с уча-
стием сильнейших атлетов, в том числе 
из России и Беларуси, возобладает над 
политическими интригами. Изначально 
заявляли, что не пойдем на сделку с со-

вестью и не будем подписывать никакие 
декларации, порочащие политику на-
шей страны. ФДР не приемлет неспор-
тивный метод отбора, цель которого - 
подорвать единство нашей  команды 
и сломить дух российских спортсме-
нов, - заявил президент Федерации 
дзюдо России Сергей Соловейчик.

Возникли, по слухам, проблемы с  до-
пуском до Парижа-2024 и у теннисистки 
Вероники Кудерметовой, которая пока 
числится запасной. Ей МОК хочет при-
помнить то, что она когда-то тренирова-
лась в ЦСКА. Значит, неблагонадежная. 
Вот уж не знают, до чего докопаться: 
это при том, что теннисисты - люди 
мира, колесят по всем континентам, 
и только однажды до «Уимбл дона» 
их не допустили. После чего турнир 
 наказали, и он снял все ограничения на 
участие россиян и белорусов. А в Па-
риже на кортах «Ролан Гаррос», где 
пройдут и олимпийские соревнования, 
Вероника играла чуть больше меся-
ца назад на престижнейшем турнире 
«Большого шлема». И единственной 
проблемой тогда стало то, что она 
 проиграла в первом же матче.

ДЗЮДО И ПОСЛЕ ПРОЩАЛЬНЫЙ БРОСОК
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РЕКОНСТРУКЦИЯНЕ ШОУ,  
А ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Когда ущемляют права 
наших спортсменов, 
важнее моральная 
победа, а не результаты 
схватки на ковре.

Так выглядел связист времен 
Великой Отечественной.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Российско-белорусская 
компания больше не нуж-
дается в западных странах.

СИМВОЛ ПРОГРЕССА
В фантастическом романе 

Ричарда Моргана с помощью 
видоизмененного углерода 
человечество достигает бес-
смертия. Компания «Омск 
Карбон Групп» пока не так 
амбициозна, но кто знает? 
Время бежит быстро. И раз-
витие этого предприятия тоже 
в своем роде фантастика.

Ровно восемьдесят лет назад 
в голой степи вырос Омский 
сажевый завод. Тогда, упро-
щенно говоря, технический 
углерод добывали из сажи. 
Прямо не завод, а Золушка 
какая-то.

Среди 150 сотрудников 
только у четверых было выс-
шее образование. Теперь же 
компания выпускает 36 ма-
рок этого продукта в России 
и Беларуси, войдя в десятку 
мировых лидеров по его про-
изводству. Где же он применя-
ется? Диапазон огромный - от 
шин и электрических кабелей 
до игрушек и полиграфии.

- Технический углерод  - 
символ научно-технического 
прогресса сегодняшнего дня, - 
уверен Председатель совета 
директоров Валерий Каплу-
нат. - Мы стремимся равно-

весно продвигать нашу про-
дукцию на разных рынках, 
чтобы никакие санкции, ни-
какие политические шаги не 
помешали развитию нашего 
предприятия и отечественной 
экономики.

В АВАНГАРДЕ СНГ
На самом деле выгоду по-

лучают сразу две отечествен-
ные экономики - российская 
и белорусская. Помимо заво-
дов в  Омске и Волгограде есть 
предприятие в Могилеве. Его 
продукция фактически устра-
нила импортозависимость Бе-

ларуси в техническом углеро-
де. До санкций против стран 
Союзного государства семь-
десят процентов продукта 
уходило в 34 страны мира, 
в основном в Европу. Теперь 
идет переориентация на ази-
атские рынки. Но главный 
приоритет, конечно же, - про-
мышленность СГ.

«Омск Карбон Могилев» тес-
но сотрудничает с регионами 
Дальнего Востока - Хабаров-
ским и Приморским краями. 
Не теряет связи и с пригранич-
ными регионами - прежде все-
го с Брянской областью. Это 

яркий и успешный пример 
промышленной кооперации 
экономик Беларуси и России. 
Общий объем производства - 
470 тысяч тонн технического 
углерода в год. Таким никто 
не может похвастаться на про-
сторах СНГ! При этом баланс 
между эффективностью, за-
щитой окружающей среды 
и безопасностью неизменно 
сохраняют.

«ЖАЛКИЕ» 
ПРОЦЕНТЫ
Казалось бы - чего сложно-

го? В печь подают нефтепро-
дукт, а с другой стороны газ. 
Когда нефтепродукт сгорает, 
то, что от него осталось, соби-
рается на фильтрах - это и есть 
техуглерод. Но от сырья зави-
сит, какая марка получится - 
из пирозитивной смолы одна, 

из каталитического газойля 
(так называемое газовое мас-
ло) другая, и так далее. Улов-
ленный техуглерод подают 
в специальную систему мо-
крой грануляции, после чего 
сушат и фасуют в тару. Если 
кажется, что это просто, - по-
пробуйте сами.

Хотя «Омск Карбон Групп» 
занимал только пятнадцать 
процентов рынка в ЕС (основ-
ные объемы поставляют 
США), заменить эти «жалкие» 
проценты к сегодняшнему 
 моменту у них так и не вышло.

- Вопреки давлению ЕС, на-
ши крупные клиенты хотят 
продолжать с нами сотрудни-
чать, - утверждает Валерий 
Каплунат. - Мы готовы, хотя 
заградительные пошлины для 
нас по-прежнему чрезвычай-
но высокие,  однако приори-
тетным все же останется ази-
атское направление и, само 
собой, насыщение внутрен-
него рынка.

 � Огромную помощь производству оказали белорус-
ские ученые.

Еще в 2019 году «Омск Карбон Могилев» подписал соглаше-
ние с Институтом природопользования НАН Беларуси.

Сейчас на основе белорусского техуглерода разрабатывают 
радиопротекторные материалы для предотвращения поступле-
ния радиоактивного цезия-137 в животноводческую продукцию. 
Это снизит влияние последствий Чернобыльской катастрофы.

СТОП, РАДИАЦИЯ ИССЛЕДОВАНИЯ
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ИЗ ЗОЛУШЕК В КОРОЛЕВЫ

- Как правильно 
оформить договор 
займа, если я наме-
реваюсь взять деньги 
в долг или одолжить 
их?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Договор займа начинает 
действовать с момента фак-
тической передачи денег или 
вещей и прекращает свое дей-

ствие возвратом. Сторонами 
могут быть как граждане, так 
и юридические лица.

Законодательство предусма-
тривает две основные формы 
договора займа: устную и 
письменную.

Если одалживаете опреде-
ленную сумму родственнику 
или знакомому и эта сумма не 
превышает в Беларуси десяти 
базовых величин (ее размер 
составляет сорок белорусских 
рублей), а в России десяти ты-
сяч рублей, достаточно будет 
согласовать условия займа в 
устной форме и нет необходи-

мости письменно составлять 
договор.

Если же сумма превыша-
ет установленный размер, 
договор займа заключают в 
письменной форме. Она - обя-
зательная, если заимодавец 
юридическое лицо.

В подтверждение договора 
заемщик может дать расписку 
или иной документ, удостове-
ряющий получение от денег. В 
расписке нужно указать дату и 
место ее составления; данные 
заемщика и заимодавца; сум-
му; срок и порядок возврата 
средств.

Самый удобный метод при-
дания договору письменной 
формы - составление одного 
документа в двух экземплярах, 
подписанного сторонами, в ко-
тором указано, кто одалживает 
деньги, кто берет в долг, на ка-
ких условиях и на какой срок. 
Договор должен храниться у 
сторон до полного исполнения.

По соглашению сторон до-
говор можно удостоверить 
нотариально. Для этого необ-
ходимо обратиться к любому 
нотариусу.

При нотариальном удостове-
рении договора займодавец, 

не получивший полностью или 
частично свои деньги, имеет 
право обратиться к нотариусу 
за совершением исполнитель-
ной надписи для взыскания за-
долженности. По ней сумму 
долга взыщут в бесспорном 
порядке без обращения в суд. 
Для иных случаев взыскания - 
судебный порядок.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Это вам не сажа,
а технический 
углерод!

Софья АРСЕНЬЕВА

 � В Москву едет новый Посол Бела-
руси Александр Рогожник.

Работой Дмитрия Крутого, который воз-
главлял дипмиссию в России с 2022 года, 
довольны. Собственно, поэтому его на ро-
дину и возвращают. Новая должность - 
глава Администрации Президента Бела-
руси. Почетно, но очень ответственно. 
Дмитрий Крутой продолжит контроли-
ровать выполнение ранее достигнутых 
с Москвой договоренностей.

Новый посол в России многим 
известен. В последние годы Алек-
сандр Рогожник регулярно посе-
щал самые разные регионы РФ. 
Ведь его карьера тесно связана 
с промышленностью.

Но обо всем по порядку. 
Родился в Гомеле в 1976 
году. У него два высших 

образования - экономическое и в сфере 
гос управления. Женат, воспитывает дво-
их детей.

Трудовой путь начинал на Гомельской та-
можне, а продолжил на руководящих долж-
ностях в  госорганах и на промышленных 
предприятиях. Занимал пост генерального 
директора Минского моторного завода.

Два года назад его назначили ми-
нистром промышленности. Успел 
вникнуть в ключевые направления 
союзного сотрудничества в этой 
сфере и наладил контакты с рос-

сийскими парт нерами.
Почему выбор пал 

именно на него, когда 
речь зашла о новом 
главе? Далеко не весь 
научно-технический 
и промышленный по-
тенциал наших отноше-
ний раскрыт. Этим на 
новом месте и займется.

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ НАЗНАЧЕНИЕ
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ВОЗМЕЗДИЕПО ЭТАПУ ЗАБВЕНИЯ
Олег ЗИНЧЕНКО

 � Короткая свободная жизнь 
Дарьи Треповой* - пример па-
дения человека, для которого 
Родина - лишь кошелек.

Ее осудили на 27 лет и отправили 
к месту заключения.

Она связалась с врагами и, со-
вершив теракт, убила военкора 
Владлена Татарского, ранила боль-
ше пятидесяти человек.

Полгода прожила в Грузии, вер-
нулась. Официальная причина - за-
кончились средства. Но, думается, 
ее там завербовали и послали от-
рабатывать тридцать сребреников. 
Она поселилась в Москве, позво-
ляла себе дорогие развлечения.

А потом вернулась в Петербург. 
И 2 апреля прошлого года отпра-
вилась на встречу с военкором, 
писателем Владленом Татарским.

Следствие установило: Тре-
пова под контролем кураторов-
укронацистов Романа Попкова 
и Юрия Денисова принесла в кафе  
в Санкт-Петербурге статуэтку, на-
чиненную взрывчаткой, и передала 
ее Татарскому. Взрывное устрой-
ство дистанционно активировали 
соучастники. После теракта она 
пыталась сбежать из страны.

Суд признал ее виновной по всем 
пунктам и назначил 27 лет лишения 
свободы, так как высшую меру (по-
жизненную изоляцию) к женщинам 
в РФ не применяют.

Бомбистка во время процес-
са улыбалась и признала себя 
 виновной только в подделке во-
дительского удостоверения.

О месте, где ей предстоит отбы-
вать наказание, пока неизвестно.

* Внесена в список террори-
стов и экстремистов.
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Анатолий МАКСИМОВ

 � Николай Валуев и Джефф Мон-
сон поделились впечатлениями 
о том, что происходит в новых ре-
гионах. 

В Донбассе заместитель председа-
теля Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды Николай Валуев бы-
вал уже не раз, как и экс-боец ММА, 
а теперь депутат башкирского пар-
ламента (Курултая) Джефф Мон-
сон. Приезжали не с пустыми руками, 
а с гуманитарной помощью.

И вот решили снять фильм о жиз-
ни новых регионов после того, как те 
вошли в состав России. Так получилась 
лента «Просто жизнь с Николаем Ва-
луевым и Джеффом Монсоном». Выло-
жили ее в соцсетях, на RuTube в част-
ности. Просмотров уже десятки тысяч. 
Получилась очень честная картина.

Это фильм и про самый первый ки-

оск с шаурмой, который открылся 
в  освобожденном Мариуполе, и об 
арбалетчике, который сбил украин-
ский дрон из своего лука, а в отместку 
те взорвали его дом, и о двух братьях-
близнецах - солистах балета из До-
нецкого театра. Они отслужили на 
передовой, получили там серьезные 
ранения, но снова возвращаются на 
сцену, пусть и не в главных партиях.

Съемки начинаются в Миллерово 
Ростовской области. Именно отсюда 
стартуют Валуев и Монсон. Им пред-
стоит посетить все четыре новых рос-
сийских региона.

- Джефф, что думаешь о нашем пу-
тешествии? - интересуется Николай 
у напарника.

- Я не один раз был и в Донецке, 
и в Луганске. И даже открыл там од-
ну из своих школ - в Макеевке. Об-
щался с местными и был шокирован, 
потому что, когда жил в Америке, не 
понимал, что происходит в этом ре-
гионе. Люди, которых я там встречал, 

говорили мне: расскажи миру о нас. 
И сейчас это то, что я хочу на самом 
деле сделать. Сказать миру и Америке: 
очнитесь, посмотрите, что тут проис-
ходит, - признается Монсон.

У него есть даже паспорт ЛНР, ко-
торый он получил в 2016 году. Сейчас 
это уже музейный экспонат. Но Джефф 
все равно очень гордится им.

Первая остановка - поселок Меловое 
в Луганской Народной Республике. 
Через улицу, которую сейчас назы-
вают «дорогой дружбы», - Чертково 
Ростовской области. Понятно, что 
во времена СССР и тут и там жили 
родственники. А потом страна раз-
валилась и вырос забор. По нечетной 
стороне - украинские дома, по чет-
ной - уже Россия. Люди с той стороны 
стояли по пять часов для того, чтобы 
навестить своих родных: зверствова-
ли погранцы из Незалежной. Трогает 
история о том, как украинский парень 
делал предложение своей девушке из 
России через этот забор, на железно-
дорожном мосту.

- Молодые люди оказались перед вы-
бором, что им важнее, и они выбра-
ли любовь, - констатирует Николай 
Валуев.

Сейчас о тех временах напомина-
ет лишь ржавый и пошатнувшийся 
забор из рабицы, который, похоже, 
ждет судьба рухнувшей Берлинс- 
кой стены. Теперь это снова одна стра-
на.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды:

- В Луганске люди подходили к нам 
и благодарили за то, что Россия сюда 
пришла. Жизнь в городе не прекра-
щалась даже во время украинской 
блокады: работали предприятия, теа-
тры. Может быть, она приобрела но-
вый смысл.

Самое главное было - общение 
с людьми, очень доброе. До этого 
я бывал только в Луганске, так что 
увидел сейчас гораздо больше. Одно 
дело, когда видите по телевизору, дру-
гое - смотреть людям в лицо. Будет 
интересно встретиться с ними через 
какое-то время, увидеть и услышать 
их ощущения.

 � Одна из целей поездки - 
посмотреть, как живут юные 
спортсмены.

Клуб «Воин» в селе Роскош-
ное. Монсон проводит мастер-
класс по джиу-джитсу для ребят. 
Говорит по-русски: «Спортивную 
терминологию знаю хорошо».

На контрасте - разрушенный 
зал для бокса в Стаханове. По-
сле бомбежки от него остались 
лишь сгоревший ринг и обо-
жженные крюки, на которые под-
вешивали груши. В него приле-
тели три HIMARS. Хорошо, что 
это случилось ночью и в зале 
никого не было. Здесь занима-
лись спортом восемьдесят де-
тишек. Для них нашли новое 
помещение.

- Дети, которые растут в усло-
виях войны, другие. Для тех, кто 
воспитан в мирных условиях, 
треск ломающейся ветки ничего 
не значит, а для тех, кто пережил 
бомбежки, - это страшный звук. 
Они падают на землю, закрывая 
голову руками. Война оставляет 
на психике неизгладимый след, - 
признается Николай Валуев.

 � Для многих приезжих 
Донбасс стал родным.

Американец Джордж Элайсон 
отправился вслед за женой в ее 
родной Луганск в 2012-м.

Сейчас он пишет про Донбасс 
неугодную правду для Запада, 
поэтому там его материалы бло-
кируют. А на Украине за голову 
американца объявили награду.

Один из сюжетов посвящен па-
мяти другого американца - Рас-
села Бентли с позывным Техас,  
недавно погибшего в Донецке 
при невыясненных обстоятель-
ствах.

В 2014 году он продал все 
вещи, купил спортивную сумку 
и отправился в Донбасс. Сна-
чала воевал в батальоне «Вос-
ток», потом помогал покупать 
для бойцов «буханки», тепло-
визоры, дроны, маскировочные 
сети, даже иконы:

- Понял, что надо приехать, 
когда украинские ВВС нанесли 
авиаудар по Луганску, - призна-
ется он Джеффу Монсону. - Не 
для того, чтобы стать звездой, 
а  чтобы пойти на фронт. Если бы 
Сорос предложил мне миллион за 
переезд в Дубай, я бы отказался. 
Донецк - дом на всю жизнь.

 � ВСУ обстрели-
вают и выезжаю-
щих на вызов по-
жарных, и церкви.

Чем ближе к пере-
довой, тем горячее. 
Город Рубежное - 
в тридцати киломе-
трах от линии фрон-
та. Его периодически 
обстреливают. По-
жарная часть также 
пострадала от ча-

стых прилетов. Сле-
дами от осколков из-
уродованы все стены 
и двери здания. Вме-
сто стекол - картон. 
Техника, кстати, бе-
лорусская - «МАЗы».

- Обстреливали, 
не давали тушить 
огонь, - рассказы-
вают пожарные.

До сих пор на ку-
зове машин видны 
пробоины. Сейчас 

ребята уже привык-
ли: говорят, что ра-
боту свою надо все 
равно выполнять - 
мы же спасатели.

Еще одна дикая 
картинка: в Лисичан-
ске вэсэушники, ухо-
дя, взорвали Свято-
Митрофановский 
храм. Ничего свято-
го. Но сейчас в нем 
уже потихоньку во-
зобновляют службы.

 � Промышленность возрождается, ее интегри-
руют в экономику России.

Говорят, есть две вещи, на которые можно смотреть бес-
конечно: на воду и на то, как закаляется сталь. Алчевский 
металлургический комбинат был одним из крупнейших 
на Украине. Многие рабочие ушли воевать за свободу, 
некоторые погибли. Те, кто уцелел, вновь вернулись на 
завод. Часть мужской работы сейчас выполняют женщи-
ны - например, стали крановщицами. Завод возрожда-
ется: на нем сейчас трудятся десять тысяч человек. Есть 
концепция развития.

- Без тыла фронта не будет, - говорит мастер участка 
Владимир Калинин, которые несколько лет провел на 
передовой.

Для Джеффа, по его словам, этот визит особенный, 
ведь у него дед работал на шахте, то есть вносил свой 
вклад в производство стали.

Мелитопольский завод автотракторных запчастей 
с 2022 года поставляет продукцию в Брянский трактор-
ный и на МТЗ. Занимается импортозамещением.

- Выпускаем литье для гидроцилиндров, мостов, си-
ловые кронштейны, а также шестеренки и звездочки, - 
рассказывает коммерческий директор предприятия 
Андрей Соколенко.

Джефф и Николай побывают в порту Мелитополя, спу-
стятся в угольный разрез на шахте «Комсомолец Дон-
басса». Его не раз обстреливали, в том числе и HIMARS.

- Предприятия перезапустили и интегрировали в эконо-
мику России. Рад, что они продолжают работать, - говорит 
Николай Валуев.

ПРОСТО ЖИЗНЬ
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ЖЕЛЕЗНЫЙ АРГУМЕНТ

КАК ЗАКАЛЯЕТСЯ СТАЛЬ
МУЖЕСТВО

ДЕТИ ВОЙНЫ

НИ СТЫДА НИ СОВЕСТИХРАМ В ОГНЕ

БРАТ ЗА БРАТАИНОСТРАННЫЙ ЛЕГИОН

Шахтеры - опора 
экономики региона.

Для ребят из Донбасса встреча  
с известными спортсменами -  
целое событие.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Арно Бабаджанян. И неба 

было мало, и земли...» (6+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.40 «Специальный репортаж» (12+)
10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ» (12+)
12.05, 21.05, 05.05 «Наши» (12+)
12.15 «Специальный репортаж» (12+)
12.45, 00.45 «Год в истории 1944 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
14.45, 23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «И жизнь, и слезы, и любовь. 

Семья Иванковых» (12+)
15.45 «Легенды кино» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «М+Ж» (16+)
00.15 «Факты на стол» (16+)
05.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1896 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ» (12+)
13.10 «М+Ж» (16+)
14.45, 23.45, 04.45 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. Тест на 

совместимость» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15 «Специальный репортаж» (12+)
21.45 «И жизнь, и слезы, и любовь. 

Семья Каснерик» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕНЬ СЕМЕЙНОГО 

ТОРЖЕСТВА» (12+)
05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1900 (с субтитрами)» (12+)
09.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45, 05.40 «Легенды кино. 

Искатели счастья» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.05 «Наши» (12+)
13.10 «ДЕНЬ СЕМЕЙНОГО 

ТОРЖЕСТВА» (12+)
14.45 «Фабрика кино. Музей войны (с 

субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Путешествие в Дудутки» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15 «Культ культуры. Мария 

Александрова» (12+)
22.15, 03.10 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
05.05 «Наши» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1917 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Творчество А. Ефремова» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.05, 00.05, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
19.10, 03.10 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО 

МИСТЕРА ГРИНВУДА» (12+)
20.30 «Торжественное открытие XXXIII 

Международного фестиваля 
искусств «Славянский базар в 
Витебске». Прямой эфир (12+)

04.30 «Наследники Победы. 
Путешествие в Дудутки» (12+)

05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
00.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «КРЕМЛЬ. ЭПОХА ЦАРЕЙ» 

(12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1917 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО МИСТЕРА 

ГРИНВУДА» (12+)
14.30, 05.15 «Карта Родины» (12+)
15.15 «Наследники Победы» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.30 «Гала-концерт «Союзное 

государство приглашает…» 
Прямой эфир (12+)

21.05 «Наши» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Прелюдия и фуга». Мультфильм 
(0+)

06.10 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Лиса и журавль». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Ложка для солдата». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.10 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.15 «Тошка и его друзья». 

Мультфильмы (0+)
08.30 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 

ТЕЛЕВИЗОР» (12+)
09.50 «Карта Родины. Петергоф 

(с субтитрами)» (12+)
10.20 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
12.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
16.40 «НЕУЛОВИМАЯ ЧЕТВЕРКА» 

(12+)
19.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Дневники фестиваля 

«Славянский базар» (12+)
20.30 «Специальный репортаж» (12+)
21.00, 03.15 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 

СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» (12+)
23.35 «ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ» 

(12+)
05.45 «Фабрика кино (с субтитрами)» 

(12+)

06.00 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

06.10 «Волчишко». Мультфильм (6+)
06.20 «Лучшее место на свете». 

Мультфильм (0+)
06.35 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
06.40 «Хрюша». Мультфильм (0+)
06.55 «Звезды седьмого неба». 

Мультфильм (6+)
 08.10 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (6+)
09.50, 05.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
10.35 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
12.25 «Дневники фестиваля 

«Славянский базар» (12+)
12.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
17.05 «ЯГА, КОШМАР ТЕМНОГО 

ЛЕСА» (16+)
18.50 «Наши люди. Александр 

Малькевич (с субтитрами)» 
(12+)

19.45 «Дневники фестиваля 
«Славянский базар» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

20.30 «Торжественное закрытие 
XXXIII Международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар в 
Витебске». Прямой эфир (12+)

00.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 
(12+)

12 июля 13 июля 14 июля

8 июля 9 июля 10 июля 11 июля

Юлия НОВИЦКАЯ

Недавно по результатам 
четвертого открытого от-
бора в российский отряд 
Роскосмос представил чет-
верых кандидатов в космо-
навты, среди которых и од-
на девушка. Это 28-летняя 
инженер-конструктор НПО 
имени Лавочкина Анастасия 
Бурчуладзе. Таким образом, 
впервые за несколько деся-
тилетий в отряде будут одно-
временно две девушки. Хотя 
Анастасии, прежде чем стать 
космонавтом-испытателем, 
в течение двух лет нужно 
пройти курс общекосмиче-
ской подготовки и сдать гос-
экзамен.

Сейчас в отряде 26 покори-
телей Вселенной, трое из кото-
рых на своем непосредствен-
ном рабочем месте - несут 
космическую вахту на орбите. 
А если считать с новичками, то 
уже 32 человека.

Почти за полгода подали 
всего 296 заявлений от по-
тенциальных претендентов, 
желающих в будущем поле-
теть к звездам. Немного, что 
и говорить. Например, во вре-
мя прошлого отбора 2020 года 
в конкурсную комиссию посту-
пило 1984 обращения, а вот 
полных пакетов документов 
представили только 183.

Для сравнения, когда вы-
бирали будущих космонавтов 
для первого отряда, просмо-
трели медицинские книжки 
3461 человека, а на собесе-
дование попали 347 претен-
дентов.

Конечно, у Анастасии непло-
хие перспективы относительно 
будущего возможного поле-
та. Если, конечно, здоровье 
не подведет. А это для космо-
навта - самое важное.

По статистике, а она, как 
известно, вещь упрямая, за 
последние два десятилетия 
все женщины в отряде кос-
монавтов слетали. Правда, их 
было всего две. Елена Серо-
ва отправилась в свою един-
ственную космическую коман-
дировку после почти восьми 
лет подготовки. А Анна Кикина 
ждала десять лет.

Представительницы пре-
красного пола не очень-то 
горят желанием идти в эту 
«неземную» профессию. 
Коман дир отряда космонавтов 
Олег Кононенко в интервью 
заявлял, что половина претен-
дентов на зачисление будут 
девушки. По крайней мере так 
планировали. Получилось не-
много меньше. Но здорово, 
что хотя бы одна прошла. На-
деемся, что через несколько 
лет мы услышим о ее полете.

ВТОРАЯ ПОШЛА!

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Писатель в программе «Послесловие» обсудил 
с Евгением Давутовым визит Владимира Путина 
в КНДР. Затронул тему ядерного оружия Север-
ной Кореи и жизнь нашего соседа под санкциями.

Политолог Дмитрий Куликов высказался на тему 
дебатов Байдена и Трампа: чья победа выгодна 
РФ, что будет, если в президенты пойдет Мишель 
Обама и реальна ли гражданская война в США?
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

5.  ПОЙМАТЬ 
РЫБКУ 
ПОД МУЗЫКУ

Лучший способ отметить 
столетие Булата Окуд-
жавы - взять гитару и от-
правиться на берег Чиги-
ринского водохранилища 
на Могилевщине. Здешняя 
«Большая бард-рыбалка» - 
уникальный мультикультурный 
фестиваль, который объеди-
няет любителей ароматной 
ухи и авторской песни. Здесь 
нет места пафосу, а интернет 
почти не ловит. Зато можно 
перебирать струны у костра 

до самого утра и петь о про-
стых человеческих радостях.

Несмотря на душевную ат-
мосферу феста, камерным 
его никак не назовешь. 
Участников - сотни, а зри-

телей - тысячи! Концерты 
проходят сразу на двух сце-
нах, активности организовали 
на двух площадках. За пару 
дней в лесу можно разучить 
новую песню или освоить но-
вый рецепт блюда из речной 
рыбы - помогать будут про-
фессионалы.

 � КОГДА: 26 - 28 июля.
 � ЦЕНА: 550 рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Теплое время года просто создано 
для активного отдыха на свежем воз-
духе. Подпевать любимым артистам, 
пробовать новые блюда или участво-
вать в обрядах - для каждого найдется 
развлечение.

1.  ПРИПЛЫТЬ 
К МОЛОЧНЫМ 
БЕРЕГАМ

Мюнхен знаменит пив-
ным «Октоберфестом», 
а Брест - семейным молоч-
ным фестивалем. Мы за ЗОЖ 
и традиционные ценности!

Компанию «Савушкин про-
дукт» знают во всех регионах 
Союзного государства - их 
сыры и творожки, йогурты 
и мороженое, сметану и ке-
фир продают даже в магази-
нах на Крайнем Севере или 
Сахалине. Но только на тема-
тическом фесте можно про-
дегустировать все вкусняшки 

за один присест. Заодно по-
любоваться на рогатых кра-
савиц, которые дают парное 

молоко, и научиться их до-
ить. Или насладиться бат-
леечными спектак лями на 

пасторальные темы. Тради-
ционно в программе - веселые 
аниматоры, увлекательные 
мастер-классы, открытые тре-
нировки и интересные квесты. 
Городским жителям предлага-
ют поваляться в тюках сена и 
запустить в небо ленты эко-
серпантина - милота!

 � КОГДА: 26 июля.
 � ЦЕНА: бесплатно.

4.  ПРИМЕРИТЬ 
КОЛЬЧУГУ

Как ковался знамени-
тый несгибаемый сла-
вянский дух? В жестоких 
сражениях за свою неза-
висимость и мирное будущее. 
В небольшом местечке Зель-
ва на одной площадке совсем 
скоро соберутся сотни рекон-
структоров разных эпох - от 
средневековых воинов в коль-
чугах до солдат Первой миро-
вой и Великой Отечественной. 
Массовые бои, одиночные по-
единки, конные турниры, так-
тические маневры и построе-
ния - программа насыщенная. 
Участники будут не только из 
Беларуси, но и России, Казах-
стана, Азербайджана, Кыргыз-
стана.

Накануне открытия фести-
валя «Легендарные эпохи» 
организуют кинотеатр под от-
крытым небом прямо у старой 
мельницы. Фудкорты, песни 
под гитару и гармошку, вы-
ставка военной техники - all 
inclusive, только по-нашему.

 � КОГДА: 13 июля.
 � ЦЕНА: бесплатно.

2. ОТЫСКАТЬ 
«ПАПАРАЦЬ-КВЕТКУ»

Атмосферу, как в фильме «Холоп», най-
дете на купальских гуляньях. Их в Беларуси 
устраивают буквально во всех регионах. Но 
самый масштабный праздник - в агрогородке 
Александрия на берегу Днепра.

Славяне верили, что в ночь с 6 на 7 июля про-
исходит расцвет сил природы. Оттого и устраи-
вали на берегах рек и озер песни-пляски, 
отдавая дань покровителям земли и неба. Со-

хранилась традиция прыгать через костер по-
сле заката и водить хороводы, плести венки из 
лесных и полевых растений, а потом пускать по 
воде, загадывая желания.

Еще один красивый обряд - поиски «папараць-
кветкі», цветущего папоротника. Как именно он 
выглядит, никто не знает. Но люди верят, что 
огненный цветок дарит вечное счастье, моло-
дость и богатство.

 � КОГДА: 6 июля.
 � ЦЕНА: бесплатно.

3. СТАНЦЕВАТЬ 
НА ПЛЯЖЕ

Лето, солнце, жара! Все стре-
мятся поближе к прохладной 
воде. В Синеокой озер и рек 
не сосчитать. Один из популяр-
нейших курортов - Браслав-
ские озера - давно стал мек-
кой для молодых тусовщиков. 
Двухдневная вечеринка Viva 
Braslav Open Air в прошлом 
году собрала около тридцати 
тысяч участников. В этом ждут 
еще больше. Оно и понятно: 
в хедлайнерах Nilletto, Леша 
Свик, Клава Кока, Олег Май-
ами… Сюрприз для фанатов 
русской попсы нулевых - пе-

вица МакSим. После жарких 
танцев под открытым небом 
можно будет и окунуться - от 
главной сцены до центрального 
пляжа Браслава рукой подать.

Кроме того, Viva Braslav 
славится и своей ЗОЖ-
программой: пройдут соревно-
вания по пляжному волейболу 
и стритболу, будет несколь-
ких тиров. Для любителей 
 необычных ощущений - полеты 
на аэростате и катание на яхте.

 � КОГДА: 27 - 28 июля.
 � ЦЕНА: от 4,7 тысячи 

рублей.
С 9.00 до 23.00.

С 23.00 до 9.00.

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

ob
la
ka
-m
ol
ok
a.
by

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОФЕСТИВАЛИТЬ 
В БЕЛАРУСИ В ИЮЛЕ

0+

0+

0+

0+

0+ 18+

Интересный факт: 
барды любят не только 
петь, но и готовить.

Целебные травы и цветы на Купалье 
приобретают особую силу, поэтому 
девицы их и собирают.

В Беларуси на человека производят 
 килограммов молочных продуктов в год!

4-10 июля / 2024 / № 29
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■ ЛЮДИ ДЕЛА

Павел САХАРОВСКИЙ Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Благовещенск»)(«КП» - Благовещенск»)

Героиней всей Амурской Героиней всей Амурской 
области стала Ангелина Фом-области стала Ангелина Фом-
ченкова из небольшого города ченкова из небольшого города 
под названием Шимановск. под названием Шимановск. 
Девушка получила по сто бал-Девушка получила по сто бал-

лов по трем предметам на лов по трем предметам на 
ЕГЭ: русскому языку, ЕГЭ: русскому языку, 

обществознанию и обществознанию и 
истории. Большую истории. Большую 
часть времени она часть времени она 
уделяла подготовке уделяла подготовке 
к экзаменам, ино-к экзаменам, ино-
гда даже отказыва-гда даже отказыва-

лась от прогулок лась от прогулок 

с друзьями, а благодаря своему с друзьями, а благодаря своему 
высокому результату планиру-высокому результату планиру-
ет связать жизнь с юриспру-ет связать жизнь с юриспру-
денцией, поступив в универ-денцией, поступив в универ-
ситет в Санкт-Петербурге.ситет в Санкт-Петербурге.

ТО ПЛАКАЛА, ТО ПЛАКАЛА, 
ТО ПРЫГАЛА ТО ПРЫГАЛА 
ОТ СЧАСТЬЯОТ СЧАСТЬЯ

Из обязательных предме-Из обязательных предме-
тов Ангелина сдавала русский тов Ангелина сдавала русский 
язык и математику, а из до-язык и математику, а из до-
полнительных выбрала обще-полнительных выбрала обще-
ствознание и историю. Она ствознание и историю. Она 
призналась, что на каждый призналась, что на каждый 
результат ЕГЭ реагировала результат ЕГЭ реагировала 
по-разному.по-разному.

В день, когда проходил эк-В день, когда проходил эк-
замен по истории, уже в 8 утра замен по истории, уже в 8 утра 
были известны результаты по были известны результаты по 
русскому языку, но девушка русскому языку, но девушка 
не стала смотреть их, чтобы не стала смотреть их, чтобы 
эмоции не мешали ей выпол-эмоции не мешали ей выпол-

нить задания.нить задания.
- Экзамен на-- Экзамен на-

чался в 10 утра, чался в 10 утра, 
примерно в примерно в 
14:00 я вышла 14:00 я вышла 
из аудитории. из аудитории. 
Ко мне подо-Ко мне подо-
шла классная шла классная 
руководитель-руководитель-
ница, обняла и ница, обняла и 

поздравила, но поздравила, но 
я не поняла, с чем я не поняла, с чем 

именно. Подумала, именно. Подумала, 
что с завершени-что с завершени-
ем ЕГЭ, а оказа-ем ЕГЭ, а оказа-
лось, что я полу-лось, что я полу-

чила 100 баллов по чила 100 баллов по 
русскому языку. Я не русскому языку. Я не 

поверила даже тогда, поверила даже тогда, 
когда увидела когда увидела результат результат 

своими глазами. Осозна-своими глазами. Осозна-
ние пришло недавно.ние пришло недавно.
Неожиданной новостью Неожиданной новостью 

стали 100 баллов и по обще-стали 100 баллов и по обще-
ствознанию, к которому Ан-ствознанию, к которому Ан-

гелина готовилась около трех 
лет. Сама девушка думала, что 
допустила ошибку во время 
экзамена и получила 98, но 
когда увидела высший резуль-
тат, она ощутила дрожь в ру-
ках, а затем заплакала.

- Открывая результаты по 
истории, я подумала, что 
у меня уже есть 200 баллов, 
поэтому даже если я получу 
80, то поступлю, куда захочу. 
Но когда увидела очередную 
сотню, запрыгала от радости.

ДИСЦИПЛИНА
И УСИДЧИВОСТЬ

Конечно, чтобы до-
биться такого результата, Ан-
гелине пришлось приложить 
много сил, но иногда, по ее же 
словам, наступали моменты, 
когда хотелось все отложить 
на потом или и вовсе бросить, 
однако она не сдавалась. 

- Самодисциплина, внима-
тельность и усидчивость по-
могли мне сдать ЕГЭ. Кроме 
того, я постоянно планировала 
свою подготовку. Отдыхала я 
разговорами по телефону или 
вживую с семьей и друзьями, 
прогулками по магазинам, а 
иногда могла уделить весь день 
самой себе, а не учебе. С про-
гулками с друзьями пришлось 
повременить, но порой мы со-
бирались одноклассниками у 
кого-то в гостях. Но, к при-
меру, если мы встречались в 
выходной в 5 вечера, я вставала 
в 7 утра, чтобы поучиться 6-7 
часов с перерывами.

ПОДСКАЗЫВАЛО 
СЕРДЦЕ

Сейчас, когда ЕГЭ 
осталось позади, а документы 

в университет еще не пода-
ны (так как Ангелина ждет 
вручения аттестата), девушка 
изучает стенографию - ме-
тод письма, при котором одно 
слово можно записать зна-
ками, чтобы на лекциях не 
уставала рука, а также скоро-
печатание. Свою жизнь она 
планирует связать с юриспру-
денцией.

- Мое сердце будто подска-
зывало мне выбрать именно 
это направление. С само-
го детства у меня было обо-
стренное стремление к спра-
ведливости и защите слабых, 
даже в школе, когда кого-то 
обижали, я заступалась. Вто-
рая причина, по которой я 
выбрала юриспруденцию, - 
это любовь к праву. Во вре-
мя учебы именно этот блок 
обществознания давался мне 
лучше всего. Еще мне нра-
вится, что это не техническая 
наука, но при этом достаточ-
но точная среди остальных 
гуманитарных предметов.

По словам Ангелины, у нее 
нет завышенных ожиданий 
от учебы, но у нее появилось 
желание пообщаться со свои-
ми будущими преподавателя-
ми, среди которых не только 
практикующие юристы, но и 
председатель Следственного 
комитета России.

- Эти люди постарались, 
чтобы добиться таких высо-
ты, поэтому я хочу учиться и 
поглощать знания в той на-
уке, которую я обожаю. Но 
я переживаю, что в моем по-
токе будут ребята лучше меня, 
к тому же потребуется время 
на адаптацию к большому 
городу и новой концепции 
обучения, я попросту боюсь 
выгореть.

Несомненно, впереди у 
Ангелины долгий и тяже-
лый путь к достижению сво-
ей мечты, но мы хотим по-
желать ей сил и успехов в ее 
будущей учебе.Пр
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После школы девушка планирует После школы девушка планирует 
поступить в университет поступить в университет 

в Санкт-Петербурге.в Санкт-Петербурге.

Впервые 
в Приамурье 
выпускница 

11 класса стала 

трехкратной 

стобалльницей 
по ЕГЭ.

С детства жаждет С детства жаждет 
справедливостисправедливости
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Дорогие жители и гости Владивостока! Дорогие жители и гости Владивостока! 
От имени депутатов Думы города Владивостока поздравляю вас с Днем рождения города! От имени депутатов Думы города Владивостока поздравляю вас с Днем рождения города! 

Свой 164-й день рождения ВВлаладидивовостокк С й 164 й ВВ
встречает в статусе молодежной столицы, 
что символично, ведь наш город олице-
творяет энергию и мощь соврееемемемемеменнннннннн йойойй 
России, готовность участвоваааааатттьтьть ввв рррешеше-
нии масштабных задач пппооо о оо о аактивизации 
«востооочнчнчнчнчногоогогогогогооооооо вевевеввеввектктктктктктктоорроррорра» в социально-эко-
нонононононономммммимм чечеескскскомомо ррразаза витии страны. 

Сегодня суудььдьбубубу ВВВлалаладидид востока во мно-
гом определяетт ообъяввлеленннннннныйыйый  Прези-
дентом РФ Владдимими ириромо ВВлаладиид мимими-
роровичечеммм ПуПуПутититинынымм и и поддддерержаж ннныйы  
Губернатором ППририморскогого края 
ОлОлегегом Николаеевивичечемм КоКожежемяко 
«курс на Восток»к». ПрПрооцесс по фформимироро--
ваванию архитектуры ы мнм огогополярного мира 
пооззволил раскрыть гееоппо ололитическиийй попо-
тетеннциал Владивостока, акка цецентирровать 
его особый статуус - восттреребобоб ванннной 
площощаддадкикики ддляля ммежеждудунанаророродндндного о соосотртрудуд--
ничества России со странамии БРБРБРИКИККС,С,С  
Азиатско-Тихоокеанского регионаа попопо 
укреплению экономических, межмуни-
ципальных, побратимских связей. 

НаНаглядным результатом м ммм тататататататакококококококогогогогогогого ппппроророцецецецесссссса а аНН
можно считать сусусусусусусущещещещещещещессстстстстственный -- ппочтити в 22 5,5 
рарарррр зазазазазазаза ррррррросососососососттттттт ббббобобобъема инвестиций в экэкэконономоммикику 
ВлВлВ адивостока, за три последних года а ононон ввы-ыыы
ррос с 90 до 215 млрд рублей. Активизациии 
экономического, научно-образовательногогоо 
сотрудничества способствует ежегодное е
проведение во Владивостоке ВЭФ - так, 
на полях VIII Восточного экономического 
форума состоялось подписание более 370 
соглашений на общую сумму 3 трлн 818 
млмм рд рублей. 

ИдИдИдеяе  «владеть Востоком» была заложе-
наа вв назазазвавав нии города его первопоселен-
цац ми, кокотот рырыымм м поп требовалось приложить 
кололоссссала ьныеые усиилилилия,я,, чтобы на берегах
бубухты Золототой й Роогг ососноваатьтьть ссстртртратататегегичичесесескикикиййй 
ффорпост, оплплотот российйскокойй цицививилилизазации и
- крупный гогорородд-ппорт, прромышышлеленнннныйыйый, тототоррр-
гоовывый, кулльтьтурурныыййй центр. Заслуги многих 
поопококолеел ниний жижитетелееел й,й,й, героизм и мужество 
воененнонослслужужащихих вв гододдыыы ВеВеВ ликокой ОтОтОтОтОттООтечеччечечечечечечечееее-еее-е
сттствев нной, Второй ммирировововойойойой ввввввойойойойооойныныы, вквклалад в 
отототстсттсс аиа ваниие е нацициононаальньныхыхх иинтерресов РРосос--

сии в современный период отмечены при-й
свсвсвсвс оеоео нием Владивостоку почетного звания 
РФФ ««ГоГоГоГоГороророр д дд воинской славы». 

НаНаследеддниникикикики гггеререроиоической истории Владии-
вовостстстокока, военннноссо лулужаж щищииеее дададальневосточ-
ных подрразаздеделелениинийй й АрАрмимии ии ии ФлФлФлототота а а вв ходе 
пррпрпрововововедедедедденененияияия СССпепецициалальньнойо  военнннойййой ооопепепеерарара-
ции выполняюююттт вававажнжнжныеы ззада ачачии попо ззащащититее
мирного населения новых воссоединенныхх 
российских регионов. 

Жители приморской столицы своим со-
зидательным трудом, активной гражданской 
позицией, участием в волонтерских гумани-
тарных акциях преумножают могущество 
региона и страны. 

СоСо ссвоей стороны, депууутатататтстский кокорпр уусус 
ДДуДумымы ВВлалаадидивовостстстстококококааа а спспспоосо обстс вуетет сссооввоверерррерреререр--
шешенснствтвовована июю ппраравововововов й й бабабаазызызызызызы, нененеенене ббобобобобхоходид ммооййй
длдлдляяя реререалализацииии ттехехеххх пппрефеферееренцнцийий, кокототорырыее
город полулулуучачаччааетететететеететт бббббббллалалалалагогог дадаряряря ффедерала ьньнойой ии рре-е
гигиононнонононо алалалаллалалалльньньнььнньньноййойойоо ппододдедержржкеке.. КоКонсстртрукуктивное вза-
имимимодододейейстствивиее ороргаганонов в влв асти, меестстного само-
упупраравлвлвлененияия, дедеятятелельньноеее уучаастстие активных 
гогогоророжажажаанн н -- всвсвсв ёёёё этэтэтэтоо попопозвзвзвололололяеяеяеет т ососущущесествтвлялятьть 

программы по благоусстртртроййойо стстстствувувуву гггорооо одских 
территорий и общественных хх прррррппрррррросососососоосососсссстртртртттртртртртртртрт ананаааанств,в  
продвигать инициативы терррититититититтиторриаиаиаиаиальльльльл нонононон гогогогогогог  
общественного самоупрараарараарааавлвлвллвлвлвлвлвлвлеене ия. 

Уважаемые жижижитетететеетееетеелилилилилиилилилилил ВВВВВВВВВладивостока! В ДДень
гогогоогогогогорроорррородддададда примите пожелания новыхых ддосоститижеже--
ниний на благо России и Дальнего Востока, 
кркркрепепее кокогого здоровья, мира и благополучу ияия!!

ПрПримиморорсксс оййойой сссстотототолилилилицецец  - дддалальньньнейейейшшешегого соцци-и-
алала ььно-экконономо ичесскокогого рросостата иии пппрроцвцвететананияияия!!! 

ПрПредедедсеседадатеттельль ДДумумумыыы 
гогогороророррр дадда ВВлаладидд вововосстстокока

АА.ПП. БРРИК
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Мужчина 
в Хабаровске 

перевел  
17,5 миллиона 

рублей 
телефонным 
мошенникам.

Мария САХАПОВА  
(«КП» - Хабаровск»)

В июне хабаровский пен-
сионер обратился в отдел по-
лиции с просьбой о помощи. 
Как выяснилось, 72-летний 
мужчина перевел телефон-
ным мошенникам 17 милли-
онов 441 тысячу рублей... В 
течение нескольких дней мо-
шенники вели свою жертву, 
пока на его счетах не осталось 
ни копейки.

ПЛАКАЛИ ВАШИ 
ДЕНЕЖКИ

Такие ситуации, к сожа-
лению, уже перестали быть 
чем-то выходящим из ря-
да вон. Сотни миллионов 
рублей улетают на счета 
мошенников ежемесячно. 
Орудуют они по всей стра-
не и исключением не делают 
никого. Убедить ребенка до-
стать у мамы из сумки карту 
и назвать нужные цифры или 
перейти по ссылке из смс? Да 
запросто! Заставить пожи-
лого человека занять у бан-
ков несколько миллионов? 
Да как здрасьте! В такую же 
ловушку попала семейная 
пара из Хабаровска.

На первый звонок отве-
тила супруга потерпевшего. 
Мошенники представились 
сотрудниками одной энер-
гетической компании и вы-
манили у пенсионерки но-
мер СНИЛС. Объяснили, что 
информация нужна, чтобы 
внести изменения в личные 
данные на портале «Госус-
луги». После этих манипу-
ляций уже другая аферистка 
сообщила, что личные ка-
бинеты супругов взломали 
и все денежные средства мо-
гут похитить мошенники. И 
порекомендовала перенести 
все имеющиеся деньги на не-
кие безопасные счета. Так, 
в течение нескольких дней 
пенсионер частями перевел 
мошенникам все сбереже-
ния, которые перешли ему в 
наследство от родственника.

- Заведено уголовное де-
ло по признакам престу-
пления, предусмотренного 
частью четвертой статьи 159 
УК РФ «Мошенничество». 
Максимальная санкция ста-
тьи предусматривает наказа-
ние в виде лишения свободы 
на срок до десяти лет, - про-
комментировали в УМВД по 
городу Хабаровску.

По данным министерства 
внутренних дел, в Хабаров-
ске за пять месяцев текуще-
го года население перевело 
на счета преступников око-
ло 400 миллионов рублей. А 
сумма присвоенных афери-
стами средств за весь про-

шлый год просто потрясает 
- около 1 миллиарда рублей. 
17 миллионов 441 тысяча ру-
блей, которые потерял пен-
сионер, стали самым боль-
шим ущербом, нанесенным 
телефонными мошенниками 
в Хабаровске. Предыдущий 
рекорд был в феврале про-
шлого года. Тогда семейная 
пара перевела злоумышлен-
никам 15 миллионов 300 ты-
сяч рублей.

СОЦИАЛЬНЫЕ ИНЖЕНЕРЫ
Пять-семь лет назад по-

добные преступления со-
вершались лицами, от-
бывающими наказание в 
исправительных колониях. 
Сейчас же дистанционные 
преступления чаще совер-
шаются не из России, а из 
стран ближнего зарубежья 
(Украина, страны Прибал-
тики). Вернуть отданные 
мошенникам деньги прак-
тически невозможно, они 
подстраиваются под дей-
ствия правоохранительных 
структур и видоизменяют 
прежние схемы. Масштабы 
подобных преступлений год 
от года растут в геометриче-
ской прогрессии. Схемы об-
мана населения постоянно 
совершенствуются. Суще-
ствует термин «социальная 
инженерия» - это сочетание 
социологических и психоло-
гических приемов, методов, 
с помощью которых можно 
получить конфиденциаль-

ную информацию. А мошен-
ников, которые применяют 
эти технологии, называют 
социальными инженерами.

Чаще всего люди, ставшие 
жертвами мошенничества, 
с большим трудом выходят 
из эмоционального потря-
сения. Мошенники плотно 
обрабатывают свою жерт-
ву, и чтобы потерпевшему 
осознать реальность проис-
ходящего, требуется от не-
скольких часов до несколь-
ких дней. Очень сложно 
признать, что стал жертвой 
мошенничества и подвергся 
манипуляции.

КАК ЖИТЬ ДАЛЬШЕ?
Из-за масштабов мошен-

нической «заразы» забыва-
ется, что помимо денег лю-
ди могут потерять и другие, 
нематериальные, блага. На-
пример, впадут в депрессию 
или подвергнутся нападкам 
со стороны общества (и да-
же родственников). Коммен-
тарий по этому поводу дала 
Марина Бондарева, психолог, 
психотерапевт в методе пози-
тивной и транскультуральной 
психотерапии:

- У нас есть базовые потреб-
ности в безопасности, чувстве 
собственной ценности, зна-
чимости и уважения. Этими 
потребностями и манипули-
руют мошенники. В случаях, 
подобных произошедшему с 
пенсионером, потребность 
в безопасности оказалась 

фрустрирована. И на таком 
эмоциональном порыве есть 
желание как-то себе помочь, 
сохранить свои личные гра-
ницы и безопасность. Чело-
век от природы склонен про-
являть доброту и доверие, и 
мошенники играют именно 
на этой струнке. Когда про-
исходит нарушение личных 
границ - потеря денег или 
имущества, в получение ко-
торого вкладывалось время и 
ресурсы, притом результатом 
труда воспользоваться не по-
лучилось - человек пережива-
ет сильную утрату.

Переживать подобный 
стресс будет легче, если бу-
дет поддержка со стороны 
близких. Если же человек 
сталкивается с осуждением, 
то это еще больше усили-
вает чувство стыда. В таком 
случае необходимо открыто 
сказать своим близким, что 
их слова еще больше расстра-
ивают, удручают и не решают 
ситуацию, а лишь способны 
сильно ухудшить отношения. 

Если упреки и обвинения не 
прекращаются, на время сто-
ит ограничить такое общение 
и заручиться поддержкой по-
нимающих людей и тех, кто 
пережил подобный опыт. 
Также можно обратиться за 
квалифицированной психо-
логической помощью.

Близкие, если ощущают в 
себе силы, могут включаться 
в процесс горевания, помо-
гая потерпевшему прожить 
ситуацию. Через многократ-
ное повторение, пересказ си-
туации происходит процесс 
переживания этой утраты. 
Важно, чтобы потерпевше-
го безоценочно выслуши-
вали, проявляли сочувствие 
и давали человеку понять, 
что он не один. Такая по-
мощь значительно облегчит 
страдания потерпевшего и 
поможет быстрее выйти из 
этого состояния. Даже со-
проводить человека в отдел 
полиции, чтобы подать за-
явление, - это уже будет про-
явление поддержки. 
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Дальний Восток: мошенничество

Чтобы не попасться на удочку аферистов, лучше сразу пре-
кращать разговор с незнакомцами, не давая им возможности раз-
вернуть диалог и выманить какую-либо персональную информацию. 
Пользуйтесь услугами антиспама, отвечайте на звонки тех контактов, 
которые есть в вашей телефонной книге. Уточните информацию у 
официальных сотрудников банка - самостоятельно позвоните в банк 
или посетите офис. И помните, что жертвами аферистов может стать 
кто угодно, независимо от возраста, профессии или других критериев.

! ПОМНИТЕ

Богатый наследник 
остался в дураках

Люди отдают сотни 
миллионов рублей после 

телефонного звонка.



Дальний Восток
www.dv.kp.ru 11

Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Якутия»)

«Скорее же, чего ты там еле 
идешь, они нас уже учуяли. 
Поспеши и следуй за мной, 
будем бежать по лесу, пока 
не придумаем, как оторвать-
ся от медведей», - примерно 
так представляется обращение 
мамы-лосихи к своему детены-
шу, который с перепуганными 
глазами бежит за ней следом, 
спотыкается, неуклюже падает 
на своих еще не окрепших но-
жах, тут же встает, но все никак 
не поспевает.

Семья пытается скрыться от 
преследующих их медведей, 
однако хищники спустя неко-
торое время все-таки проходят 
по тому же месту, по следам 
своих жертв. Погоня, или даже 
охота в стиле Голливуд, попала 
на камеру фотоловушки в на-
циональном парке «Ленские 
столбы». Интересно, чем же 
она в итоге закончилась?

Догнали ли медведи семью 
лосей или тем удалось ото-
рваться, доподлинно не из-
вестно. Возможно, длинноно-
гие рогатые смогли так далеко 
уйти, что медведям стало про-
сто-напросто неинтересно их 
преследовать, а может быть, 
косолапые хищники отвле-
клись на вкусную ягоду или 
на манящие жирной рыбкой 

в свою водную гладь горные 
речки, а про свою первона-
чальную цель вовсе и думать 
забыли.

А возможно, медведи до по-
следнего шли по следам до-
бычи и все-таки настигли ее. 
Сейчас этого выяснить уже не 
получится, на кадры попала 
лишь одна локация этого ло-
сино-медвежьего боевика.

Все происходило ночью с 
пятого на шестое июня, собы-
тия разворачивались в районе 

часа 39 минут мимо объектива 
стремительно проскочила ло-
сиха. Это запечатлела камера. 

Причем она, судя по всему, 
повела себя необычно, даже 
не стала останавливаться на 
искусственном солонце, а 
просто опасливо и взволно-
ванно убежала вперед.

Потому что спустя всего две 
секунды уже на видео бежит ее 
детеныш. Лосенок старается, 
как только может, но ветки, 
камни и всевозможные 
кочки и ямки не дают 
ему быстро догнать 
маму.

А через три часа 
ровно на том же 
месте, склонив го-
лову и вынюхивая 

следы, в их сторону вразвал-
ку, но достаточно спешно про-
ковылял косолапый медведь. 
Скорее всего, он преследовал 
лосиху с лосенком, уж больно 
четко хищник шел по следу.

Вместе с бурым охотни-
ком были два его сородича, 
правда, они проскочили уже 
не в точности в том же месте, 
а гораздо ближе к камере, и 
запечатлеть их не удалось, в 
кадре промелькнули лишь 
их уши.

- Остается только гадать, до-
гнала ли эта группа медведей 
лосиху с лосенком или тем 
удалось оторваться от пресле-

дования, - комментируют 
в национальном парке 

«Ленские столбы».
Острый сюжет кар-

тины, в которой есть 
все - и любовь ма-
тери и сына, и на-
пряженная погоня, 
и незавершенный, 
открытый финал. 

Чем местные лоси и 
медведи не герои гол-

ливудского фильма?
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Лоси спасались от медведей.

Бежал за мамой 
и испуганно озирался

В Якутии лосиха 

с детенышем 

пыталась уйти от 

преследования 

бурых медведей.
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Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

В Приморье 
выпутавшаяся 
из ловушки акула 
попала на видео.

Приморский дайвер Дмитрий 
Рудась во время погружения по-
встречал акулу. Примечательно, 
что морская хищница была в 
обрывках рыболовной сети. Ви-
димо, ей пришлось побороться 
за свою жизнь. 

Дайвер рассказал, что по-
встречал небольшую акулу у 
берегов Владивостока. Судя по 
видео, это катран, или обык-
новенная колючая акула. Свое 
название она получила из-за на-
личия у начала первого и вто-
рого спинных плавников острых 
шипов.

В водах Приморья акулы 
встречаются редко, в теплые 
годы иногда заходят в залив Пе-

тра Великого из южных районов 
Японского моря. Для человека 
они не опасны, тем не менее 
каждый слышал историю о на-
падении этих созданий на лю-
дей. Чаще всего это случается 
потому, что подводная хищница 
могла принять барахтающееся 
тело в воде за тюленя или боль-
шой косяк рыб, ведь эти рыбы 
не славятся зорким зрением. 

Нападения акулы можно из-
бежать, если соблюдать не-
которые правила: не уходите 
слишком далеко от берега, из-
бегайте морские процедуры в 
темное время суток, не входите 
в воду при кровотечении, не на-
девайте блестящие украшения 
или яркую одежду.

Поведение акул непредска-
зуемо. В некоторых случаях 
удавалось их отпугнуть резким 
выдыханием пузырей, фото-
вспышкой, криками и размахи-
ванием рук, ударами ножом или 
кулаком по голове.

Дальний Восток: живой уголок

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Необычная гостья из 
Китая обосновалась на 
приморской земле.

Интересное открытие удалось сде-
лать приморским специалистам, ко-
торые изучали птиц в национальном 
парке «Земля леопарда». На одном 
из маршрутов в Хасанском районе 
Приморья им на глаза попалось гнез-
до желтобрюхой синицы - это первая 
подобная находка в России, под-
тверждающая, что пернатые здесь 
прижились.

Открытие удалось совершить со-
трудникам Тихоокеанского института 

географии Юрию Глущенко и Дми-
трию Коробову, а также старшему 
научному сотруднику национального 
парка Дмитрию Беляеву. Специ-
алисты определяли видовой состав 
и плотность населения птиц на особо 
охраняемой территории.

Ученым было известно, что 
желтобрюхая синица гнездится 
на территории России. Напри-
мер, еще в сентябре 2013 года 
немецкие орнитологи обнаружили 
выводок синиц в Муравьевском 
парке устойчивого природополь-
зования, а в 2017 году нашли там 
же еще одну молодую птицу. Но 
точных доказательств не было, 
так как жилищ птиц до находки в 

«Земле леопарда» никто в России 
не видел.

Что любопытно: найденное гнездо 
расположено в расселине скалы. 
Это особенность желтобрюхой си-
ницы - в отличие от коренных «рос-
сийских» птиц, которые предпочи-
тают селиться в дуплах, китайская 
«гостья» с удовольствием гнездится 
в расселинах и даже норах. Ядро 
популяции находится в центре и на 
востоке Китая, часто желтобрюхие 
синицы долетают до Корейского по-
луострова.

- Важно понимать, что для любо-
го вида характерна тенденция к по-
степенному расселению на новые 
территории, когда этому не препят-
ствуют внешние факторы, например, 
климат. Гнездование желтобрюхой 
синицы в охранной зоне националь-
ного парка вполне можно объяснить 
этой тенденцией, хотя данная наход-
ка является первой в своем роде 
для России и потому уникальна, - 
отметил Дмитрий Беляев.

Специалисты говорят, что пение 
желтобрюхой синицы очень похоже 
на трель других видов, обычных для 
юга Дальнего Востока России, по-
этому при учетах она не обращает на 
себя особого внимания, чем частично 
и может объясняться нечастая фик-
сация в Приморье, да и по России.
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■ С ПРИБЫТИЕМ

                  Официальный новосел

Эти птицы 
с удовольствием 
живут в норах.

Желтобрюхая 
синица родом 

из Восточной Азии.
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■ ОПАСНЫЙ ОТДЫХ

Подводная 
хищница в сетях

Кадр 
из видео 
дайвера.

Будем надеяться, 
что косолапый не 
догнал семейство.
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«Кем управляется Даге-
стан?» - думал я по дороге в 
странное село Сергокала.

Там родились два антипо-
да - Герой России Магомед 
Нурбагандов с его словом-
манифестом всех настоящих 
мужиков «Работайте, братья!» 
и террорист Осман Омаров, 
чья банда хладнокровно рас-
стреляла два десятка человек. 
Оба получили мировую из-
вестность: один - почти как 
святой, другой - как закончен-
ное инфернальное чудовище. 
Но словно кому-то наверху и 
этого показалось мало. Они, 
вероятно, ходили в одну шко-
лу, имели общих знакомых (а 
у террориста отец был главой 
района!) и погибли в одном 
и том же возрасте. В 31 год…

Иногда даже кажется: а так 
ли не прав фельдмаршал Ми-
них, сетовавший, что Россия 
управляется Богом (иначе ее 
парадоксы объяснить нель-
зя)… Другие, мол, объяснения 
хромают. Правда, тогда полу-
чается, что даже Бог управляет 
удивительным Дагестаном с 
тяжелейшим трудом…

Я выезжал из Дербента под 
град вопросов. Читатели тре-
бовали объяснений.

- Не могу понять, как не-
сколько деревенских мужиков 
могли убить столько полицей-
ских. У них там деревянные 
автоматы были, что ли? - 
спрашивали меня одни.

- Почему имена героев, 
уничтоживших террористов, 
скрывают? - удивлялись дру-
гие…

А я ломал голову… И по до-
роге на родину героев и терро-
ристов в Сергокалу напишу 
еще одну странную историю.

НЕИЗВЕСТНЫЕ ГЕРОИ
В предыдущем моем репор-

таже из Дербента (читайте в 
номере «КП» за 28 июня и на 
сайте KP.RU) шейх Исамудин 
Эфенди с горечью рассказы-
вал, как накануне он омывал 
тела полицейских, и многие, 
по его словам, не успели даже 
вытащить из кобуры пистолет.

- Как так может быть?! - вос-
клицал шейх.

Да, Дагестан застигли вра-
сплох. До страшного воскре-
сенья он безмятежно прини-
мал туристов, зарабатывал, 
гулял отпуска… Расслаблялся.

А ведь за неделю до трагедии 
в Махачкалу приезжал зам-
директора ФСБ России Игорь 
Сироткин. Генерал предупре-

дил местных: «Особое 
внимание приобретают 
вопросы антитеррори-
стической защищенно-
сти объектов».

В ответ ему ра-
портовали: «Все 

спокойно».
Рапортовать 

тут вообще 
умеют. Министр 

внутренних дел Дагестана Аб-
дурашид Магомедов как-то 
уверил Москву, что экстра-
сенсорно контролирует терро-
ристов: «Мы отслеживаем все 
их связи, взаимодействия… 
Вплоть до мыслей!»

История учит, что любая 
чиновничья идиллия пред-
расположена к грому среди 
ясного неба, и в ситуации, 
когда рядовые полицейские 
без бронежилетов (потому что 
в Дагестане адская жара) и с 

одним пистолетом шли на ав-
томатный огонь, жертв могло 
быть намного больше…

Но в кровавое воскресенье 
вдруг чудесно (!) возникла 
цепь случайностей. В Махач-
кале двое пока безымянных 
героев-отпускников из зоны 
СВО, не дожидаясь спецназа, 
с помощью охотничьего ружья 
завалили террористов.

И в Дербенте, оказывает-
ся, та же история… Если кто 
помнит, я писал о некоем 
офицере Шамиле, сорвав-
шем нападение террористов 
на дербентскую мечеть (а они 

после погромов в храме и си-
нагоге планировали атаковать 
и мусульманскую святыню). 
Упоминал с сомнением, как 
о неподтвержденной инфор-
мации, героическом эпосе...

А теперь рад объявить имя 
героя - Шамиль Ибрагимов.

Злодеям вообще сильно в 
тот день не везло. В Дербен-
те они умудрились нечаянно 
взять в заложники непримет-
ного рабочего, который в дей-
ствительности оказался (вот 
как это объяснят материали-
сты!)… начальником отдела по 
борьбе с экстремизмом местно-
го ОВД 37-летним Шамилем 
Ибрагимовым.

В тот день у Шамиля был 
выходной. Его дом - в квар-
тале от церкви. Спустился на 
парковку, сел в машину, вдруг 
подбегают двое - дуло в лицо. 
Спрашивают: «Ты кто?» «Ра-

бочий», - не будь дураком, от-
вечает майор. И вынужденно 
повез террористов по улице 
Ленина к шиитской мечети, 
уговаривая ее не трогать. Мол, 
там женщины, дети.

И тут повезло - на подъезде к 
мечети из-за угла вышла жен-
щина с коляской. Террористы 
передумали, развернулись, у 
синагоги остановили машину. 
Помолились перед смертью. 
Они планировали дорого от-
дать свою жизнь. Один пере-
дал автомат другому…

- А я вижу, - рассказывает 
Шамиль. - По тротуару идет 

мой друг Абдулл, кол-
лега из Избербаша, он 
не видит, кто у меня в 
машине. Стекла зато-
нированы. Я бью того, 
кто с автоматом, откры-
ваю дверь, кувырок за 
мусорные баки. Кри-
чу: «Абдулл, стреляй, 
они здесь!» Тот стре-
ляет, убивает одного, я 
забираю у него автомат 
и в перестрелке валю 
второго…

Никакого ОМОНа, 
спецназа. Все сде-
лали мужики сами. 
В Махачкале - разъ-
яренные отпускни-
ки со спецоперации,
в Дербенте - парень, не 
вовремя спустившийся 
в гараж.

Сейчас Ибрагимов лечится 
в Махачкале, два дня назад 
получил из рук министра на-
граду, хотя, конечно, достоин 
звания Героя России. И скоро, 
разумеется, чиновники опом-
нятся и непременно об этом 
попросят. Иначе и быть не 
может? Ведь, правда, Москва?

«ЧЕМПИОНЫ»
ПО СТРАЙКБОЛУ

Сергокала - типовое даге-
станское село. В равнинной 
России его бы назвали по-
селком, а то и городом - во-
семь тысяч жителей. Все, как 
принято на Кавказе - богатые 
дома, отличные машины, ши-
карные ажурные ворота за до-
брый миллион и почти у всех - 
минимальная зарплата.

Местные сами это замеча-
ют, за тебя. Как только спро-
сишь: сколько тут зарабатыва-
ют? Ты знаешь ответ. Кто-то 
колымит, кто-то воюет… Но 
дагестанская кухня устроена 
сложнее.

Приютивший меня серго-
калинец пожаловался - мол, 
хотел устроить сына в мест-
ную правоохранительную 
структуру, пошел в банк, взял 
в кредит пару миллионов (де-
ло тут обычное), чтобы место 
купить. А сын взял да махнул 
на Урал, там бесплатно устро-
ился. В банке удивились воз-
врату денег…

- А у нас по-другому нель-
зя, - пожал плечами сельча-
нин. - Тут все за всё платят…

Или, скажем нежнее: Аллах 
дает…

При фразе «те самые сы-
новья» сельчане краснеют, 
замыкаются. Сергокале дей-
ствительно стыдно…

И лишь один зло плюнул:
- Да все к этому шло! Они 

же в Избербаше любили в 
страйкбол играть, говорят, 
самых сильных выносили… 
Поэтому они, сволочи, и вы-
глядели в день теракта про-
фессионалами.

Богатая площадь, устав-
ленная мраморными доска-
ми с именами прославленных 

земляков, на которой висит 
плакат-вопль: «Сергокалинцы 
против экстремизма, терро-
ризма и наркотиков»… «Сад 
памяти» в честь воинов СВО. 
Свежий асфальт. По опыту 
(это чувствуется в мелочах) 
глава района здесь крепкий. 
Магомед Омаров 15 лет у ру-
ля. И после 15 лет руковод-
ства Омаров закончил свою 
карьеру.

Откручиваем назад тот жут-
кий воскресный вечер теракта, 
когда к администрации стал 
сходиться народ, узнавший, 
что золотая семья Омаровых - 
теперь никто. Обнаружив, что 
дело идет к митингу, полиция 
разогнала зевак. Припугнула 
парой выстрелов (информа-
гентства выдали это за напа-
дение на полицию).

Я зашел в администрацию к 
уцелевшим замам арестован-
ного на данный момент главы. 
Хорошие, искренние люди! 
Взяли клятву, что я их не упо-
мяну поименно, а лучше - что 
мы и не встречались. Для кон-
такта с прессой был назначен 
исполняющий обязанности 
замглавы района душевный 
Зубайру Умаров.

Семейство Омаровых, по 
его словам, считалось в рай-
оне эталонным. А сам Маго-
мед - идеальным отцом. Все 
дети получили образование, 
устроены, женаты. Ничего, 
мол, не предвещало беды…

С гордостью Зубайру пока-
зывал симпатичный поселок. 
Рассказывал, что до Омарова 
здесь не было даже асфальта… 
Что его дети жили далеко, в 
Махачкале, и что бывает так 
с трудоголиками - не уследил 
за «паршивой овцой»…

- А где та незаконная мечеть, 
которую построили террори-
сты? - рассеянно спрашиваю 
я, не подозревая, что затеваю 
страшный скандал…

«ЭЛИТНАЯ СЕМЬЯ»
Замглавы погрузился в нерв-

ную задумчивость и сначала 
привез меня к новой мечети, 
построенной без разрешения 
на муниципальной земле. Не-
большая, крепкая.
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Магомед Омаров, как считают 
односельчане, многое сделал 
для Сергокалинского района, 
но за сыновьями не уследил.

Отец террориста, глава Сергокалы,       сам боялся своего сына

«Кем управляется Даге-
внутренних дел Дагестана Аб-
дурашид Магомедов

И тем самым его сгу-
бил. Об этом обозрева-
телю «КП» рассказали 
их односельчане, показав 
неучтенную нигде неле-
гальную мечеть, 
построенную гла-
варем бандгруп-
пы, напавшей на 
храмы и синагогу 
в Дагестане.

   Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»   
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Памятник Герою России, уроженцу Сергокалы 
Магомеду Нурбагандову установлен в Махачкале.



Россия
www.kp.ru 13 04.07.2024 расследование ЧП в Дагестане

- У нас есть центральная 
мечеть, но тем, кто живет в 
этом районе, удобнее ходить 
сюда, - объяснял Зубайру. - 
Если, конечно имеется в виду 
эта мечеть...

- Есть еще одна? - насторо-
жился я.

- Говорят… - неопределенно 
вздохнул замглавы района.

- Где? - вцепился я…
Мы доехали до самой окраи-

ны. И… Зубайру, по-моему, 
сам был чистосердечно пора-
жен. Перед нами стояла еще 
одна неучтенная мечеть.

Она стояла на земле тер-
рориста Османа Омарова, 
которая, мало того что бы-
ла предназначена под ИЖС 
(жилищное строи-
тельство), ее по до-
кументам не суще-
ствовало.

Замглавы в изу-
млении начал зво-
нить - землемеру, 
главному архитек-
тору….

И все в отличие 
от него были в кур-
се: «А что мы могли 
поделать, если это 
построил сын гла-
вы района?!»

В Махачкале мне 
чиновники шепнули, дескать, 
за несколько лет до теракта 
в блогах района стали появ-
ляться едкие реплики жите-
лей - дескать, семья главы все 
подмяла под себя. Сообщения 
появлялись и… исчезали.

Известная общественни-
ца Рукият Ахмедова три года 
проработала в сергокалинской 
администрации, говорит, что 
семья Омаровых - не самая 
худшая из «элитных».

- Ничего плохого о детях 
слышно не было, - говорит 
Рукият. - Но, к сожалению, 
высокомерие и гордыня не са-
мые лучшие качества - мно-
гие, кто сталкивался с ними, 
отмечали в них именно это. 
Почти все - на хороших долж-
ностях. У каждого бизнес, 
виноградники, персиковые, 
яблоневые сады. Они ни в чем 

не нуждались. Им бы жить и 
приносить пользу окружаю-
щим, разве им что-то мешало? 
Наоборот, все дороги для них 
были открыты. Один из бра-
тьев работал замглавы аппара-
та района, потом в народном 
собрании.

- Но по дагестанским обыча-
ям это стоит больших денег, - 
замечаю.

- Любой бизнес нуждается 
во вложениях. Омаров, это об-
щеизвестно, не брал взяток и 
не был замечен в коррупции. 
Но приходят, например, до-
кументы о выделении каких-
то грантов - кто об этом зна-
ет? Кому из простых сельчан 
было предложено участвовать 
в таких проектах? За эти го-
ды в районе что-то делалось 
благодаря программам респу-
бликанского руководства, но 

что сделано, к примеру, по 
личной инициативе главы 
района? Сколько инвестиций 
привлечено, сколько людей 
трудоустроено?

ГОТОВИЛ ОТПРЫСКА 
СЕБЕ НА ЗАМЕНУ...

Ахмедова - жительница Сер-
гокалы. Это чувствуется… Ей 
и стыдно, и досадно.

- Мой муж тоже бывший со-
трудник правоохранительных 
органов, он потерял в борьбе с 
бандитами девять товарищей. 
Мы эту нечисть вычистили 
из района для того, чтобы тут 
опять создалось ваххабитское 
сообщество? Как это возмож-
но?!

- Как?
- Я вам скажу, почему это 

все случилось. Клановость. 
Некомпетентные руководи-
тели на местах, назначенные 

по родственным и дру-
жеским связям. Когда 
еще генерал Васильев 
возглавил республику, 
он озадачился: с кем 
здесь работать?! Про-
вели кадровый конкурс. 
В списке победителей - 
опять дети чиновников, 

в том числе был и сын Омар.
Васильев возмутился: что 

это такое? Снова провели кон-

курс, но уже настоящий - че-
рез президентскую платформу 
«Россия - страна возможно-
стей» и получили 54 победи-
теля. 27 из них успели взять на 
работу. Как думаете, сколько 
осталось, когда ушел Васи-
льев? Шесть. И то лишь по-
тому, что эти шестеро оказа-
лись на сложных участках и их 
убрать не рискнули. Осталь-
ных всех сняли. В республике 
много грамотных, принципи-
альных управленцев, готовых 
принести пользу своей малой 
Родине. Только двери для них 
часто оказываются закрыты, к 
сожалению..

По словам местных жите-
лей, глава района готовил 
своего старшего сына себе на 
смену. По всем дагестанским 
правилам. И, казалось бы, все 
рассчитал. Но младший, буду-
щий террорист Осман, вдруг 
словно сошел с ума - он стал 
строить салафитские мече-
ти, проповедовать в них, за-
пугивать муллу района (он 
жаловался отцу на сына). В 
селе многие об этом знали. 
Считалось даже, отец боялся 
Османа. И у главы был выбор. 
Он мог выдать осатаневшего 
Османа органам и так спасти 
его и будущих жертв. Но так 
отец поставил бы крест на ка-
рьере старшего сына…

Омаров-старший сделал 
выбор. И когда, как говорят, 
местный куратор спецслужб 
заинтересовался братьями, его 
перевели в другое место.

Так отец погубил сына, а тот 
погубил еще многих…

Почти кавказская притча, в 
финале которой снова вопрос: 
кем все-таки управляется Да-
гестан? Законом? Обычаями? 
Кланами? Семьями? Не упо-
вая на Бога, дать бы человече-
ский ответ...

«Хотели убить 
и батюшку, 
и раввина, 
и муллу...»: вслед 
за храмом и синагогой 
террористы в Дербенте 
собирались напасть 
на мечеть - репортаж 
нашего спецкора 
читайте на сайте
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Общественница 
Рукият Ахмедова говорит, 

что Омаров-старший 
никогда не брал взяток.
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Отец террориста, глава Сергокалы,       сам боялся своего сына

В селе Сергокала есть место 
и стене героев, и незаконной 
мечети, построенной сыном  

главы района (на фото вверху).
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Анна ЛУКЬЯНОВА

В этом году правила приемной кампании обновили, 
но не существенно. Главное новшество касается по-
ступления по целевому договору, плюс возможность 
пересдать один ЕГЭ, чтобы улучшить результат. Как 
это отразится на приемной кампании и что нужно 
учесть прямо сейчас, на этапе подачи документов, 
мы узнали у эксперта по поступлению Екатерины 
Александровой.

Скорость подачи документов не влияет на шан-
сы на поступление. Главное - уложиться в дед-
лайны, которые в вузах разнятся (уточняйте 
в приемных комиссиях или на сайтах). Самый 
короткий - 7 - 10 июля - в вузах, которые прово-
дят ДВИ (дополнительные вступительные испы-
тания). Самый поздний - 20 - 25 июля - для тех, 
кто набирает только по результатам ЕГЭ.

Что касается целевиков, то этот путь многие 
выбирают из страха не поступить на общих осно-
ваниях. Раньше абитуриенты сами искали пред-
приятия и фирмы, готовые оплачивать их учебу, 
и заключали договора напрямую. С этой приемной 
кампании все предложения размещаются на сайте 
«Работа в России», и абитуриенты подают заявки 
через эту платформу. Так вот, сейчас сайт еще 
«докручивают», поэтому информацию по пред-
ложениям сверяйте с приемными комиссиями.

Сейчас вузы формируют списки подавших заявления. А с 27 июля на сай-
тах появятся конкурсные списки, или ранжированные - в них абитуриен-
тов выстроят по убыванию конкурсных баллов. Эти баллы высчитываются 
с учетом результатов ЕГЭ, БВИ, дополнительных баллов за индивидуальные 
достижения (волонтерство, сдачу ГТО, медали и т. п.). Вот откуда берутся 
310 баллов при трех ЕГЭ и максимальных ста баллов за каждый предмет.

Конкурсных списков будет много: в каждом вузе по каждой специальности, 
по БВИ, по квотам… После 27 июля новенькие в списках уже не появят-
ся - прием заявлений закрыт. Но уберут тех, кто зачислен на приоритетном 
этапе, а потом будут добавлять отметки о поданных аттестатах.

Вот эти товарищи и есть основные претенденты на зачисление. То есть, 
если в конкурсном списке выше вас 20 человек, но аттестаты подали пятеро, 
значит, вы - шестой.

Главная сложность в том, что принять решение по выбору вуза нужно 
до того, как вуз объявит, кто проходит по конкурсу. А когда опубликуют 
списки, переложить аттестат уже будет нельзя. Вот такая рулетка.

1 Спешить ли с заявлением?

Без аттестата не зачислят даже абитуриента 
с самыми распрекрасными баллами. И тут тоже 
важно вписаться в дедлайн.

Для тех, кто поступает по квотам или без всту-
пительных испытаний (БВИ - это победители 
и призеры олимпиад) на приоритетном этапе, - 
это 12.00 мск 28 июля. Для поступающих по об-
щему конкурсу - 12.00 мск 3 августа. Обратите 
внимание - 12.00 по московскому времени!

Документ можно отнести лично, а можно 
поставить отметку о подаче на ЕГПУ (супер-
сервис «Поступай онлайн» работает на «Гос-

услугах») - это равноценные форматы. Но не 
взаимозаменяемые. Что это значит? Абитури-
ент с «отметкой» может вплоть до 11.59 пере-
ложить аттестат онлайн в другой вуз, а вот бу-
мажный оригинал можно переложить только 
лично в приемной комиссии. Ставить «отмет-
ку» на ЕГПУ в этом случае бессмысленно - она 
не сработает.

А если аттестат еще не выдали? Речь о тех, кто 
записался на пересдачу 4 или 5 июля. Им корочки 
выдадут только 19 - 20 июля. Как быть тем, у кого 
дедлайны подачи документов ранние? Подавать 
заявление без аттестата - так можно. А документ 
позже автоматически подгрузится на ЕГПУ вме-
сте с результатом пересдачи.

2 Когда отдавать аттестат?

4 Как смотреть списки?

При желании можно 
принести документы 

в приемную комиссию 
лично. Но удобнее 

отправить все 
в желанные вузы 
через «Госуслуги». Вот пакет - на бюджет

Четыре совета про подачу 
документов, чтобы 

не пролететь с поступлением.

Контрольные цифры приема 
(КЦП - это и есть бюджетные места) 
вузы обязаны объявить на своих сай-
тах. Однако по ходу кампании цифра 
будет уменьшаться. Что влияет?

Часть мест уходит на квоты для 
льготных категорий. Целевая мо-
жет занять до 70% мест, а на некото-
рых медицинских специальностях - 
до 100%. Особая (для инвалидов 
и пр.) и отдельная (для детей участ-
ников СВО) - не менее 10% каждая. 
То есть из 100 мест на квоты уйдет 
90 и на общий конкурс останется 
всего 10.

Хорошая новость - квоты не всегда 

используются полностью, и оставшие-
ся места отдадут в общий конкурс. Это 
станет известно 29 - 30 июля, после 
публикации приказов о зачислении 
на приоритетном этапе.

Плохая - бэвэишники могут занять 
и те 10 мест, оставив с носом даже 
300-балльников, сдавших блестяще 
ЕГЭ. Да, победа на олимпиаде дает 
приоритетное право, даже если бал-
лы по ЕГЭ у олимпиадника не самые 
высокие. Такое бывает редко и на са-
мых востребованных специальностях, 
но бывает.

В общем, мониторьте сайты! Или 
звоните в приемные комиссии.

Сколько бюджетных мест?3
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Советы эксперта, как верно расставить 
приоритеты - на сайте

7 - 25 июля - окончание 
приема документов
27 июля - публикация 
конкурсных списков
28 июля, 12.00 (мск) - 
завершение приема 
оригинала аттестата 
на приоритетном этапе
29 - 30 июля - зачисление
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3 августа, 
12.00 (мск) - 

завершение приема 
аттестатов 

на основном этапе
4 - 9 августа - 

зачисление
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Сергей КИРИЛЛОВ

Команда Грузии - главная 
сенсация чемпионата 
Европы по футболу - 
в 1/8 финала проиграла 
Испании (1:4) 
и отправляется домой.

Европейский дебют для 
грузинских футболистов ока-
зался очень удачным. Ведь 
они пробились на Евро, что 
уже можно считать большим 
успехом. А после провала в 
стартовом матче против Тур-
ции (0:3) грузины смогли со-
браться и сделали ничью с 
Чехией (1:1). В третьем матче 
команда Кварацхелии и вовсе 
победила Португалию (2:0), 
которая, правда, к тому мо-
менту уже вышла из группы 
и играла полурезервным со-
ставом, но с Роналду.

А в 1/8 финала Грузии по-
пался трехкратный победи-
тель Евро сборная Испании. 
Этот матч прокомментировал 
знаменитый вратарь сборной 
СССР Анзор Кавазашвили.

 - Анзор Амберкович, шан-
сов у Грузии против Испании 
не было?

- Я еще перед матчем го-
ворил, что сборная Испании 
сильнее, чем многие другие 
команды. Кроме того, все 
три игры в группе сборной 
Грузии достались очень тя-
жело. В игре с испанцами, я 
думал, грузины будут придер-
живаться своего стиля игры, 
цементировать оборону и за 

счет длинных, неожиданных 
передач выводить вперед то 
одного, то второго нападаю-
щего. К сожалению, их си-
стема немного подвела.

Испанцы с первой же ми-
нуты начали бороться за каж-
дый мяч на половине грузин-
ской команды, не давая им 
разойтись и использовать 
свои технические качества, 
спокойно разыгрывать мя-
чик. Только-только испан-
цы теряют мячик на поло-
вине грузин, они тут же идут 
в единоборство за этот мяч, 
опять отбирают и постоянно 
атакуют.

Я даже говорить не хочу о 
том, что испанцы пропустили 
гол абсолютно случайно. Это, 
конечно, наигранная комби-
нация грузинской сборной. 
Отбор мяча, длинная пере-
дача на Кварацхелию, и тот в 
атаке уже своим высочайшим 
мастерством приносит пло-
ды. Но испанцы настолько 
были напуганы игрой Ква-
рацхелии, что они даже опе-
редили события, сами себе 
забили гол. Но это был для 
них несчастный случай. Они 
как взяли игру в свои руки, 
так и продолжали. Система 
у них была одна. Тотальный 
футбол, давить  соперников 
на их половине поля. Они 
просто утомили грузинских 
футболистов.

- А каков уровень мастерства 
у грузинских футболистов, без 
Кварацхелии, подходят ли они 
для Российской премьер-лиги?

- Если брать в отдельности, 
это смотря в какую они ко-
манду попадут. Вы же пом-
ните, когда Кварацхелия у 
нас играл, он не блистал, а в 
Италии раскрылся, потому 
что там другой футбол. Ква-
рацхелия - игрок свободного 
плана. Он не должен отхо-
дить назад и тратить силы, 
чтобы помогать полузащите 
и защитникам, а потом бе-
жать 50 метров и атаковать 
ворота соперника. Так он 
вдвойне истощает свои воз-
можности, он же не автомат. 
А в итальянском «Наполи» за 
него работают другие. И он 
все время свежий, свободный 
художник.

- Матч Испания - Германия 
называют скрытым финалом. 
Кто победит?

- Немецкая команда ста-
бильно играет в жесткий 
футбол. Коллективный фут-
бол. Я уверен, что немцы мо-
гут и применить персональ-
ную опеку против сильных 
футболистов, и выключить 
лидера. Немцы никогда не 
уступят свою половину поля 
и не будут выжидать момент, 
чтобы выводить своих напа-
дающих вперед за счет длин-
ных передач. Нет, они будут 
играть в открытый жесткий 
футбол с резким переходом 
в атаку, и они доставят очень 
много сложностей испан-
цам. Я не знаю, кто из них 
выиграет, но то, что немцы 
придушат соперника, это сто 
процентов.

Все новости спорта - 
на KP.RU/SPORTS
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Грузии Хвича 
Кварацхелия (слева) 
все время брал игру 

на себя, но силы 
небеспредельны...

Конец грузинской сказки
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Евро-2024.        Схема плей-офф

Румыния
Нидерланды

Австрия
Турция

Англия
Словакия

Швейцария
Италия
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2
0
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1

Доп. время

Испания
Германия

Англия
Швейцария

А В ЭТО ВРЕМЯ
В другом воскресном матче 1/8 

финала сборная Англии в дополни-
тельное время победила Словакию 
- 2:1. Пока все записные фавориты 
идут дальше.
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МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: 

miss@kp.ru

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Девушки, они такие: «Ой, 
инвестиции - это слишком 
сложно, я ничего в этом не 
понимаю!»

А потом выходят замуж за 
лейтенанта, чтобы стать в 
будущем генеральшей.

�  �  �
- Грехи других судить 

вы так усердно рветесь, 
начните со своих и до чу-
жих не доберетесь. 

- Протест защиты от-
клонен.

�  �  �
Проблема не в том, что 

люди массово уничтожают 
дерматинов и синтепонов 
ради их шкурок, а в том, 
что из их мяса стали делать 
колбасу и сосиски.

�  �  �
Я, читая Толстого в 

школе: «А они могут не 
вставлять через слово 
свой французский? Хо-
рошо, что в наше время 
так никто не говорит».

Я сейчас, отсылая ра-
бочее письмо: «Отправ-
ляю вам follow up по ито-
гам нашего митинга».

�  �  �
Для всех желающих: полу-

чить 90х60х90 совсем не-
сложно. Это будет 486 000, 
и не надо благодарить.

�  �  �
Чтобы заказывать му-

зыку, совсем не обяза-
тельно иметь слух.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кто намеренно ввел в одну 
из сцен триллера «Завод-
ной апельсин» огромную 
змею, узнав, что актер 
Малькольм Макдауэлл пани-
чески боится рептилий? 8. 
Формат рассказа о сканда-
ле. 9. Большой подсвечник. 
10. Церковное наказание. 
11. Самый крупный синий 
алмаз в мире. 12. След-
ственный ... Российской 
Федерации. 14. Служитель 
медицины. 17. Божествен-
ная змея в мифах шумеров. 
18. «Дерево бессмертия» 
у масонов. 21. Факт с точ-
ностью до наоборот. 22. 
Продолжение фильма. 24. 
Барабанный пистолет. 25. 
Месяц перехода с зимней 
резины на летнюю у авто-
мобилистов. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Превращение человека 
в бога» одним словом. 2. 
Какое имя получил при 
крещении князь Ярослав 
Мудрый? 3. Способ обезбо-
лить, когда режут по живо-
му. 5. Основа хоррора. 6. 
«Раритетный экспонат». 7. 
Шарф у древних греков. 9. 
Фейерверк из эстрадных 
звезд. 13. Немецкий врач 
Генрих ... 14. Создатель 
игры «Мафия». 15. Звезда 
сериалов ... Матвеев. 16. 
Финансовый бонза. 17. 
Третья по длине среди аф-
риканских рек. 19. Мате-
риал для переработки. 20. 
Что в 1937 году Никанор 
Курочкин добавил в стекло 
для изготовления кремлев-
ских звезд? 23. Копченый 
... к пенному пиву. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кубрик. 8. Сплетня. 9. Шандал. 10. Афорисмос. 
11. «Хоуп». 12. Комитет. 14. Доктор. 17. Нирах. 18. 
Акация. 21. Вымысел. 22. Сиквел. 24. Револьвер. 
25. Март. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Апофеоз. 2. Георгий. 
3. Анестезия. 5. Ужас. 6. Редкость. 7. Калиптра. 
9. Шоу. 13. Кох. 14. Давыдов. 15. Максим. 16. 
Банкир. 17. Нигер. 19. Сырье. 20. Селен. 23. Лещ.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Евгения 
СМИРНОВА, 

29 лет, Самара:
- Работа - ногтевой 

сервис. Мама 
двух девочек. 

Люблю 
путешествовать, 
водить машину, 

лошадей 
и верховую езду.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Черный 

купальник 
с белым парео -
казалось бы, 

монохром, но каким 
свежим и ясным 

получился комплект. 
Обожаю очки 

как аксессуар, им 
под силу кардинально 

менять образ, а значит, 
и самой меняться 

в зависимости 
от настроения.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 5 июля

    Ночью     Днем Давление* Влажность   Ветер      Восход Закат
Благовещенск    +23...+24   +28...+29   736 67% 1 м/с, ю-з 04.26 20.42 
Владивосток    +18...+19   +22...+23   734 97% 1 м/с, ю-в 05.39 20.54
Хабаровск    +22...+23   +29...+31   740 76% 2 м/с, ю-з 05.05 21.03
Южно-    +15...+17   +22...+24   748 89% 4 м/с, ю 05.41 21.26 
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